
Чем занимаются 

наши питомцы, когда 

остаются дома одни, 

и какие животные 

страсти раздирают 

их любящие сердца

Ольга Васильева, 
новый министр 

образования и науки РФ, — 
об учителях, вузах, ЕГЭ 

и учебнике истории
Страница 3

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 22 августа 2016. № 186(7054)  www.rg.ru Столичный выпуск 

ПРАВО За полгода суды
отправили под домашний арест
более 5,6 тысячи человек

Засиделись дома

Владислав Куликов

СВЕЖИЕ данные судебной ста-
тистики показали, что в стране 
снизилось число арестов, а суды 
стали гораздо чаще применять 
гуманные меры: домашний 
арест, залог.

Причем судьи нередко по соб-
ственной инициативе назнача-
ют мягкие меры пресечения вме-
сто запрошенного ареста. По 
данным Судебного департамен-
та при Верховном суде РФ, за 
полгода домашний арест назна-
чался более 5,6 тысячи раз.

В течение нескольких послед-
них лет население в следствен-
ных изоляторах постепенно ро-
сло. В некоторых регионах ка-
зенные дома оказались настоль-
ко переполненными, что адвока-
ты вынуждены стоять в очере-

дях, чтобы попасть к подзащит-
ным. Потому что подзащитных 
стало очень много и кабинетов 
для встреч в СИЗО уже кое-где не 
хватает. В адвокатском сообще-
стве стали обсуждаться даже 
идеи закупить вагончики и по-
ставить во дворах следственных 
изоляторов, чтобы было где ра-
ботать.

Но ведь проблему можно ре-
шить и по-другому: сократить 
число постояльцев в казенных 
домах за счет тех, кого необяза-
тельно держать за решеткой. По 
данным Судебного департамен-
та при Верховном суде, за полго-
да суды приняли 63,5 тысячи ре-
шений об аресте. Это на 5 тысяч 
меньше, чем за такой же период 
прошлого года. Но 
здесь, похоже, смягчи-
лись следователи. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин
возвращается к национальному
проекту в сфере образования

Во власти педагогов

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмит-
рий Медведев считает, что повы-
шение зарплат учителям по 
стране прошло вполне благопри-
стойно, а отдельные проблемы 
на местах правительство будет 
решать, в том числе используя 
всю свою власть.

В Москве прошло Всероссий-
ское августовское совещание 
педагогических работников, на 
котором почти 700 участников 
со всей страны обсуждали про-
блемы и пути развития образо-
вательной сферы. В субботу в 
пленарном заседании принял 
участие глава кабинета мини-
стров, представивший учите-

лям их нового куратора в прави-
тельстве. «Два слова скажу для 
того, чтобы передать бразды 
правления и представить ново-
го министра образования и нау-
ки Ольгу Юрьевну Васильеву. 
Прошу любить и жаловать», — 
обратился он к залу и дал слово 
участникам совещания, чтобы 
они рассказали, что сегодня 
волнует педагогическое сооб-
щество.

Большинство пожеланий да-
леко не новые. Какие-то прави-
тельство решает на протяжении 
последних лет. В частности, по 
указу президента зарплаты педа-
гогических работников 
доведены до средней по 
каждому региону. 
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Путевки в детские лагеря 
перестанут распределять 

на электронных торгах  

4
Стоимость ипотеки может 

снизиться до 8—9 процентов 

годовых уже через 

несколько месяцев 

5
Жизнь по закладной —

почему люди, уже имеющие 

банковские кредиты, выну-

ждены идти в ломбарды 

6
Сироты получат квартиры, 
вовремя не выделенные 

им чиновниками  

7
Рядовому бойцу 
Росгвардии, проходящему 

службу по контракту, 

назначат оклад 

в 12 тысяч рублей в месяц

10
ЦСКА — стадион! 

Армейский футбольный 

клуб закончил 

строительство своей арены

11
Северный морской путь 
позволит зарабатывать 
на перевозке грузов 
по 7,5 миллиарда рублей 
в год

КИНО

Яков Миркин
о том, как сотворить 

российское 
экономическое 

чудо
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9 Наши гандболистки 
первые на Играх в Рио!

Пятиборец 
Александр Лесун выиграл 
с олимпийским рекордом

Владимир Путин 
поздравил олимпийцев

ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ
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Проект В России хотят ограничить размеры
дачных домов по высоте и количеству этажей

Получим с дачи

Татьяна Шадрина

Н
овый вид защиты пласти-
ковых карт хотят вне-
дрить российские банки. 

Кредитку «привяжут» к сим-кар-
те мобильного телефона владель-
ца, и если в момент снятия денег 
они окажутся на приличном рас-
стоянии друг от друга, счет за-
блокируют.

Идея заслуживает внимания, 
говорят эксперты «Российской га-
зеты», она позволит исключить 
возможность обналичивания 
средств без ведома клиентов. Глав-
ное, чтобы в списке потенциаль-
ных воров не оказались жена или 
дети владельца счета, которым он 
по доброй воле дал попользовать-
ся своей кредиткой.

К изучению новой так называе-
мой «технологии мобильной гео-
локации», которая будет отслежи-
вать местонахождение клиента, 
приступили практически все 
крупные отечественные банки, от-
метил председатель ассоциации 
«Электронные деньги» Виктор 
Достов. 

По его словам, кредитные орга-
низации очень заинтересованы в 
расширении сотрудничества с со-
товыми компаниями. Сейчас бан-
ки успешно пользуются двухуров-
невой системой аутентификации, 
когда владельцы счетов подтвер-
ждают покупку через смс-сообще-
ние. А в ближайшем будущем, бла-
годаря данным сотовиков о клиен-
те (его передвижениях, интенсив-
ности разговоров по телефону, 

оплате счетов), можно будет со-
ставить довольно полную картину 
платежеспособности клиента. На 
основе этих сведений банки при-

мут решение — выдавать кредит 
или нет.

Но в случае с мобильной геоло-
гией нужно учесть то, что пока в 
России нет правовой основы, по-
зволяющей передавать банкам ин-
формацию о местонахождении 
клиента, говорят эксперты. О 
слежке, конечно, никто не гово-
рит, но даже на минутное вмеша-
тельство в частную жизнь нужно 
получить согласие — клиент дол-
жен дать явное разрешение на пе-
редачу данных о нем в момент 
транзакции.

Так что если такая технология 
и будет внедрена в России, то она 
будет добровольной — подключить 
ее можно будет только с 
письменного согласия 
владельца счета.

Татьяна Зыкова

Ж
изнь и порядки в 
товариществах 
садоводов и ого-
родников карди-
нально изменят-

ся уже в ближайшем будущем. 
Многим россиянам придется пе-
ререгистрировать свои дачные 
объединения, а размер новых 
домов, сараев и бань придется 
согласовывать с местными вла-
стями.

Об этом говорится в законо-
проекте минэкономразвития «О 
садоводстве, огородничестве и 
дачном хозяйстве», который 
вплотную начали рассматривать 
в правительстве. Речь идет о фун-
даментальных поправках, касаю-
щихся  защиты прав и интересов 
60 миллионов дачников.

По задумке авторов проекта, в 
России должны остаться только 
два юридических вида товари-
ществ — садоводческое (для веде-
ния садоводства и дачного хозяй-

ства) и огородническое (для веде-
ния огородничества). Остальные 
формы объединений, например, 
некоммерческие партнерства, к 
которым сегодня привязаны кот-
теджные поселки, а также потре-
бительские кооперативы придет-
ся перерегистрировать. Правда, 
на переоформление учредитель-
ных документов дается переход-
ный период — до 2027 года.

Для того чтобы прекратить 
незаконные стройки, в законо-
проекте подробно классифици-
руются типы земельных участ-

ков и виды построек на них. А ре-
гиональным властям дается пра-
во ограничивать размеры садо-
вых и дачных домов, сараев и 
бань (в том числе по количеству 
этажей, высоте), исходя из градо-
строительных регламентов и раз-
вития территорий.

Нововведения потянут за собой 
новый порядок предоставления 
земельных участков и их оформле-
ния будущим владельцам.

Тот факт, что перемены дачно-
го законодательства нужны, сом-
нений уже ни у кого не вызывает. 

Оно не обновлялось уже лет двад-
цать, и с тех пор копятся пробле-
мы, которые не всегда разреши-
мы даже в судах. Законопроект 
минэкономразвития станет пер-
вым шагом на пути полной мо-
дернизации данных норм и пра-
вил. К примеру, там впервые рас-
шифровано, какие строения счи-
тать жилыми, и на каких участках 
они должны быть расположены. 
Для этого вводятся понятия «са-
дового» и «дачного» домов.

Садовые дома — для отдыха и 
кратковременного проживания, 
их можно строить на садовых зе-
мельных участках, где выращи-
ваются ягоды, овощи, фрукты, 
плодовые деревья. Признание 
«садового дома» для постоянно-
го проживания возможно, если 
он отвечает санитарным требо-
ваниям к жилому поме-
щению, уточняется в 
документе.

ТЕХНОЛОГИИ Банки будут блокировать кредитки, если они окажутся
далеко от своих владельцев

Карте — место

На строительство больших  «скво-
речников» на дачных участках при-
дется получать разрешение.
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Австралийский доллар  48,6129
Азербайджанский манат  39,5369
Армянский драм**  13,4609
Белорусский рубль  33,1377
Болгарский лев  36,9633
Бразильский реал  19,7373

Венгерский форинт**  23,2709
Вон Республики Корея***  57,1400
Датская крона*  97,1542
Доллар США  63,9391
Евро  72,4558
Индийская рупия**  95,3959

Казахстанский тенге**  18,8708
Канадский доллар  49,7813
Киргизский сом**  92,8369
Китайский юань*  96,1447
Молдавский лей*  32,4194
Новый туркменский манат  18,2892

Норвежская крона*  78,0040
Польский злотый  16,8225
Румынский лей  16,1732 
СДР  89,8696
Сингапурский доллар  47,5101
Таджикский сомони*  81,2441

Турецкая лира  21,7458
Узбекский сум***  21,4417
Украинская гривна*  25,3224
Фунт стерлингов  83,8625
Чешская крона*  26,7472
Шведская крона*  76,3908

Швейцарский франк  66,7562
Южноафриканский рэнд*  47,2513
Японская иена**  63,8147

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.08.16 
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40
ПРОЦЕНТОВ
россиян захотят воспользоваться 
новой технологией мобильной 
геолокации, уверены эксперты

Акцент

 Дачные законы не менялись 
уже 20 лет. С тех пор копятся 
проблемы, которые не всегда 
разрешимы даже в судах
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АРМИЯ Военные провели 
серию учений 
с ракетными запусками  

«Калибры» — 
повсюду

Иван Петров

В МИНУВШУЮ пятницу в Каспийском море прошли 
учения, за проведением которых, без преувеличения 
можно сказать, наблюдал весь мир. Дело в том, что в 
ходе учений планировался запуск ракет «Калибр», ко-
торые осенью прошлого года напугали многих, вылетев 
из акватории, пролетев более 2 тысяч километров и 
точно поразив в Сирии цели запрещенного в России 
«Исламского государства». До этого большинство во-
енных экспертов на Западе сомневались, что у России 
есть подобное оружие и что наши военные способны 
его эффективно применять. 

На прошлой не-
деле российские во-
енные получили 
разрешение властей 
Ирана и Ирака на 
пролет «Калибров» 
над их территорией. 
Все замерли в ожи-
дании, куда на этот 
раз полетят россий-
ские ракеты.  

Сообщалось, что 
«виза» иранцев и 
иракцев понадоби-
лась для проведения 
учений. По мнению экспертов, публичное обсуждение 
вероятного скорого запуска «Калибров» также было 
призвано деморализовать террористов в Сирии. 

 В итоге в ходе «каспийских» учений корабельная 
ударная группа уничтожила отряд кораблей условного 
противника. Вот только пуски из ракетного комплекса 
«Калибр-НК» были выполнены в электронном режиме, 
то есть без фактических стартов ракет.

Напомним, масштабные учения на Каспии прохо-
дили с 15 по 20 августа. В маневрах участвовали около 
20 кораблей, базовые и рейдовые тральщики, а также 
суда обеспечения. 21 августа после завершения уче-
ний корабельные группы флотилии вернулись в пун-
кты постоянного базирования — порты Астрахань и 
Махачкала.

Но без фактического старта ракет «Калибр» все-та-
ки не обошлось. Только пуск военные осуществили не с 
акватории Каспийского моря, как все ожидали, а из 
Средиземного моря. В пятницу утром ракетные кора-
бли Черноморского флота «Зеленый Дол» и «Серпу-
хов» в ходе боевого маневрирования выполнили 3 пу-
ска крылатых ракет морского базирования «Калибр» 
по целям террористической группировки «Джебхат 
ан-Нусра» на территории Сирии.

В результате ударов уничтожены командный пункт 
и база террористов в районе населенного пункта Дар-
Тааза, а также завод по производству минометных бое-
припасов и крупный склад вооружения в провинции 
Алеппо.

В Минобороны подчеркивают, что для обеспечения 
безопасности мирного населения коридор пролета ра-
кет был спланирован над безлюдной местностью.

ВЫБОРЫ Центризбирком подвел итоги регистрации кандидатов в Госдуму

Уточните доходы 
Татьяна Замахина

Ц
ИК выходит на «финиш-
ную прямую» подготовки 
к выборам в Госдуму, кото-

рые пройдут 18 сентября. Начи-
ная с субботы, дан старт предвы-
борной агитации в СМИ. А в пят-
ницу комиссия подвела проме-
жуточные итоги регистрации 
кандидатов и проверки сведе-
ний, которые они предоставили 
комиссии.

Глава комиссии Элла Памфи-
лова на пятничном заседании 
привела данные и о том, сколь-
ким кандидатам на данный мо-
мент удалось пройти «фильтр» и 
попасть на выборы. В Госдуму 20 
партий выдвинули 8071 кандида-
та — зарегистрированы 6545 (от 
14 партий).

Большой отсев идет и по феде-
ральным избирательным окру-
гам: было выдвинуто в общей 
сложности 5625 кандидатов от 
18 партий, из них зарегистриро-
ваны 4467 кандидатов от 14 пар-
тий. По одномандатным избира-
тельным округам на этих выбо-
рах выдвинулись 2446 кандида-

тов, из которых 2078 человек 
удалось пройти регистрацию.

Как напомнила Элла Памфи-
лова, без вынуждающих причин 
кандидат может быть исключен 
из списка за 15 дней до дня голо-
сования, с вынуждающими при-
чинами — за день до голосования.

Один из «фильтров» ЦИК — 
проверка сведений, предостав-
ленных кандидатами. В пятницу 
комиссия опубликовала отчет, 
посвященный недостоверной ин-
формации, полученной от потен-
циальных соискателей депутат-
ского мандата. Выяснилось, что в 
документ попали кандидаты от 
всех 14 партий, участвующих в 
думских выборах. В списке ока-
зался в том числе кандидат от 
ЛДПР Ярослав Нилов, который, 
по данным ЦИК, не указал свой 
доход в корпорации «Гарант». 
При этом сам Нилов позднее зая-
вил, что акций этого общества у 
него нет уже десять лет, в связи с 
чем он намерен обратиться в 
ЦИК с просьбой вычеркнуть его 
из упомянутого списка.

Среди других известных лиц, 
которые, по данным проверки, 

предоставили недостоверные 
сведения, — член фракции «Еди-
ная Россия», замглавы думского 
Комитета по науке и наукоемким 
технологиям Ахмат Эркенов, а 
также коммунист, кинорежиссер 
Владимир Бортко. При этом дан-
ные по партиям различались: на-
пример, среди членов «Единой 
России» не указали сведения че-
тыре человека, а среди членов 
«Справедливой России» — 138.

Представители непарламент-
ских партий также оказались в 
этом списке. Например, свои до-
ходы до конца не раскрыли кан-
дидаты от ПАРНАС (64 человека), 
«Партии роста» (82), «Граждан-
ской силы» (57), «Родины» (96), 
«Яблока» (41), «Гражданской 
платформы» (77), «Патриотов 
России» (104), «Коммунистов 

России» (102). На «долю» «Рос-
сийской партии пенсионеров за 
справедливость» пришлось 66 
строчек в списке, на «Российскую 
экологическую партию «Зелё-
ные» — 125. Примерно такие же 
обширные списки — тех, кто не 
указал то или иное имущество.

Так, кандидат от «Партии ро-
ста», экс-министр экономики РФ 
Андрей Нечаев не предоставил в 
ЦИК полные сведения ни о своих 
доходах, ни о транспортных сред-
ствах, кандидат от «Патриотов 
России», бывший вице-прези-
дент России Александр Руцкой не 
указал всех сведений о транспор-
те и недвижимости. 

Как говорят в ЦИК, у кандида-
тов еще есть возможность испра-
вить ситуацию. Если будет предо-
ставлено документальное под-

тверждение того, что сейчас той 
или иной собственности, ценных 
бумаг у кандидата нет, то ЦИК 
может вычеркнуть кандидата из 
«черного списка».

Для удобства всех участников 
выборов Центризбирком с сегод-
няшнего дня запускает специаль-
ный сайт о выборах в Госдуму. «В 
этом неформальном разделе бу-
дет все, что мы не можем себе по-
зволить в официальной версии, 
что требует быстрой реакции, 
что интересует наших граждан, — 
рассказала Элла Памфилова, — 
наши видеоролики и другие ма-
териалы, изложенные доступ-
ным языком». Ссылка на ресурс 
будет размещена на главной 
странице официального сайта. 
Обновился к выборам и он сам — в 
пятницу на сайте ЦИК начались 
технические работы, чтобы се-
годня он заработал в новом фор-
мате. «На данном этапе мы меня-
ем только дизайн, делаем сайт 
более удобным для пользователя. 
А уже капитальный ремонт, свя-
занный со структурой сайта, 
предстоит после выборов», — 
подчеркнула глава ЦИК.

ФОРУМ

ОНФ поставил 
задачи перед 
журналистами 

ЧИСТЫЙ 
ВОЗДУХ 
И ЧЕСТНЫЕ 
ЗАКУПКИ

Виталий Петров, 
Бакальская коса

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ народ-
ный фронт дал старт ежегодной 
смене для молодых журналистов 
региональных и местных СМИ в 
рамках всероссийского молодеж-
ного форума «Таврида на Бакаль-
ской косе».

Мероприятие продлится до 24 
августа и объединит более 400 
человек. Среди участников сме-
ны молодые журналисты, блоге-
ры из всех регионов страны и 
главные редакторы СМИ. С обра-
зовательными программами вы-
ступят авторитетные эксперты, 
преподаватели вузов и предста-
вители ведущих медиахолдингов. 
По словам сопредседателя Цен-
трального штаба ОНФ Александ-
ра Бречалова, многие из участни-
ков хотя и не так давно работают 
в журналистике, но уже написали 
большое количество статей, ра-
зоблачающих незаконные дейст-
вия чиновников в самых разных 
областях, включая расточитель-
ные закупки. «Все это говорит о 
том, что журналистика не просто 
профессия, но и возможность ре-
шать конкретные проблемы. И 
мы готовы активно подключать-
ся и работать совместно с журна-
листами», — подчеркнул Бреча-
лов.

В этот раз особое внимание 
ОНФ уделил экологической теме. 
Выступая перед представителя-
ми региональных СМИ, коорди-
натор центра общественного мо-
ниторинга ОНФ по проблемам 
экологии и защиты леса, депутат 
Владимир Гутенев призвал их ак-
тивнее освещать эту тематику и 
даже «отбивать повестку» у феде-
ральных изданий. Фронт, в свою 
очередь, чрезвычайно ценит по-
лучаемую из СМИ информацию, 
с которой активно работают 70 
региональных групп по пробле-
мам экологии и защиты леса. 
«Мы получили более 750 обраще-
ний и добились положительного 
результата по 370 из них, выяви-
ли ущерб экологии на 60 милли-
ардов рублей, остановили сотни 
незаконных вырубок, спасли де-
сятки тысяч гектаров леса», — 
рассказал парламентарий. За де-
ятельностью ОНФ, в частности, 
внимательно следит Рослесхоз, 
который примет новую методику 
по распределению финансов на 
лесоохрану, основанную на пред-
ложениях Фронта. Кроме того, 
минприроды поддержало предло-
жение ОНФ не сокращать водоох-
ранную зону озера Байкал.

Немало внимания лесной про-
блематике уделяет и руководи-
тель центра ОНФ «Народная эк-
спертиза» Николай Николаев, ко-
торый возглавляет мониторинго-
вую группу «Единой России» по 
исполнению лесного законода-
тельства. Политик отметил, что 
для восстановления 1 гектара 
леса, согласно проведенным рас-
четам, нужно примерно 20 тысяч 
рублей. Это, по его мнению, дела-
ет реальными планы по омоложе-
нию лесных массивов, которые 
сейчас на 80% состоят из дере-
вьев старше десяти лет. Для повы-
шения качества лесного планиро-
вания, полагает Николаев, потре-
буется ежегодное проведение ле-
соустроительных работ на пло-
щади не менее 35 миллионов гек-
таров.

Руководитель проекта «За 
честные закупки» Анастасия Му-
таленко сообщила, что за три 
года активистам ОНФ удалось 
устранить нарушения в 714 гос-
закупках на общую сумму в 224 
миллиарда рублей. Особенно 
важно то, что региональные жур-
налисты успешно интегрирова-
лись в этот процесс, благодаря 
чему все больше изданий направ-
ляют свои сигналы в ОНФ. Мута-
ленко призвала представителей 
прессы не сбавлять свою актив-
ность в этом направлении. В свою 
очередь руководитель  проекта 
ОНФ «За права заемщиков» Вик-
тор Климов рассказал о работе по 
борьбе с нелегальным кредит-
ным рынком и о противодейст-
вии финансовым пирамидам.

Кира Латухина, 
Бакальская коса

В
ладимир Путин снова 
п о б ы в а л  в  К р ы м у: 
встретился с премьер-
министром, провел со-
вещание с постоянны-

ми членами Совбеза и на несколь-
ко часов заехал на молодежный 
форум «Таврида», где не только 
общался с юными талантами, но и 
дал ценные указания руководству 
Крыма и Севастополя.

Визит президента продемон-
стрировал, что за безопасностью 
на полуострове следят очень вни-
мательно. «Таврида» находится 
совсем недалеко от Армянска, где 
недавно были обезврежены укра-
инские диверсанты, тогда попыт-
ка устроить теракты в Крыму 
провалилась. Уже второе совеща-
ние с постоянными членами Сов-
беза глава государства посвятил 
событиям на полуострове. На 
этот раз он провел его прямо в аэ-
ропорту Бельбек.

«Судя по всему, наши партне-
ры в Киеве приняли решение обо-
стрить ситуацию, и ясно, зачем 
они это делают: потому что не хо-
тят или не могут по каким-то соо-
бражениям исполнять Минские 
договоренности и, во-вторых, не 
могут объяснить своему собст-
венному народу существенные 
промахи в социально-экономи-
ческой политике», — объяснил 
глава государства. «Этот способ 
обострения ситуации всем хоро-
шо известен, применяется со ста-
родавних времен, иногда успеш-
но, но не всегда. Надеюсь, что это 
не будет окончательным выбо-
ром наших партнеров, а все-таки 
здравый смысл возобладает», — 
заметил он.

«Мы не собираемся сворачи-
вать наши отношения, — подчер-
кнул Путин. — Несмотря на неже-
лание сегодняшних властей в Ки-
еве иметь полноценные диплома-
тические отношения на уровне 
послов, мы тем не менее будем 
оставлять возможности для раз-
вития контактов, для их поддер-
жания. В связи с этим принято 
решение назначить уже бывшего 
министра образования и науки 
Ливанова Дмитрия Викторовича 
спецпредставителем президента 
Российской Федерации по разви-
тию торгово-экономических, на-
учных, технических связей с Ук-
раиной». «Исхожу из того, что 
опыт Дмитрия Викторовича и не 

в последнюю очередь его настой-
чивость, характер при решении 
задач, которые перед ним ставят-
ся, будут играть положительную 
роль в осуществлении тех фун-
кций, которые на него возлагают-
ся», — добавил он.

Из Севастополя президент от-
правился на другой конец полуо-
строва. Представители творче-
ской молодежи встречали долго-
жданного гостя громкими апло-

дисментами. Владимир Путин 
посмотрел на то, чего смогли до-
биться участники разных смен — 
послушал стихи и песни, оценил 
работы художников и архитекто-
ров и даже выступил в роли кино-
критика.

Форум «Таврида» проводится 
с 2014 года, а с 2015 года он прио-
брел культурно-творческий ак-
цент: среди участников — моло-
дые композиторы, хореографы, 

архитекторы, писатели, поэты, 
драматурги, режиссеры и актеры. 

«По всей территории страны 
молодежные центры дали хоро-
ший старт», — оценил Путин. В 
«Тавриде» собираются люди 
творческих профессий, и само 
место располагает к объедине-
нию усилий, продолжил он. «Ког-
да представители разных цехов 
между собой общаются, то это 
дает дополнительный импульс 
для творчества каждого», — заме-
тил глава государства. 

«И очень важно то, что здесь 
прозвучало, что почти все закан-
чивается с позитивом. Но я исхо-
жу из того, что даже сложные, ка-
кие-то конфликтные ситуации, 
которых в жизни полно, вся 
жизнь состоит из таких ситуа-
ций, — они все-таки должны за-
канчиваться позитивно», — поя-
снил президент.

Там же, на «Тавриде», прези-
дент встретился с главой Респу-
блики Крым Сергеем Аксеновым 

и врио губернатора Севастополя 
Д м и т р и е м  О в с я н н и к о в ы м . 
«Очень рассчитываю на то, что 
вы будете работать вместе, рука 
об руку, будете друг другу помо-
гать, поддерживать друг друга», 
— напутствовал он. «Первое, что 
нужно сделать, — это постоянно, 
систематически работать над по-
вышением доходов крымчан и се-
вастопольцев. Вы сами опытные 
люди, понимаете, от этого все 
остальные вопросы будут ре-
шаться», — поставил задачу глава 
государства и предложил погово-
рить о Федеральной программе 
по развитию Крыма и Севастопо-
ля: «Нужно, чтобы все мероприя-
тия, которые там запланирова-
ны, были выполнены в срок с дол-
жным качеством».

«Кроме этого мы договори-
лись о том, что в этом году допол-
нительно выделяем на внутрен-
нюю дорожную сеть, на ремонт и 
строительство, на новое строи-
тельство пять миллиардов ру-
блей», — напомнил президент. 
«Часть этих денег идет на Севас-
тополь, потому что здесь, мягко 
говоря, есть над чем работать», — 
добавил он. 

«Мы запланировали большие 
трассы федерального значения, 
по сути говоря, связанные с мо-
стовым переходом и с разводкой 
потом в Крыму и выходом на Се-
вастополь», — продолжил глава 
государства. Но внутренняя до-
рожная сеть находится до сих пор 
в достаточно плачевном состоя-
нии, оценил президент.

Во время посещения форума 
«Таврида» Владимир Путин оставил 
свой автограф на Аллее граффити.

Акцент

 Сегодня сайт Центризбиркома 
заработает в новом формате

Акцент

 Первое, что нужно сделать, — 
это постоянно, систематически 
работать над повышением 
доходов крымчан 
и севастопольцев

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

За три года активи-
стам ОНФ удалось 
устранить наруше-
ния в 714 госзакуп-
ках на общую сумму 
в 224 миллиарда 
рублей

Ракетчики 
запустили на Каспии 
«Калибры», но толь-
ко в электронном 
формате, то есть 
без старта ракет

ЧЕМ ЗАЙМЕТСЯ ЛИВАНОВ

В Крыму, в аэропорту Бельбек, президент Владимир Путин и премьер-министр 

Дмитрий Медведев обсудили кадровые изменения в руководстве министерства 

образования и назначение Дмитрия Ливанова на новый пост.  

В минобрнауки будет новый руководитель — Ольга Васильева, до этого занимав-

шая должность заместителя начальника управления администрации президен-

та по общественным проектам. В свою очередь, бывший министр Дмитрий Ли-

ванов получил новый пост — спецпредставителя главы государства по торгово-

экономическим связям с Украиной. Глава государства согласился с предложе-

нием председателя правительства назначить нового министра, и в тот же день 

были подписаны соответствующие указы.

Опыт Ливанова, конечно, должен быть востребован, убежден премьер-ми-

нистр. «Потому что он сделал много нового и полезного в системе министерства 

образования, в том числе занимаясь оптимизацией системы образования, раз-

витием среднего образования, высшей школы, реформированием Академии 

наук, что весьма сложно было делать в определенный период», — пояснил Мед-

ведев. Напомним, что до августа спецпредставителем президента по развитию 

торгово-экономических отношений с Украиной был Михаил Зурабов. Он поки-

нул эту должность после того, как был освобожден от обязанностей посла на Ук-

раине.

Информация о результатах жеребьевок по распределению 
печатной площади в «Российской газете» для публикации 

предвыборных агитационных материалов политических 
партий, зарегистрировавших федеральные списки 

кандидатов в депутаты Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации седьмого созыва

№ 
п/п

Наименование 
политической партии

Объем,  
в полосах А2

Даты публикации 
предвыборных агитационных 

материалов 
безвозмездно за плату

1. 

Политическая партия
 ЛДПР – Либерально 
- демократическая 

партия России

1/1 02.09.2016 29.08.2016
1/2 23.08.2016 02.09.2016
1/1 09.09.2016 16.09.2016
1/2 07.09.2016 13.09.2016

2.

Политическая  
партия  

СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ

1/1 01.09.2016 02.09.2016 
1/2 02.09.2016 31.08.2016 
1/1 16.09.2016 14.09.2016 
1/2 14.09.2016 16.09.2016 

3.
Политическая  

партия  
«ПАТРИОТЫ РОССИИ»

1/1 26.08.2016 -
1/2 25.08.2016 -
1/1 05.09.2016 -
1/2 06.09.2016 -

4.
Политическая партия 

«Гражданская 
Платформа»

1/1 30.08.2016 -
1/2 24.08.2016 -
1/1 14.09.2016 -
1/2 13.09.2016 -

5.

Политическая 
партия «Российская 

экологическая партия 
«Зеленые»

1/1 31.08.2016 02.09.2016
1/2 26.08.2016 24.08.2016
1/1 15.09.2016 14.09.2016
1/2 12.09.2016 13.09.2016

6.
Всероссийская 

политическая партия 
«ПАРТИЯ РОСТА»

1/1 29.08.2016 26.08.2016
1/2 29.08.2016 02.09.2016
1/1 16.09.2016 16.09.2016
1/2 05.09.2016 12.09.2016

7.

Политическая партия 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ»

1/1 25.08.2016 23.08.2016
1/2 30.08.2016 25.08.2016
1/1 09.09.2016 13.09.2016
1/2 13.09.2016 15.09.2016

8.
Политическая партия 

«Партия народной 
свободы» (ПАРНАС)»

1/1 02.09.2016 -
1/2 30.08.2016 -
1/1 12.09.2016 -
1/2 06.09.2016 -

9.

Политическая партия 
«Общественная 

организация 
Всероссийская 

политическая партия 
«Гражданская сила»

1/1 23.08.2016 -
1/2 25.08.2016 -
1/1 06.09.2016 -

1/2 12.09.2016 -

10.

Политическая партия 
КОММУНИСТИЧЕСКАЯ

 ПАРТИЯ 
КОММУНИСТЫ РОССИИ

1/1 26.08.2016 -
1/2 23.08.2016 -
1/1 13.09.2016 -
1/2 16.09.2016 -

11.

Политическая 
партия «Российская 

объединенная 
демократическая 
партия «ЯБЛОКО»

1/1 31.08.2016 -
1/2 02.09.2016 -
1/1 14.09.2016 -
1/2 15.09.2016 -

12.

Политическая партия 
«ВСЕРОССИЙСКАЯ 
ПОЛИТИЧЕСКАЯ 

ПАРТИЯ «РОДИНА»

1/1 24.08.2016 25.08.2016
1/2 31.08.2016 26.08.2016
1/1 08.09.2016 12.09.2016
1/2 09.09.2016 14.09.2016

13.

Политическая партия 
«Всероссийская 

политическая партия 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

1/1 24.08.2016 26.08.2016
1/2 29.08.2016 23.08.2016
1/1 07.09.2016 15.09.2016
1/2 08.09.2016 12.09.2016

14.

Политическая партия 
«Российская партия 

пенсионеров  
за справедливость»

1/1 22.08.2016 -
1/2 01.09.2016 -
1/1 07.09.2016 -
1/2 05.09.2016 -
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Президент Владимир Путин провел в Севастополе совещание 
с постоянными членами Совета Безопасности 

Крым: 
чужие здесь не ходят 
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По мнению президента, опыт, настойчивость и характер Дмитрия 
Ливанова помогут ему при решении задач, которые на него возлагаются. 
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ПОДРОБНОСТИ Министр образования и науки Ольга Васильева:
об учителях, учебниках, выпускниках и ЕГЭ 

Звонок на перемены
Ирина Ивойлова, Юрий Медведев

Н
овый министр образова-
ния и науки России Ольга 
Васильева, которая при-

шла на эту должность из админи-
страции президента России, хо-
рошо известна в научной среде. 

Профессор Васильева 14 лет 
заведует кафедрой религиоведе-
ния в Российской академии на-
родного хозяйства и госслужбы 
при президенте. Но она сразу 
дала понять, что ее исследова-
тельскую деятельность в области 
истории и религии не стоит ото-
ждествлять с работой на новом 
посту. «Мой основной принцип — 
не навреди. Везде нужно соблю-
дать золотую середину. Одно на 
другое накладывать здесь нель-
зя», — подчеркнула Ольга Васи-
льева.

Прежний министр Дмитрий 
Ливанов многое сделал для раз-
вития образования и поддержки 
вузов, прежде всего — федераль-
ных и технических. Среди недо-
статков минобрнауки отмечали 
низкие заработки педагогов, вы-
сокие нагрузки, отсутствие в не-
которых школах условий для вы-
полнения новых федеральных 
стандартов. Еще одна ощутимая 
сфера, где так и не удалось наве-
сти порядок, — обеспечение учеб-
никами. По закону они должны 
быть бесплатными, но в некото-
рых регионах продолжают соби-
рать с родителей деньги на книги.

При Дмитрии Ливанове оста-
новилось закрытие сельских 
школ, но нормативно-подушевое 
финансирование привело к тому, 
что классы оказались перепол-
ненными. Добавились сложно-
сти, связанные с инклюзивом. В 
итоге введение стандарта для ин-
клюзивных школ пришлось отло-
жить, хотя предполагалось, что 
он вступит в силу 1 сентября 
2016 года.

Наконец-то в этом году мини-
стерству и Рособрнадзору уда-
лось провести ЕГЭ без ЧП, выро-
сло число отличников и умень-
шилось количество двоечников. 
Но в вузы приходят слабые сту-
денты, которые просто научи-
лись заполнять тесты. А эконо-
мике нужна креативная моло-

дежь, которая мыслит не шабло-
нами и стандартами.

Все эти вопросы теперь пред-
стоит решать Ольге Васильевой. 
Она очень обрадовала педагогов, 
когда сказала, что рассматривает 
образование не как услугу, кото-
рую оказывают учителя, а как 
сложный процесс, в котором ог-
ромную роль играет воспитание. 

В РАН приветствуют назначе-
ние Ольги Васильевой на дол-
жность министра. Комментируя 
смену руководства минобрнау-
ки, президент РАН Владимир 
Фортов выразил надежду, что с 
новым главой ведомства акаде-
мии будет взаимодействовать бо-
лее конструктивно, чем с прош-
лым министром, потому что дел в 
«нашей сфере еще много, и не 
только в нашей, образование 
тоже сложный элемент реформи-
рования». Он подчеркнул, что 
«мы готовы к дружной работе с 
новым министром, есть надежда, 
что теперь реформа будет идти 
более взвешенно, рационально». 
По его мнению, важно, что Ольга 
Васильева «это гуманитарный 
человек, а гуманитарный блок у 
нас подвис по ходу реформ». Гла-

ва РАН намерен в скором време-
ни встретиться с новым мини-
стром, чтобы «выработать алго-
ритм движения вперед, который 
бы шел на пользу дела». 

Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл выразил уверен-
ность, что «сложившиеся кон-
структивные отношения мини-
стерства образования и науки с 
Русской православной церковью 
будут и впредь приносить добрые 
плоды на ниве просвещения».

Что ждут от нового министра 
школьные учителя? Директор 
специализированного учебно-
научного центра при Новосибир-
ском госуниверситете (поясним, 
это одна из лучших школ России) 
Николай Яворский считает, что 
сегодня самая важная задача — 
повысить мотивацию детей к 
учебе, а педагогов — к преподава-
нию. 

— Если ученик не хочет учить-
ся, никакой учитель не сможет 
втолкнуть в него знания. Учиться 
и хорошо учить можно только с 
интересом, и нужно многое сде-
лать для того, чтобы учительский 
корпус был нацелен на это, — рас-
сказал «РГ» Николай Яворский. — 

Надо пересмотреть приоритеты в 
школе. Сейчас в школе пытаются 
все оцифровать, а потом менед-
жеры выдают прогноз — делать 
то-то и то-то. Но интерес к учебе 
не оцифровывается. 

По мнению Яворского, важно 
не то, какая зарплата у педагога, 
а как он учит. На бумаге идет 
большая работа с учительским 
корпусом. «В школе много фор-
мальностей, но учителей, кото-
рые зажигают детей, становится 
все меньше», — высказал мнение 
директор.

Во власти педагогов
Однако, как услышал 
премьер, средние пока-
затели совершенно не 

отражают реальность — на деле 
зарплаты учителей урезаются, 
несправедливо распределяются 
премии и дополнительные вы-
платы за качество работы. Глава 
правительства заметил на это, 
что практически каждую неделю 
получает отчетность о выполне-
нии соответствующего указа, и 
отчетность эта в общем и целом 
выглядит весьма прилично. «Но, 
как только начинаешь говорить 
о ситуации в целом, сразу возни-
кает масса вопросов, касающих-
ся реально сложившейся ситуа-
ции, в том числе так называемых 
средних показателей, сниже-
ний», — согласился Дмитрий 
Медведев.

— Я хочу, чтобы вы услышали 
от меня это. Правительство и я, 
мы знаем об этом и будем делать 
все для того, чтобы такого рода 
проблемы снимать, даже при по-
нимании того, что в среднем си-
туация выглядит вполне благо-
пристойно, — заявил глава кабми-
на.

Вновь учителя напомнили о 
том, что значительную часть 
времени им приходится отры-
ваться от своих непосредствен-
ных педагогических обязаннос-
тей ради написания большого 
количества отчетов в разные ве-
домства. «Полностью уйти от от-
четности не удастся, — предупре-
дил премьер-министр. — Я вам 
этого обещать не могу. Но эта от-
четность должна быть понятной, 
без повторов, и абсолютно со-
гласен, что эта отчетность не 
должна содержать в себе обще-
доступную информацию». До 1 
сентября ведомства должны 
предоставить информацию о 
возможности уменьшения об-
щего количества отчетности. 
Медведев пообещал при необхо-
димости внести изменения в за-
конодательство.

Большой блок вопросов и об-
ращений был связан с состояни-
ем школьной инфраструктуры. 
Учителя единогласно поддержа-
ли программу по реконструкции 
и строительству новых школ, за-
пущенную в этом году. «Инфра-
структура школьного образова-
ния — это та основа, без которой 
образование развиваться просто 
не может», — объяснил глава каб-
мина ход рассуждений прави-
тельства. Если негде будет зани-

маться, то образование будет 
деградировать и престиж учите-
ля будет деградировать.

— Хочу прямо здесь заверить, 
что мы эту программу реализуем 
до конца, чего бы это ни стоило, — 
заявил Медведев.

За 10 лет — до 2025 года — пред-
стоит создать около 6,5 миллио-
на новых школьных мест. В теку-
щем году правительство выдели-
ло 25 миллиардов рублей на реа-
лизацию этой программы. Это 
позволит построить в регионах 
около 100 школ.

Одними школами потребно-
сти образовательной сферы не 
ограничиваются. Ранее усилия-
ми федерального центра в регио-
ны поставили более 26 тысяч 
школьных автобусов, но годы 
идут и парк техники устаревает. В 
ситуации, когда регионы испы-
тывают проблемы с собственны-
ми средствами, правительство 
вновь возвращается к закупке ав-
тобусов для школ. «Вчера я под-
писал первое распоряжение о за-
купке новых автобусов для по-
ставки в регионы, — сообщил гла-

ва кабинета министров. — Это 
1800 новых школьных автобусов 
в 2016 году на сумму 3 миллиар-
да рублей».

Предложений и просьб к пра-
вительству была масса. Напри-
мер, поддержать отечественных 
производителей школьного обо-
рудования. Или выделить средст-
ва на закупку в школы учебни-
ков, поскольку сегодня бесплат-
ными учебниками обеспечено 
только две трети учеников.

Понимая, что для развития 
школьного образования требует-
ся целый комплекс мер, правиль-
ные государственные решения и 
государственная воля, прави-
тельство снова возвращается к 
национальному проекту в этой 
сфере, но на качественно ином 
уровне, уточнил Дмитрий Медве-
дев. В ближайшее время он поо-
бещал провести заседание прези-
диума совета по стратегическо-
му развитию на эту тему.

— Все вы помните известную 
фразу Черчилля о том, что учителя 

обладают властью, о которой пре-
мьер-министры могут только меч-
тать. Справедливо, — заявил глава 
кабмина. — Но я уверен со своей 
стороны, что и премьер-министр, 
и правительство нашей страны 
должны использовать свою нема-
лую власть для развития нашей 
российской школы и для поддер-
жки педагогов. Не сомневайтесь, 
мы эту власть используем.

Продемонстрировал он это 
незамедлительно, попросив рек-
тора Российской академии на-
родного хозяйства и государст-
венной службы Владимира Мау 
сделать в зале нормальную си-
стему кондиционирования, что-
бы и будущие совещания педаго-
гов, и тот же Гайдаровский форум 
проходили в более комфортных 
условиях. «За счет внутренних 
резервов — за деньгами не прихо-
дите», — уточнил Медведев.

На Всероссийском совещании 
педагогов Дмитрий Медведев пред-
ставил нового министра образова-
ния Ольгу Васильеву.

Акцент

 За 10 лет — до 2025 года — 
предстоит создать
около 6,5 миллиона
новых школьных мест
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Властям
Украины
не дает покоя
«Северный
поток-2»

ТРУБА ЗОВЕТ

Игорь Зубков

АНТИМОНОПОЛЬНЫЙ коми-
тет Украины просит участников 
проекта газопровода «Северный 
поток-2» согласовать его реали-
зацию с украинской стороной 
«для предотвращения наруше-
ния законодательства о защите 
экономической конкуренции». 
У экспертов «Российской газе-
ты» это заявление вызвало недо-
умение.

Хотя Украину можно понять, 
говорят эксперты. Газопровод 
будет введен в эксплуатацию до 
конца 2019 года, тогда же исте-
кает срок действия контракта 
на транзит российского газа че-
рез Украину. Даже если кон-
тракт будет продлен, строитель-
ство газопровода сведет к мини-
муму значение газотранспор-
тной системы Украины, которая 
для Киева является главным ко-
зырем в отношениях с Москвой. 
Против трубопроводов из Рос-
сии в ЕС в обход Украины вы-
ступал еще ее бывший прези-
дент Виктор Янукович. 

Но юридически заявление 
Украины выглядит довольно 
странно. Она не является чле-
ном Евросоюза и к проекту вто-
рой очереди «Северного пото-
ка» никакого отношения не 
имеет, напоминает руководи-
тель дирекции по стратегиче-
ским исследованиям в энерге-
тике Аналитического центра 
при правительстве России Алек-
сандр Курдин. 

«Могу воспринимать этот 
призыв только как желание 
украинских властей еще раз на-
помнить, что «Северный по-
ток-2» входит в столкновение с 
интересами Украины или же как 
попытку украинского антимо-
нопольного ведомства заявить о 
своем существовании», - гово-
рит эксперт.

Сам по себе газопровод ника-
ких антимонопольных рисков 
не несет. «Не случайно антимо-
нопольное ведомство Польши 
напирало не на проблемы само-
го проекта, а на опасность объе-
динения крупных поставщиков 
при создании совместного пред-
приятия», — отмечает Александр 
Курдин. 

«Газпром» договорился с 
концернами BASF/Wintershall, 
ENGIE, Uniper, OMV и Shell о со-
здании совместного предприя-
тия (СП) для строительства «Се-
верного потока-2» — компании 
Nord Stream 2 AG. Участники СП 
получили разрешение антимо-
нопольщиков Германии (в кото-
рую и протянут трубопровод), 
однако антимонопольное ведом-
ство Польши (мимо которой он 
пройдет) создание такого пред-
приятия заблокировало. 

Претензии антимонопольно-
го органа Польши выглядят до-
вольно надуманными, они мо-
гли бы быть оспорены в судеб-
ном порядке на уровне Польши 
или на уровне ЕС, учитывая за-
интересованность в проекте 
крупных игроков европейского 
энергетического рынка. Но они 
пока что сами не стали настаи-
вать на создании совместного 
предприятия. 

«Представляется, что они на-
шли некоторую форму, которая 
позволит им объединить усилия 
без создания особого юридиче-
ского лица, — считает Александр 
Курдин. — Например, это может 
быть набор попарных соглаше-
ний между «Газпромом» и мино-
ритарными акционерами несо-
стоявшегося СП. С точки зрения 
издержек и нервов такой орга-
низационный порядок может 
быть предпочтительнее, чем об-
ычный при реализации подоб-
ных проектов путь». 

Проект «Северный поток-2» 
предусматривает строительство 
двух ниток протяженностью бо-
лее 1200 километров и суммар-
ной мощностью 55 миллиардов 
кубометров газа в год. Это при-
мерно 28 процентов  от объема 
экспортных поставок «Газпро-
ма». Точкой входа газопровода в 
Балтийское море станет район 
Усть-Луги, точкой выхода на 
территорию Германии — район 
Грайфсвальда. 

Претензии Украины 
выглядят странно: 
она не член ЕС 
и не  имеет отноше-
ния к проекту
второй очереди 
«Северного потока» 

КОНТРОЛЬ Проводить торги
по организации детского
отдыха запретили

Лето без риска 

Татьяна Зыкова 

В РОССИИ начали ужесточать требования к организато-
рам бесплатного детского отдыха. Премьер-министр 
Дмитрий Медведев подписал распоряжение, запрещаю-
щее проводить электронные торги на право принимать 
ребят в оздоровительные лагеря.

Это значит, что при отборе компаний, услуги которых 
оплачивает бюджет, будет учитываться не самая низкая 
цена социальной путевки, а качество предлагаемых 
услуг. Комиссии теперь станут определять победителей 
по нескольким критериям — от качества обедов и удобст-
ва проживания до наличия квалифицированных пова-
ров, вожатых, инструкторов, психологов, врачей, охра-
ны. По мнению участников рынка, ответственность орга-
нов соцзащиты за отбор компаний «в ручном режиме» 
сильно возрастет. 

После трагедии в детском оздоровительном лагере 
«Сямозеро», где во время несанкционированного сплава 
утонули 14 ребят, правительство решило кардинально 
изменить систему организации детского отдыха в Рос-
сии. Президент Владимир Путин поручил создать специ-
альное «детское» ведомство, кроме того, рассматривает-
ся вариант введения лицензирования этой деятельности. 

Между тем, по мнению экспертов, надо будет еще 
продумать систему бронирования путевок. «Сейчас опе-
раторы, которым государство выделяет деньги, догова-
риваются с базами отдыха и выставляют свои предложе-
ния на портале госуслуг, родители и опекуны бронируют 
путевки, но по разным причинам дети не заезжают. А 
базы отдыха, которым перечисляются деньги, их не воз-
вращают из-за упущенной выгоды», — рассказали нам в 
одной из компаний по организации детского отдыха. В 
итоге бюджетные деньги тратятся впустую. «Одна из баз 
отдыха на черноморском побережье отсудила несколько 
миллионов рублей за то, что путевки на сезон были за-
бронированы на несколько тысяч детей, а приехали не-
сколько десятков», — привела пример собеседница «РГ». 

СИРИЯ Уже 439 населенных
пунктов присоединились
к перемирию

Мира хотят 
не все

Иван Петров

ГРУППИРОВКИ террористических организаций 
«Джебхат ан-Нусра» и ИГИЛ (обе запрещены в России) 
продолжают препятствовать окончательному установ-
лению режима прекращения боевых действий в Сирии. 
Об этом говорится в свежем информационном бюллете-
не российского Центра по примирению враждующих 
сторон на территории Сирии. 

Так в минувшие выходные в городе Алеппо террори-
сты из реактивных систем залпового огня кустарного 
производства и минометов обстреляли населенный 
пункт Эль-Хувайз и позиции правительственных войск в 
районе горы Джебель-эль-Масна, а также кварталы Хай-
Эль-Ансари, Лерамон, южные фермы, газовый завод, 
очистные сооружения и торговый центр «Кастелло».

В то же время российские военные продолжают кро-
потливую работу по присоединению все большего коли-
чества сирийских населенных пунктов к перемирию. В 
субботу было подписано соглашение о примирении с 
представителями од-
ного населенного 
пункта в провинции 
Хомс. После этого 
количество населен-
ных пунктов, присо-
единившихся к про-
цессу примирения, 
увеличилось до 439.

«Продолжены пе-
реговоры о присое-
динении к режиму 
прекращения бое-
вых действий с поле-
выми командирами 
отрядов вооруженной оппозиции в провинциях Риф-Да-
маск, Латакия и Эс-Сувейда. Количество вооруженных 
формирований, заявивших о своей приверженности 
принятию и выполнению условий прекращения боевых 
действий, осталось без изменений — 69», — говорится в 
информбюллетене.

Основное внимание в настоящий момент приковано к 
сирийскому городу Алеппо. Там во многих районах бое-
вики держат по сути в заложниках мирное население. 
Российские и сирийские военные для мирных жителей, 
покидающих подконтрольные террористам районы, раз-
вернули пункты горячего питания и выдачи предметов 
первой необходимости. В то же время Сирия и в частно-
сти город Алеппо, где Москва и Дамаск проводят мас-
штабную гуманитарную операцию, остается местом 
«боевых действий» и на информационном фронте.

В конце прошлой недели большинство западных СМИ 
растиражировали видео, на котором 5-летнего сирий-
ского мальчика по имени Омран вынимают из-под зава-
лов разрушенного дома. В материалах телеканалов и Ин-
тернет-СМИ со ссылками на «активистов» и «волонте-
ров» «медицинского центра Алеппо» указывалось, что 
здание было разрушено в результате нанесения вечером 
17 августа воздушного удара самолетами ВКС России.

«Действующие в Сирии самолеты Воздушно-косми-
ческих сил России никогда не работают по целям, нахо-
дящимся в черте населенных пунктов», — подчеркнул в 
пятницу официальный представитель Минобороны Рос-
сии генерал-майор Игорь Конашенков.

Тем более, по его словам, это касается упомянутого 
западными СМИ района Аль-Кватерджи, поскольку он 
непосредственно примыкает к двум недавно открытым 
гуманитарным коридорам для безопасного выхода мест-
ных жителей. В то же время находящиеся в центре Алеп-
по российские офицеры мониторинговых групп ежед-
невно фиксируют в данном районе обстрелы террори-
стов. Те регулярно обстреливают из самодельных реак-
тивных установок залпового огня и артиллерии дороги, 
улицы и жилые дома. 

«Характер разрушений показанного в ходе спасения 
«мальчика Омрана» здания — наличие целых окон в рас-
положенном через несколько метров доме напротив — 
свидетельствует о том, что если бы удар действительно 
имел место, то не авиационным боеприпасом, а миной 
или газовым баллоном, в большом количестве применя-
емыми там террористами», — указал Игорь Конашенков.

За военной операцией РФ в Сирии следите на сайте 
rg.ru/sujet/5576

69 вооруженных 
формирований 
согласились выпол-
нять условия пре-
кращения боевых 
действий в СирииС
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Участникам Всероссийского авгу-
стовского педсовета представили 
нового министра
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Видеоинтервью смотрите на сайте
rg.ru/art/1297521

СПРАВКА «РГ»
Ольга Васильева окончила несколько вузов. Первое образование — дири-
жерско-хоровое отделение Московского государственного института 
культуры, затем исторический факультет Московского пединститу-
та и факультет «Международные отношения» Дипломатической 
академии. С 2002 года Ольга Васильева заведует кафедрой религиоведе-
ния Российской академии государственной службы при президенте РФ. 

ИЗ ПЕРВЫХ ИНТЕРВЬЮ 
ОЛЬГИ ВАСИЛЬЕВОЙ

Об учителях
— Приоритетом для меня являются учи-

теля: их положение, их состояние, от-

ношение к ним общества. Профессия 

учителя — это не профессия в полном 

смысле слова, это служение и миссия.

О невостребованных 
выпускниках вузов
— Эта проблема комплексная, и она 

решается министерством и руковод-

ством страны.Это вопрос необходи-

мости данной специальности в регио-

не, работы с работодателями. 

О ЕГЭ
— Мы — та удивительная страна, где лю-

бые реформы, которые в других стра-

нах занимают столетия, проходят в 

очень короткий срок. Вот так, навер-

ное, у нас было с ЕГЭ. Но я считаю, что 

это основа для социального равенст-

ва, трамплин для поступления. Это 

очень важная возможность для один-

надцатиклассника, окончившего шко-

лу, я подчеркиваю, из любого региона 

страны, поступить в тот или иной вуз, 

о котором, допустим, многие десяти-

летия назад даже трудно было мечтать 

Но думаю, что какие-то вещи все рав-

но надо совершенствовать. 

Об учебниках истории
— По поводу учебника истории основ-

ные дискуссии позади. Потому что 

культурный стандарт написан, по 

нему сделаны три линейки учебников, 

которые наши российские ученики 

получат уже сейчас, в сентябре 2016 

года. К сложным вопросам истории 

будет очень внимательное отноше-

ние, будут написаны специальные ме-

тодические пособия, дополнитель-

ные материалы.   
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Получим с дачи

Дачные дома можно бу-
дет строить на таких же 
землях с той лишь раз-

ницей, что они должны служить 
для долговременного или посто-
янного проживания. Для них по-
требуется разрешение на строи-
тельство.

При этом разделу на кварти-
ры ни тот ни другой типы домов 
не подлежат.

По мнению экспертов, ран-
жирование необходимо, чтобы 
остановить строительство мно-
гоэтажек на дачных и садовых 
землях. В последнее время из-за 
дыр в законодательстве такие 
случаи участились — кончаются 
такие истории всегда плохо, 
вплоть до сноса строений, квар-
тиры в которых давно проданы.

Новые требования также 
остановят практику манипули-
рования землями огородников, 
на которых вместо помидоров и 
огурцов «выращиваются» кот-
теджи. Если проект утвердят, на 
таких участках можно будет раз-
мещать только временные по-
стройки — сараи, погреба, бытов-
ки для хранения сельхозинвен-
таря и выращенной картошки. 
Сооружать объекты капитально-
го строительства — летние доми-
ки или бани — не удастся.

Ранжирование земельных 
участков и построек на них по-
требует дополнительных оценок 
БТИ, регистрирующих органов. 
Но это только на пользу, считают 
в общероссийской обществен-
ной организации «Садоводы 
России», поскольку сейчас 
никто и ни с кем не согласовыва-
ет строительство домов в това-
риществах. А так как большинст-
во их строят мастера-любители, 
это чревато рисками. Пожары 
из-за коротких замыканий — ча-
стое дело. «Система управления 
в товариществах должна быть 
простой и прозрачной», — гово-
рит председатель Общественной 
Палаты городского округа «Чер-
ноголовка» Валерий Карахтанов. 
Сегодня это не так. Оборот денег 
в товариществах большей ча-
стью крутится в «серой» зоне, и, 
вероятно, с этим связана отмена 
авторами законопроекта так на-
зываемых «собраний уполномо-
ченных», которые от имени чле-
нов товарищества совместно с 
председателем принимают все 
финансовые решения по сбору 
средств на коллективные нужды. 
Теперь все самые болезненные 
вопросы — от размера членских и 
целевых взносов до принятия 
внутренних регламентов, в том 
числе порядка оплаты за элек-
тричество — будет снова решать 
общее собрание.

«В среднем, товарищества на-
считывают от 500 до 2 тысяч 
членов, и собрать кворум очень 
сложно, — говорит зампредседа-

теля совета Московского союза 
садоводов Полина Тришина. — А 
при отсутствии кворума реше-
ния являются нелегитимными и 
деятельность товариществ мож-
но просто парализовать». Ситуа-
цию может исправить возмож-
ность заочного голосования, ко-
торое эксперты советуют вклю-
чить в законопроект в процессе 
доработки.

Еще одна больная тема — раз-
мер  членских взносов. Доку-
мент пытается прописать их ста-
тус, чтобы ограничить тяжбы, 
возникающие между дачниками 
по поводу кому — сколько пла-
тить. Кто-то не появляется на 
участках месяцами, а кто-то жи-
вет круглый год, пользуясь об-
щими дорогами, благоустройст-
вом и охраной  территории, вы-
возом мусора, газом и электри-
чеством. Почему, спрашивается, 

платить надо одинаково? Авто-
ры законопроекта думают так 
же, поэтому допускают, что  раз-
мер взносов может отличаться.

По мнению экспертов, в за-
конодательстве не хватает норм 
регулирования потребления и 
оплаты электричества, а это са-
мая острая проблема в товари-
ществах, начиная от тарифов на 
электроэнергию и заканчивая 
«дисбалансом» прав и обязан-
ностей садоводов. «Санкции к 
злостным неплательщикам в за-
конопроекте не прописаны, по-
этому проще собирать деньги 
на оплату тепла и света с зако-
нопослушных соседей, чем от-
ключать от рубильника непла-
тельщиков», — говорит Валерий 
Карахтанов. Контролеры штра-
фуют весь коллектив как юри-
дическое лицо за нарушения от-
дельных  членов, даже если их 
ответственность прописана в 
решениях собраний.  Работа над 
законом, регулирующим дея-
тельность миллионов садоводов 
, должна идти обязательно с 
привлечением экспертов, гово-
рит Карахтанов. А лучше со-
здать «дорожную карту» с уча-
стием ведомств, включая минэ-
нерго, минстрой, минсельхоз и 
другие.

МЧС Владимир Пучков: 
Пожарно-спасательный 
спорт может стать 
олимпийским

Тяни за рукава

Тимофей Борисов

В ЧЕШСКОЙ Остраве завершился XII чемпионат мира 
по пожарно-спасательному спорту. В последний день со-
ревнований проходили выступления по самой непред-
сказуемой дисциплине — боевому развертыванию.

В этом виде женская сборная МЧС России заняла вто-
рое место, белорусская команда стала победителем, а 
«бронзу» получила команда из Словакии. Но это не по-
мешало нашим женщинам завоевать «золото» в общеко-
мандном зачете. Нашим мужчинам подняться на пьеде-
стал почета по боевому развертыванию не удалось. 

Все эти дни глава МЧС России Владимир Пучков сле-
дил за ходом соревнований, в которых принимали учас-
тие 18 стран. По итогам игр он рассказал корреспонден-
ту «РГ»  в целом об итогах своей поездки в Чехию. 

Владимир Андреевич, чего МЧС России хочет добиться 
от взаимодействия с Чехией?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ:  Нам очень интересен их опыт по органи-
зации пожарно-спасательных гарнизонов, всех подра-
зделений реагирования и оказания помощи людям. 

Со своей стороны что МЧС предложила чехам?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Мы предложили подготовить межправсо-
глашения, которые позволят поднять на качественно но-
вый уровень решение всех вопросов.

Во-вторых, мы обсудили вопросы по организации ин-
формационного обмена, развития систем раннего преду-
преждения, систем мониторинга, взаимодействия на 
уровне национальных антикризисных центров.  

Пожарно-спасательный спорт очень развит в Чехии. Есть 
ли перспективы,что он станет олимпийским видом?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Конечно. Не случайно, что чемпионат 
мира проводится именно во время Олимпиады в Рио.

Я уверен, что перспективы у пожарно-спасательного 
спорта хорошие, он развивает умение взаимодействия в 
команде и может пригодиться в жизни.

Правда, предстоит нелегкий путь. Но система продви-
жения  выработана, и мы к ней приступили. Сейчас мы 
активно пропагандируем этот вид спорта, чтобы все 
больше и больше молодых людей занимались им.  А что 
касается обращения в официальные олимпийские струк-
туры, то мы сейчас готовим такие предложения и будем 
их прорабатывать. «Мы» в данном случае — это все раз-
витые страны мира, чьи сборные представлены ведущи-
ми командами на чемпионате мира. 

ЖИЛЬЕ Стоимость ипотеки 
снизится до 8—9 
процентов годовых

Ставок ниже нет

Елена Домчева

СТАВКИ по ипотечным кредитам в России могут замет-
но упасть уже в следующем году — в государственном 
Агентстве по ипотечному жилищному кредитованию 
(АИЖК) называют вполне достижимыми цифрами 8—9 
процентов годовых.

Законопроект о снижении стоимости ипотеки агент-
ство планирует внести на рассмотрение Госдумы уже 
осенью, заявил глава АИЖК Александр Плутник. 

«С точки зрения макроэкономического процесса сей-
час есть все тенденции к снижению ставки, причем 8—9 
процентов, которые предлагают застройщики для сти-
мулирования спроса на жилье, — абсолютно достижимое 
значение», — сказал Плутник, выступая на рабочем сове-
щании в правительстве Саратовской области.

Стоит отметить, что средняя ставка по ипотеке в Рос-
сии действительно сейчас достигла исторического мини-
мума — 12,7 процента годовых. Сюда входят и ипотека с 
господдержкой (не 
более 12 процентов), 
и обычный банков-
ский кредит. Это на 
полтора процентных 
пункта меньше, чем 
в прошлом году, и 
ставки действитель-
но продолжают сни-
жаться. «Тенденция 
налицо, думаю, за 
несколько месяцев — 
полгода ставки еще 
опустятся», — заявил 
глава агентства.

Среди других приложений АИЖК — оформление кре-
дитов в электронном виде, что, в свою очередь, может 
привести к еще большему снижению стоимости ипотеки. 
Речь идет о так называемой электронной закладной — 
банки смогут заключать все ипотечные договоры в элек-
тронном виде, экономя тем самым время и деньги. 

Все это приведет к взрывному росту ипотеки в Рос-
сии, уверены эксперты, а значит, миллионы россиян 
смогут наконец-то решить свой квартирный вопрос. 

Рекорд по объему ипотеки был зафиксирован в 2014 
году, тогда россияне взяли жилищных кредитов на сумму 
1 триллион 760 миллиардов рублей. В этом году займов 
на покупку квартир или строительство домов будет взя-
то не меньше. 

Только за пять месяцев 2016 года рынок ипотечных 
кредитов вырос на 48 процентов (по сравнению с тем же 
периодом прошлого года) и составил 550 миллиардов ру-
блей. В итоге свои жилищные условия смогли улучшить 
320 тысяч семей.

Социология Почти половина россиян готова вывесить 
флаг России на своем доме 

Триколор 
идет в народ

Карте — место

Юрий Политов

В 
России выросло число 
граждан, которые не 
против использовать 
государственную сим-
волику в повседневной 

жизни. Об этом свидетельствует 
исследование ВЦИОМ, проведен-
ное по случаю Дня Государствен-
ного флага, который в России 
традиционно отмечается 22 авгу-
ста. Как показал опрос, каждый 
второй россиянин готов выве-
сить российский флаг на своем 
доме, надеть футболку с триколо-
ром или гербом страны. Каждый 
шестой согласен сделать себе та-
туировку с изображением сим-
вола страны.

По данным ВЦИОМ, число 
тех, кто использование государ-
ственной символики в быту вос-
принимает нейтрально или по-
ложительно, за последние 10 лет 
выросло. Так, в 2006 году ноше-
ние одежды с изображением 

флага или герба одобряли 34% 
граждан, в 2016-м — 43%. Разме-
щение символов страны на авто-
мобилях 10 лет назад поощряли 
30% опрошенных, теперь — 38%.

В целом многие граждане 
спокойно относятся к демон-

страции госсимволов другими 
людьми.  Наибольшей поддер-
жкой пользуются как раз ноше-
ние одежды с изображением 
флага или герба России, выве-
шивание флагов, размещение 
символики на машинах. Не-
сколько сдержаннее граждане 
относятся к тиражированию 
флага и герба страны на посуде и 
других предметах быта, а также 
на лице и теле в виде рисунков 
или тату.

Социологи также спросили 
россиян, на что они готовы 
сами. Вопрос звучал так: «Пред-
ставьте, что вам предложат сде-
лать что-либо из перечисленно-
го. Вы лично согласились бы на 
это или нет?» Как показали ре-
зультаты опроса, вывесить госу-
дарственный флаг России в ка-
честве украшения дома, балко-
на, крыльца согласились бы 45% 
граждан. 

Еще 46% готовы надеть фут-
болку или кепку с государствен-
ной символикой. Более трети 
(38%) респондентов могли бы 
украсить российским флагом 
свой автомобиль. Изобразить 
флаг, герб или слова гимна на 
посуде для себя допускают 33%, 
а две трети (63%) опрошенных 
отказались бы это делать. Нако-
нец, лишь 16% согласились бы 
на наколку или рисунок на теле 
или лице, 80% россиян на такое 
не готовы.

Стоит отметить, что ин-
новационной новую 
технологию назвать 

сложно, так как она давно и 
успешно работает во многих 
странах мира, теперь подошла 
очередь и России.

Пока не понятно, во сколько 
обойдется клиентам банка новая 
услуга по защите их карт, отметил 
Виктор Достов. Все зависит от той 
цены, какую выставят сотовые 
компании за информацию, кото-
рую они будут предавать банкам. 
Сейчас они берут деньги с кре-
дитных организаций за передачу 
смс-сообщений о движении денег 
на счете, напомнил он. А банки, в 
свою очередь, за смс-обслужива-
ние берут деньги с пользователей. 

Эксперт опасается, что это мо-
жет быть недешевым удовольст-
вием. Но те, кто решит раскоше-
литься на эту услугу, получат над-
ежный способ защиты своих 
средств. Только сработает это в 
том случае, если владелец счета 
будет постоянно носить с собой 
мобильник, сим-карта должна 
быть в обязательном порядке за-
регистрирована на имя обладате-
ля карты, а на телефоне надо бу-
дет установить специальное бан-
ковское приложение.

Могут возникнуть сложности, 
если владелец карточки решит 
передать ее на время своим род-
ственникам. О каждом таком слу-

чае придется рассказывать банку 
заранее. 

Изучают новую технологию и 
эксперты Национальной систе-
мы платежных карт (НСПК). Там 
рассказали, что в случае приня-
тия решения о запуске новой 
программы придется выпускать 
новые пластиковые карты. И ког-

да это произойдет — сказать пока 
сложно. Система карты «Мир» — 
еще совсем молодая система, 
сначала держателям этих карт 
дадут возможность бесконтак-
тной оплаты товаров и услуг в 
2017 году, отметили там, а уже 
потом будут внедрять новые тех-
нологии.

Сегодня каждый второй гражданин 
страны готов демонстрировать 
 российский флаг. 

Акцент

  Охотнее всего наши 
сограждане носят одежду 
с изображением флага 
или герба России
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Новые требования 
остановят практику, 
когда на землях ого-
родников вместо 
помидоров «выра-
щивают» коттеджи

КОМПЕТЕНТНО Клиенты НПФ 
вправе заранее знать 
о возможных потерях 
при переходе из одного фонда 
в другой

Пенсию 
нужно беречь

Сергей Дашков

В «РОССИЙСКУЮ газету» 
приходят письма читателей, в 
которых они спрашивают о раз-
личных проблемах в связи с пен-
сионными накоплениями. Вот 
одно из них:

«Недавно я решил перевести 
свои пенсионные накопления в 
новый НПФ, но не уведомил о пе-
реходе фонд, где мои сбережения 
хранились до этого. А буквально 

на днях я узнал, что могу поте-
рять свои доходы. Объясните, 
пожалуйста, какие могут быть 
последствия?»

 Отвечает председатель Коми-
тета Госдумы по финансовому 
рынку Николай Гончар:

— Согласно текущим прави-
лам, для того чтобы перейти из 
одного НПФ в другой, необходи-
мо подать заявление в Пенсион-
ный фонд России. Это также 
можно сделать через тот НПФ, в 
который вы собираетесь переве-
сти пенсионные накопления, 
чем на практике пользуются 
многие.

К сожалению, эту схему нель-
зя считать полностью безопа-

сной. В случае если вы переходи-
те в новый НПФ до того, как 
прошло 5 лет с момента разме-
щения накоплений в прежнем 
фонде, весь инвестиционный до-
ход от них утрачивается. Зача-
стую граждане просто не осве-
домлены, что могут потерять до-
ход при досрочном переходе.

Решить эту проблему можно 
на законодательном уровне. Бо-
лее того, такая инициатива уже 
обсуждалась в правительстве и в 
целом получила положительную 
оценку. Идея в том, чтобы изме-
нить процедуру перехода из од-
ного НПФ в другой таким обра-
зом, чтобы клиент заранее знал 
о размере возможной потери.

При такой системе вы подаете 
заявление о переходе в тот НПФ, 
который обслуживает вас на 
данный момент. И этот фонд обя-
зан в течение суток уведомить 
вас о возможной потере инве-
стиционного дохода и его разме-
ре. Тогда вы будете располагать 
точной информацией о послед-
ствиях и сможете принять взве-
шенное решение, которое будет 
обязан выполнить ваш НПФ.

Если такие изменения будут 
приняты, это не только обезопа-
сит граждан при переходе из од-
ного НПФ в другой, но и в целом 
благоприятно скажется на росте 
доходности инвестирования 
средств пенсионных накопле-
ний. Я рассчитываю, что предла-
гаемые поправки будут рассмо-
трены новым составом Государ-
ственной Думы уже этой осенью, 
и есть все шансы, что с их приня-
тием проблемы, сопровождаю-
щие переводы пенсионных нако-
плений из одного НПФ в другой, 
будут решены.

Проблему возмож-
ных потерь при 
переходе из одного 
НПФ в другой надо 
решить на законо-
дательном уровне 

Оформление креди-
тов в электронном 
виде может приве-
сти к еще большему 
снижению ипотеч-
ных ставок
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Законопроект на сайте 
rg.ru/sujet/4255

Узнайте больше: Картой 
«Мир» можно будет 
расплачиваться 
в общественном транспорте 
rg.ru/art/1201510

Услуга мобильной геолокации 
может оказаться слишком дорогой 
для большинства банковских кли-
ентов, опасаются эксперты.
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СЛЕДСТВИЕ Главного 
защитника заключенных 
в Санкт-Петербурге 
задержали за взятку

Контрольный 
подкуп

Инга Бугулова, «Российская газета», Санкт-Петербург

СК РФ по Санкт-Петербургу возбуждено уголовное 
дело в отношении Владимира Матуса — председателя 
общественно-наблюдательной комиссии, контролиру-
ющей соблюдение прав человека в местах заключения. 
Задержанный подозревается в даче взятки размером 
300 тысяч рублей в интересах криминального автори-
тета. 

Общественник, по версии следствия, помимо своих 
прямых обязанностей оказывал и «дополнительные 
услуги». А именно собирался помочь выйти из тюрьмы 
главе организованной преступной группировки Тельма-
ну Мхитаряну, осужденному в 2014 году. С 1990-х по 
2007 год его банда держала в страхе Новгородскую об-
ласть, занимаясь вымогательством, шантажом и рэке-
том. Криминальная структура контролировала значи-
тельную часть экономики региона, при том, что сам 
Мхитарян при экс-губернаторе Новгородской области 
Михаиле Прусаке занимал пост советника по политиче-
ским вопросам. 

Тогда за ряд преступлений Мхитаряна приговорили к 
13 годам лишения свободы (а еще оштрафовали на мил-
лион рублей и лишили ордена Дружбы), однако через 
время строгий режим он решил сменить на постельный. 
Посредником в этой 
преступной схеме 
стал как раз Влади-
мир Матус. С 20 
апреля по 14 июля 
он неоднократно 
встречался и гово-
рил по телефону с 
представителями пе-
тербургской меди-
ко-санитарной ча-
сти № 78 ФСИН Рос-
сии. 

Предметом пере-
говоров был неза-
конный перевод по-
допечного из испра-
вительной колонии в 
Республике Коми в 
подведомственную 
им тюремную боль-
ницу имени Гааза. Потом по состоянию здоровья Мхита-
рян должен был покинуть и медицинский блок. За эти 
услуги председатель общественно-наблюдательной ко-
миссии пообещал 300 тысяч рублей. 

— В настоящее время правоохранительные органы 
Санкт-Петербурга располагают достаточными объек-
тивными данными о том, что Матус использует свою об-
щественную деятельность в нарушение Федерального 
закона «Об общественном контроле за обеспечением 
прав человека в местах принудительного содержания и о 
содействии лицам, находящимся в местах принудитель-
ного содержания», а также в интересах представителей 
криминальных структур, находящихся в местах лише-
ния свободы, извлекая из этой деятельности выгоды и 
преимущества как лично для себя, так и для других лиц, — 
комментируют в городском управлении Следственного 
комитета. 

Также, подчеркивают правоохранители, в интересах 
криминальных авторитетов Матус неоднократно предъ-
являл необоснованные претензии в адрес правоохрани-
тельной системы Санкт-Петербурга, извлекая выгоду и 
из этого. Уголовное дело против Владимира Матуса сле-
дователи завели по статье (приготовление к даче взятки). 

В настоящее время общественник взят на два месяца 
под арест, а в ближайшее время ему будет предъявлено 
обвинение. Также решается вопрос об избрании меры 
пресечения.

СУД Полиция задержала 
банду, которая наладила 
криминальный бизнес 
на московском жилье

И даже в суд 
не ходи

Наталья Козлова

ПОЛИЦИЯ задержала двух уроженцев Северного Кав-
каза. Их подозревают в особо крупном мошенничестве. 
Тверской суд согласился с доводами следствия и аресто-
вал обоих на два месяца.

В полиции рассказывают, что задержанные — члены 
организованной преступной группы, которая наладила в 
столице своеобразный криминальный бизнес по изго-
товлению поддельных решений судов. Пока, по подсче-

там следствия, аре-
стованные соверши-
ли хищение прав 
собственности на 17 
объектов дорогой 
столичной недвижи-
мости. На сегодняш-
ний день подсчитан-
ный ущерб как гра-
жданам, так и юри-
дическим лицам за-
шкаливает за 100 
миллионов рублей.

По рассказам по-
лиции, кроме двоих 
арестантов в группе 
«работала» 38-лет-

няя уроженка Самары. Правда, даму задержали сотруд-
ники МУРа еще в ноябре прошлого года, и она до сих пор 
сидит в камере.

Задержанные выработали нехитрую, но безотказную 
схему — они изготавливали липовые судебные решения, 
которые заверялись поддельными печатями судов. Опе-
ративники при обысках нашли аж шесть решений Ту-
шинского районного суда столицы. Кроме отдельных 
квартир поддельные решения судов были на доли в квар-
тире и пять машино-мест одной из многоэтажек на Пят-
ницком шоссе.

Подобный криминальный бизнес хищения квартир 
с помощью поддельных решений судов — не новость. 
Но в последнее время он буквально получил второе ро-
ждение. 

УРОЖАЙ В России начались закупочные интервенции зерна урожая 2016 года

Отложат на хлеб
Сергей Куликов

Ч
тобы не допустить резких 
колебаний цен на внутрен-
нем рынке зерна при ре-

кордном урожае власти страны 
объявили о начале выкупа из-
лишков. Первой площадкой бир-
жевых торгов стал Крым, в сентя-
бре аналогичные торги планиру-
ется провести в регионах Повол-
жья, Урала и Сибири. 

По данным минсельхоза, в 
рамках государственных интер-
венций планируется до конца 
2016 года закупить 600 тысяч 
тонн зерна, а в целом в рамках 
всего сельскохозяйственного 
года объем закупок может соста-
вить до 2 миллионов тонн. 

«По предварительным оцен-
кам, в 2016 году Россия соберет 
рекордный урожай зерна, кото-
рый составит не менее 110 мил-
лионов тонн, а при сохранении 
благоприятных погодных усло-

вий может возрасти еще на 3—6 
миллионов тонн, — отмечается в 
официальном сообщении ведом-
ства. — Мы полностью обеспечи-
ваем собственные потребности и 
является одними из крупнейших 
мировых экспортеров».

Напомним, что цель государ-
ственных зерновых интервенций 
— обеспечение стабильности рын-
ка зерна и поддержание доходов 
его производителей. В России они 
проводятся с 2001 года. Кстати, 
подобная практика распростра-
нена и в других странах, произво-
дящих зерно (США, Канаде, Япо-
нии и других). Запасы интервен-
ционного фонда страны при необ-
ходимости позволяют стабилизи-
ровать цены на муку и хлеб. Если 
год выдается урожайным, то есте-
ственно, что цены на зерно начи-
нают падать. Но, продавая его по 
низкой цене, сельхозпроизводи-
тель может в следующем году 
просто уменьшить размеры по-

севных площадей. Что приведет к 
снижению урожая и, как следст-
вие, подорожанию хлеба. Чтобы 
не допустить этого, государство и 
проводит интервенцию, скупая 
зерно по фиксированной цене. 

Интервенционный фонд за-
действуют в случае неурожая — 
либо продавая его переработчи-
кам по фиксированной цене, 
либо направляя по заявке наибо-
лее пострадавшим регионам. 

Сейчас в России определен 
предельный уровень минималь-
ных цен по всем регионам. В 
частности, на пшеницу 3-го клас-
са — 10,9 тысячи рублей за тонну; 
на рожь не ниже 3-го класса — 7,4 
тысячи рублей за тонну; на яч-
мень — 8 тысяч рублей за тонну. 

Первые закупочные интер-
венции прошли в ходе торгов на 
площадке АО «Крымская биржа» 
в минувшую пятницу. При этом 
диапазон цен на торгах практи-
чески соответствовал заявлен-
ным государством. 

«Тот факт, что Россия бьет ре-
корды, не может не радовать, — 
отметил в беседе с «РГ» генераль-
ный директор Института конъ-
юнктуры аграрного  рынка 
(ИКАР) Дмитрий Рылько, — этот 
факт говорит о бурном росте эко-
номики, по крайней мере, в сфе-
ре сельского хозяйства, чем мы 

долгое время похвастаться 
просто не могли». Но с другой 
стороны, эксперт высказывает 
опасения, что российские агра-
рии могут оказаться в плену не-
которых иллюзий. Дело в том, 
что цена, которую государство 
назначило при закупке зерна в 
интервенционный фонд, не-
сколько выше той, которая сей-
час существует на зерновом рын-
ке страны. А это вызывает со-
блазн зерно немного придер-
жать. «Мой совет: не стоит этого 
делать, поскольку урожай в этом 
году, действительно, ожидается 
рекордным, но весь объем госу-
дарство при всем желании выку-
пить не сможет, — предупреждает 
глава ИКАР. — Поэтому произво-
дители могут просто потерять 
время и тем самым навредить са-
мим себе». К тому же аграриям 
Европейской части России сле-
дует помнить, что их продукция 
пострадала от непогоды, так что 
им тем более не стоит ждать вы-
соких цен. 

Между тем на ценах на хлеб 
для населения нынешняя ситуа-
ция не скажется, уверен Дмит-
рий Рылько: «Это может прои-
зойти в случае резкого роста цен 
на зерно, чего, к счастью, не 
предвидится». 

Впрочем, как сообщил замди-
ректора департамента стратеги-
ческого маркетинга компании 
«Русагротранс» Игорь Павен-
ский, ситуация с экспортными по-
ставками пока остается благопо-
лучной. Пшеницы в июле было от-
гружено чуть больше — 2,04 мил-
лиона тонн против 1,83 миллиона 
тонн в прошлом году, отметил он.

КОНТРОЛЬ

Центробанк 
вновь взялся за 
оздоровление 
страхового 
рынка

БЕЗ СТРАХА 
И С УПРЕКОМ

Ярослав Николаев

ОФИЦИАЛЬНЫЙ список стра-
ховых компаний в России снова 
сократили. Центробанк отозвал 
лицензии у двух компаний и 
пяти страховых брокеров. «Рос-
сийская газета» разбиралась, 
что теперь делать клиентам этих 
организаций.

Разрешений на работу лиши-
лась железнодорожная страхо-
вая компания «Жаско». Она осу-
ществляла обязательное страхо-
вание гражданской ответствен-
ности перевозчика за причине-
ние при перевозках вреда жизни, 
здоровью, имуществу пассажи-
ров. Оказалось, что компания 
исключена из рядов участников 
Национального союза страхов-
щиков ответственности.

Второй страховщик, который 
лишился лицензии, — «Анга-
рант». Компания добровольно 
отказалась от осуществления 
страховой деятельности.

По закону в связи с отзывом 
лицензий компании обязаны ис-
полнить обязательства по дого-
ворам. А именно — провести вы-
платы по наступившим страхо-
вым случаям. Кроме того, в тече-
ние месяца уведомить своих 
клиентов о досрочном прекра-
щении договоров.

В пятницу также поредели 
ряды и сообщества страховых 
брокеров. Например, «Энерго-
Пром» лишился лицензии за то, 
что нарушал сроки предостав-
ления отчетности в ЦБ. «Стен-
тор Лондонгейт» вовремя не 
устранил нарушения страхово-
го законодательства, на кото-
рые обращали внимание в Бан-
ке России, а также уклонялся от 
получения предписания регуля-
тора. «РегионУралСодействие» 
лишился брокерской лицензии 
потому, что сам решил прекра-
тить свою деятельность.

На страховом рынке Центро-
банк проводит ту же оздорови-
тельную работу, которую он на-
чал два года назад на рынке бан-
ковском, рассказал «Российской 
газете» доцент РАНХиГС, эконо-
мист Сергей Хестанов. «Это зако-
номерный процесс очищения ря-
дов, приведения в соответствие 
нормативных показателей, и он 
всегда был болезненным. Корни 
этого процесса восходят к 90-м 
годам прошлого века, когда и бан-
ковская и страховая лицензии 
выдавались слишком легко, и на 
рынок попало очень много сла-
бых игроков», — говорит эксперт.

По его словам, теоретически 
клиенты страховых компаний, 
которые покинули рынок, могут 
написать заявление с требовани-
ем расторгнуть страховой дого-
вор и вернуть часть уплаченной 
суммы. То есть если страхование 
осуществлялось на год, а обслу-
живался клиент лишь полгода, 
то он вправе потребовать воз-
врата части страховой премии.

Сейчас в России работают 
около 360 страховых компаний. В 
2015 году 77 страховщиков ли-
шились лицензий, это порядка 20 
процентов от всех лицензирован-
ных страховщиков. Правда, боль-
шая часть из них уже долгое вре-
мя фактически не работала, поэ-
тому их уход никак не повлиял на 
расстановку сил на рынке. До 
конца этого года, по оценкам спе-
циалистов, право на работу поте-
ряют еще порядка 20 процентов 
ненадежных страховщиков.

ЦИФРА

20
ПРОЦЕНТОВ
ненадежных страховых компаний 
могут покинуть рынок до конца 
года

Кошелек  Популярность ломбардов у россиян в сложном
финансовом положении растет рекордными темпами

Залог успеха

Ирина Жандарова 

Р
оссияне стали чаще 
пользоваться услугами 
ломбардов. За послед-
ние полтора-два года 
объем выданных там 

средств вырос на 60 процентов, 
сообщили «Российской газете» в 
Национальной ассоциации лом-
бардов. Количество клиентов 
при этом увеличилось на 10—15 
процентов. Закладывают все — от 
золотых запонок и колец до теле-
фонов и автомобилей. 

Это подтверждает и стати-
стика Центробанка. Только за 
первый квартал 2016 года объ-
ем займов, выданных ломбарда-
ми, увеличился на треть — до 
47,6 миллиарда рублей.

Интерес к ломбардам можно 
объяснить ужесточением требо-
ваний в остальных сегментах 
кредитования.  Слишком уж 
строго проверяют банки своих 
потенциальных заемщиков. 
«Понятно, что вероятность одо-
брения кредита в банке намного 
ниже, чем в ломбарде», — гово-
рит глава Национальной ассо-
циации ломбардов Петр Слиз-
кий. 

Отток клиентов, которые 
рассчитывали получить деньги 

на первостепенные нужды, из 
банков произошел еще в 2008 
году. Но тогда им на смену при-
шли микрофинансовые органи-
зации (МФО). Теперь же их по-
пулярность начала падать. Во-
первых, такие организации ис-
портили себе репутацию плот-
ной работой с коллекторами, в 
итоге большое количество по-
тенциальных клиентов старают-
ся с ними не связываться, опаса-
ясь последствий.

Во-вторых, МФО стали вни-
мательнее присматриваться к 
заемщикам. Если в прошлом 
году они одобряли каждую тре-
тью заявку на кредит, то теперь 
положительное решение прини-
мается только в отношении каж-
дого четвертого клиента. Боль-
ше всего МФО теперь волнует 

платежеспособность клиентов. 
И это испытание не проходят те, 
кто попал под сокращение или 
не имеет постоянного дохода. 
Когда таким гражданам отказы-
вают микрофинансисты, они 
идут в ломбарды.

Основная масса заемщиков — 
это россияне, которым не хвата-
ет денег из-за временных фи-
нансовых сложностей: задержи-
вают зарплату, подошел срок 
оплаты по кредиту и так далее. 
Одной из причин возросшей по-
пулярности ломбардов экспер-
ты как раз и называют закреди-
тованность россиян. С бытовы-
ми тратами люди могли бы и по-
дождать, но, если денег нет на 
очередной платеж по ипотеке, 
приходится занимать, пусть и 
под высокий процент.

Ломбарды привлекли клиен-
тов своей лояльностью. Здесь не 
требуется подтверждения дохо-
да, можно даже приходить с пло-
хой кредитной историей. Не 
вернул деньги — лишился залога. 
Вероятность одобрения заявки 
в ломбарде выше, чем в МФО и 
банке. «Я бы даже сказал, что у 
клиента при наличии залога ве-
роятность одобрения составля-
ет 100 процентов», — отмечает 
Петр Слизкий.

Ограничений при работе с 
клиентами у ломбардов тоже 
немного. Если клиент не являет-
ся подозрительным лицом, не 
включен в список экстремистов 
и не вызывает подозрений у 
ломбарда, то он получит деньги, 
уверяет глава ассоциации. 

Больше всего в России юве-
лирных ломбардов. Они прини-
мают украшения, металлы, дра-
гоценные камни, антиквариат. 
Есть ломбарды, которые берут в 
залог изделия из кожи и меха, 
дорогую технику, часы. Но спе-
циализация ломбардов широка. 
В залог могут принять оргтехни-
ку, компьютеры, мебель или до-
рогой сотовый телефон. Офор-
мить в залог машину можно как 
в обычном ломбарде, так и в 
специализированном, есть лом-

барды, занимающиеся только 
автомобилями. 

В ассоциации уверены, что 
их условия кредитования очень 
выгодные. «Предельная ставка 
сегодня около 170 процентов го-
довых», — говорит Петр Слизкий 
и сравнивает, что займ в МФО на 
месяц с суммой до 30 тысяч мо-
жет быть выдан под 800 процен-
тов. В ломбарде на этот срок 
деньги дадут под 160 процентов, 
отмечает глава ассоциации. 

Между тем при долгосрочных 
займах становятся видны все не-
достатки сотрудничества с лом-
бардами. К примеру, предельная 
ставка по займу на год под залог 
автомобиля составляет 100,9 
процента. То есть за год заемщик 
выплатит ломбарду полную сто-
имость машины. В связи с этим 
эксперты «Российской газеты» 
советуют еще раз подумать, пре-
жде чем обращаться в любые 
кредитные организации. Это 
удобно, но слишком уж дорого. 

Ломбарды предлагают все более 
выгодные условия кредитования, 
но ставки все равно запредельные.

В случае неурожая каждое зернышко в интервенционном фонде будет на вес золота.

Акцент

 Ломбарды привлекли своей 
лояльностью: не требуют 
ни подтверждений дохода, ни 
чистой кредитной истории

Страховой рынок 
продолжают поки-
дать слабые игроки, 
которые попали 
туда еще в 90-е годы 
прошлого века
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Имущественные интересы 
граждан защитят на период 
санкций — подробнее 
на сайте 
rg.ru/art/1289345

Читайте также: В Крыму 
начали производить 
элитные сыры с плесенью 
rg.ru/art/1297110

Какие опасности 
подстерегают клиентов 
ломбардов 
rg.ru/art/1152723

Общественник, по 
версии следствия, 
собирался помочь 
выйти из тюрьмы 
главе организован-
ной преступной 
группировки 
Тельману 
Мхитаряну

По данным следст-
вия, задержанные 
изготавливали под-
дельные  решения 
судов и заверяли 
их такими же липо-
выми печатями
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд арестовал 
на 10 суток молодого человека, 
катавшегося на авто по парку 
«Музеон»

Пересек черту

Петр Орлов

ЗАМОСКВОРЕЦКИЙ суд Мо-
сквы назначил 10 суток админи-
стративного ареста молодому че-
ловеку, который ездил на автомо-
биле по парку искусств «Музе-
он».

Лихие маневры молодого че-
ловека на запретных дорожках 
вызвали бурю негодования в 
Сети. 20-летний водитель за ру-
лем дорогой машины — таких еще 
часто называют мажорами — вы-
ложил в Интернет кадры своих 
приключений. На них молодой 
человек разъезжает по пешеход-
ной зоне парка «Музеон», вело-
сипедным дорожкам, распугива-
ет прогуливающихся на Старом 
Арбате, а также хвастается ездой 
по железнодорожным рельсам.

Машина, естественно, оказа-
лась папина. А сам молодой чело-
век ранее был лишен водитель-
ских прав. Так что не имел права 
гонять не только по пешеходным, 
но и по самым обычным дорогам. 
За езду без прав лихача и отпра-
вили под арест.

Как сообщают СМИ, отец на-
рушителя заявил, что машина, 
которая фигурирует в видео, яко-
бы уже не принадлежит им. Более 
того, он назвал это дело заказ-
ным, а съемка якобы была под-
брошена через взлом аккаунта.

В свою очередь, молодой че-
ловек, по данным прессы, при-

знался, что выложил съемку сам, 
но назвал ее монтажом. Суд и по-
лиция не сочли такие объясне-
ния достаточно правдоподобны-
ми.  В отношении отца молодого 
человека возбуждено админи-
стративное расследование по 
статье КоАП, наказывающую за 
передачу управления транспор-
тным средством лицу, заведомо 
не имеющему права управления 
транспортным средством.

На самого молодого человека 
также заведено несколько адми-
нистративных дел: он умудрился 
нарушить целый букет статей Ко-
декса об административных пра-
вонарушениях.

Как заявила в интервью жур-
налистам руководитель пресс-
службы парка Марта Сахарова, 
после инцидента администра-
ция «Музеона» ужесточила пра-
вила въезда автомобилей на тер-
риторию. Раньше некоторые ор-
ганизации, расположенные на 
территории парка, получали 
пропуска. Теперь для проезда 
нужно будет подавать офици-
альную заявку на каждую маши-
ну с указанием номера и марки 
автомобиля. «Надеемся, что та-
кая мера повысит безопасность 
посетителей в парке и на набе-
режных», — сказала глава пресс-
службы парка.

СИТУАЦИЯ Орловский суд подтвердил право 
детей-сирот на жилье от государства
независимо от возраста

Годы не помеха
Денис Передельский, 
«Российская газета», Орел

Ч
иновники орловской мэрии 
пытались доказать, что пра-
во детей-сирот на жилье ог-

раничено возрастом. Ссылались на 
норму закона, которая, как ни па-
радоксально, обязывает их предо-
ставить сироте квартиру за бюд-
жетный счет. Иск подал молодой 

человек, с 1994 года находившийся 
на полном гособеспечении. Снача-
ла воспитывался в детдоме, затем — 
в доме-интернате. Сейчас живет и 
работает в Орле. У него имеется 
лишь временная регистрация, по-
скольку нет своей квартиры.

Кстати, органы опеки и попе-
чительства вправе закреплять 
еще в детском возрасте за сиро-
той квартиру, в которой прожи-
вали его родители или законные 
опекуны, например бабушка с 
дедушкой. После выпуска из ин-
терната молодой человек получа-

ет ее в собственность. Если тех-
ническое состояние отвечает 
нормам, то квартиру от государ-
ства он не получает — живет в той, 
что досталась «по наследству».

В нашем случае у парня нет «ни 
кола ни двора». В прошлом году он 
подал в мэрию заявление о поста-
новке на учет для получения квар-
тиры. Чиновники отказали, со-
славшись на возраст. Дескать, ему 

исполнилось 23 года и он утратил 
право на жилье. В законе действи-
тельно есть ссылка на возраст. Но 
она обязывает чиновников выде-
лить сироте жилье до 23 лет, а не 
говорит о том, что жилищное пра-
во с возрастом утрачивается.

Доказывать это парню при-
шлось в судах двух инстанций. 
Выяснилось, что ни органы опеки 
и попечительства, ни руководст-
во интерната в свое время не по-
ставили его на жилищный учет. 
Хотя были обязаны это сделать. 
Никто ему даже не рассказал о 

праве на квартиру. Узнал об этом 
случайно, после чего пошел в мэ-
рию. А там указали на дверь — 
мол, ты слишком стар. 

— Суд пришел к выводу об ува-
жительности причины несвоев-
ременной постановки истца на 
учет в качестве нуждающегося в 
жилом помещении, — рассказала 
помощник председателя Орлов-
ского облсуда Дина Ягупова. — 
Исковые требования были удов-
летворены, поскольку молодой 
человек не реализовал свое пра-
во на обеспечение жильем.

Такое право дается лишь раз, 
но реализовать его можно в лю-
бом возрасте. Если муниципали-
тет не успел предоставить сироте 
квартиру до 23-го дня рождения, 
он обязан сделать это позже. И не-
важно, «стукнет» ли на тот мо-
мент человеку 30 или 40 лет. Чи-
новники не могут об этом не 
знать, но почему-то предпочита-
ют решать споры в судах. Раньше в 
Орле жилье сиротам почти не пре-
доставляли: не было ни квартир, 
ни средств на их покупку. Ситуа-
ция изменилась в конце 2000-х.

Из казны начали выделять 
деньги. Квартиры получают даже 
те, кто ждал их десятилетиями. 
Многие сами успели вырастить 
детей. Вот почему отказы чинов-
ников из-за «возрастного ценза», 
а их счет идет на десятки, выгля-
дят циничными. Неужели делают 
это нарочно, желая сэкономить 
бюджетные средства? 

АКЦИЯ

Анализ на ВИЧ
в регионах
можно сдать
бесплатно

ТЕСТ 
НА ЗДОРОВЬЕ

Марина Гусенко

БОЛЕЕ 800 тысяч россиян зара-
жены вирусом иммунодефицита 
человека, и эта цифра растет, 
рассказала «Российской газете» 
министр здравоохранения Рос-
сии Вероника Скворцова. 

Порядка 75 процентов росси-
ян заразились ВИЧ половым пу-
тем, и многие до сих пор не зна-
ют, что больны. Выявить реаль-
ные масштабы распространения 
инфекции поможет всероссий-
ская акция минздрава «Сдай 
тест на ВИЧ». Она пройдет в де-
сяти регионах страны. 

Стартовала акция в Иркутс-
ке, где за первые три дня тест 
сделали 570 человек.

В каждом из регионов акция 
будет длиться две недели. Прохо-
дить она будет в крупных торго-
вых центрах. В Иркутске — это 
торгово-развлекательный ком-
плекс «Комсомолл». Каждый 
день до 28 августа жители регио-
на могут прийти туда и бесплат-
но — и, главное, анонимно — уз-
нать свой ВИЧ-статус. 

Для этого там оборудована 
специальная площадка, где рабо-
тают специалисты Иркутского 
областного центра СПИД. Врачи 
рассказывают о ВИЧ-инфекции, 
способах ее передачи, мерах за-
щиты и необходимости регуляр-
ного тестирования. Они же дела-
ют анализ крови. 

«Мы ежегодно бесплатно об-
следуем на ВИЧ-инфекцию более 
30 миллионов человек, или более 
20 процентов населения страны. 
Очень важно, чтобы охват тести-
рованием увеличивался, посколь-
ку если человек знает свой ВИЧ-
статус, он более ответственно от-
носится к своему поведению», — 
отметила Вероника Скворцова.

Усилия не увенчаются успе-
хом, если у граждан не сформиру-
ется ответственное отношение к 
своему здоровью, добавила ми-
нистр. «Задача акции — дать воз-
можность каждому узнать свой 
статус. Только регулярное прохо-
ждение тестирования позволит 
сохранить здоровье себе и близ-
ким», — сказала она.

Главный внештатный специа-
лист минздрава по ВИЧ Евгений 
Воронин напомнил, что ВИЧ — это 
не приговор. Своевременная ди-
агностика и лечение позволяют 
инфицированному человеку жить 
нормальной жизнью, создавать 
семью, быть счастливым. 

С 1980 года в мире из-за СПИ-
Да ушло из жизни 34 миллиона 
человек. При этом с каждым го-
дом число ВИЧ-инфицированных 
увеличивается на 10 процентов, а 
в последние годы инфекция пере-
стала быть болезнью групп риска, 
и все больше обычных людей под-
вергаются опасности заражения.

Риск заражения можно сни-
зить, уменьшив количество поло-
вых партнеров до минимума, на-
поминают эксперты.

Засиделись дома

Падение объясняется 
тем, что следователи в 
этом году реже проси-

ли взять кого-то под арест. При 
этом число и уголовных дел, и 
осужденных увеличилось. Воз-
можно, правоохранители нако-
нец меняют свои принципы и 
уже тщательней подходят к во-
просу, кого брать, кого не брать?

Соответственно, снизилось и 
население в следственных изоля-
торах. По данным Федеральной 
службы исполнения наказаний, 
на первое августа в следствен-
ных изоляторах находилось 115 
тысяч человек, это на 2,3 тысячи 
меньше, чем в начале года.

Гуманные меры пресечения 
как раз для того и нужны, чтобы, 
с одной стороны, человек под 
следствием не занимал лишние 
метры в казенных домах. А с дру-
гой — оставался под определен-
ным контролем и не мог сбежать, 
ведь к нему есть серьезные во-
просы у следствия.

Новая тенденция: в этом году 

суды стали намного чаще приме-
нять по собственной инициативе 
домашний арест и залог. Напри-
мер, 2,7 тысячи раз домашний 
арест назначался судом в качест-
ве замены меры пресечения. То 
есть, например, следствие про-
сило взять человека под стражу 
или продлить арест, а суд, взве-
сив все доводы, решал, что доста-
точно домашнего ареста. 

«Судебная практика идет по 
пути гуманных методов обеспе-
чения предварительного рассле-
дования и судебного производст-
ва, — говорит адвокат Юрий Кор-
шунов. — Также необходимо от-
метить и экономию бюджетных 
средств, ведь для государства 
стоимость содержания под стра-
жей подследственных и подсуди-
мых сопоставима с содержанием 
военнослужащего срочной служ-
бы». 

Если же человек сидит дома, 
то стол и кров, естественно, за 
его счет. «В практике нередко 
встречались курьезные случаи, 

когда супруга подследственно-
го, в отношении которого из-
брана мера пресечения в виде 
домашнего ареста, просила сле-
дователя изменить своему су-
пругу меру пресечения на арест 
или подписку о невыезде и над-
лежащем поведении, поскольку 
она не в состоянии его обеспе-
чить, — рассказывает Юрий 
Коршунов. — Ведь супруг посто-
янно находится дома, не зараба-
тывает, а только потребляет. 
Если еще и дети есть… При под-
писке о невыезде и надлежащем 
поведении подследственный 
может пойти работать. А под 
арестом о нем государство по-
заботится, обеспечит всем не-
обходимым». 

Любопытно, что просить о за-
логе в этом году стали реже. 
Было всего 93 ходатайства, удов-
летворено только 81. Но при 
этом суды 723 раза (в 4,6 раза 
чаще, чем в прошлом году) при-
меняли залог как замену другой 
меры пресечения.

Взвешивая все за и против, Фемида все чаще склоняется к гуманному приговору.

Акцент

 Если муниципалитет не успел 
предоставить сироте кварти-
ру до 23-го дня рождения, 
он обязан сделать это позже

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1297324

ВИЧ — не приговор. 
Своевременная 
диагностика и лече-
ние позволяют 
человеку жить нор-
мальной жизнью
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которые ошибочно 
считаются вредными 
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ПОДРОБНОСТИ

Где и когда можно 
сдать анализы
Всероссийская акция по бесплатному 

анонимному тестированию на ВИЧ-

инфекцию пройдет с 30 августа по 

11 сентября в Кемеровской области, 

с 6 по 18 сентября — в Алтайском крае, 

с 13 по 25 сентября — в Челябинской 

области, с 20 сентября по 2 октября — 

в Свердловской, с 27 сентября по 9 ок-

тября — в Пермском крае, с 4 по 16 ок-

тября — в Республике Башкортостан, 

с 11 по 23 октября — в Саратовской об-

ласти, с 18 по 30 октября — в Республи-

ке Татарстан, с 25 октября по 6 ноября 

— в Нижегородской области.

СПОРТ На Урале 
открылась ледовая 
арена, построенная 
на призовые деньги 
хоккеистов-любителей

Победа на сто 
миллионов

Светлана Добрынина, «Российская газета», Екатеринбург 

АРЕНУ возвели на средства, которые выиграла в чемпи-
онате «Ночной хоккейной лиги» свердловская команда 
непрофессиональных хоккеистов «Неоплан». Главный 
приз за победу — сертификат на сто миллионов рублей 
вручил уральским спортсменам президент страны. К 
этим деньгам добавили областные и муниципальные 
средства, в итоге в самом центре города вырос современ-
ный ледовый дворец. 

Спорткомплекс назвали именем одного из самых ти-
тулованных воспитанников Екатеринбурга — двукратно-
го обладателя Кубка Стэнли, ныне нападающего питер-
ского СКА Павла Дацюка. Легендарный хоккеист тоже 
вложился в проект. И как спонсор, и даже как дизайнер: 
дал советы по оформлению фасада здания. Когда журна-
листы на открытии поинтересовались, каково Павлу ви-
деть свою фамилию на стене арены, спортсмен ответил 
со свойственным ему чувством юмора: «Бросаются в 
глаза большие буквы — их видно с моего родного района  
Сортировки. А так-то важно не название, а то, что проис-
ходит внутри, как тут обучают детей».

Новая арена — один из крупнейших детских спор-
ткомплексов в стране, рассчитанный на тысячу чело-
век. Ледовый дворец уже включен в перечень регио-
нальных спортивно-тренировочных центров государ-
ственной собственности, необходимых для подготовки 
спортсменов сборных команд России. Здесь будут тре-
нироваться дети от четырех лет, впрочем, и взрослым 
путь не заказан. Для спортсменов созданы все условия: 
внутри арены две ледовые коробки разных размеров, 
для маленьких хоккеистов и для более взрослых. От-
дельно зал с бросковой зоной и сухим льдом, тренажер-
ный зал и зал для игровиков: футбол, баскетбол и во-
лейбол в качестве своеобразной разминки перед выхо-
дом на лед. 

— Вначале планировалось, что сделаем просто ледо-
вую арену, но когда посоветовались с хоккеистами и свое 
согласие на имя дал Павел Дацюк, решили создать полно-
ценный центр хоккея, где бы вырастали новые звезды 
спорта, — рассказали власти Свердловской области.

После торжественного перерезания ленточки вместе 
со своими коллегами по НХЛ Павел Дацюк провел ма-
стер-класс для юных хоккеистов.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ В столице
стало в 4 раза больше
технопарков

Все по науке

Александр Мелешенко

ЗА ПОСЛЕДНИЕ два года число технопарков в столице 
увеличилось более чем в 4 раза, сообщили «РГ» в депар-
таменте науки, промышленной политики и предприни-
мательства Москвы. Если в 2014 году их насчитывалось 
всего 5, то сегодня — 22. 

Выросли также и масштабы высокотехнологичных пло-
щадок — сегодня они занимают порядка 500 га земли с обо-
рудованными зданиями и сооружениями площадью более 
миллиона квадратных метров. Для сравнения: 2 года назад 
5 технопарков умещались на 37 га.  

Абсолютное большинство новых технопарков коммер-
ческие, созданные на частные инвестиции. «В них сегодня 
размещаются более 
1200 высокотехноло-
гичных компаний, в 
которых работают 
более 23 тысяч чело-
век. С самого начала 
развития системы 
технопарков в них 
стабильно занято ре-
зидентами более 95% 
площадей, несмотря 
на регулярное присвоение статуса новым площадкам, ввод 
новых строений и т.д.», — рассказали в департаменте науки. 

Резиденты технопарков производят медицинские пре-
параты и технику, всевозможные автоматизированные си-
стемы для промышленности, городского хозяйства, кос-
моса, обороны и других отраслей. 

Стимулом для получения статуса технопарка служит 
пакет региональных  льгот, снижающий налоговую нагруз-
ку и арендную плату на 25%. К примеру, снижается ставка 
налога на прибыль, зачисляемого в городской бюджет, с 
18% до 13,5%. А по налогу на недвижимое имущество дей-
ствует «нулевая» ставка. При этом устанавливается пони-
женная ставка земельного налога на 10 лет: технопарки  
платят 0,7% от суммы налога. Действуют и льготные став-
ки на аренду городских земель, а также есть возможность 
получить субсидии на развитие инфраструктуры. 

В апреле 2016 года первые столичные предприятия по-
лучили и статус промышленных комплексов. Он также 
дает ряд льгот: помимо того же снижения ставки налога на 
прибыль это и льготы по налогу на имущество, земельно-
му налогу и арендной плате на землю. На данный момент в 
Москве уже 12 предприятий обладают такми статусом. 

Абсолютное
большинство новых 
технопарков —
коммерческие

КСТАТИ
С 19 по 22 сентября в Москве пройдет 33-я Всемирная кон-
ференция IASP 2016 Moscow, право на проведение которой 
столица выиграла в 2014 году. В мегаполисе встретятся 
представители технопарков, бизнес-инкубаторов, особых 
экономических зон и других элементов высокотехнологич-
ной  инфраструктуры со всего мира. Всего ожидается около 
1500 участников из 70 стран мира. Площадками проведе-
ния конференции станут инновационный центр «Сколко-
во», Центр международной торговли и научный парк МГУ. 
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СПЕЦСЛУЖБЫ Нацгвардия определила размер окладов для призывников 
и контрактников

Сколько можно заслужить
Иван Петров

Ф
едеральная служба войск 
национальной гвардии 
вынесла на общественное 

обсуждение проект приказа, ко-
торым предлагается утвердить 
размеры месячных окладов воен-
нослужащим-гвардейцам. Отзы-
вы к своей инициативе Росгвар-
дия собирает до 1 сентября.

Документ состоит из двух ча-
стей, в первой из которых уста-
навливаются размеры окладов 
для тех, кто проходит военную 
службу по контракту, а во второй 
— по призыву. Естественно, служ-
бу контрактников планируется 
оплачивать значительно выше, 
чем срочников.

К примеру, стрелки, помощ-
ники гранатометчика и маски-
ровщики, проходящие службу по 
контракту, будут получать, со-
гласно документу, 10 тысяч ру-
блей в месяц, а по призыву — 1 
тысячу рублей. Старшина ба-
тальона, дивизиона, роты или ба-
тареи, а также начальник карау-
ла, являющиеся контрактника-
ми, будут получать в 10 раз боль-
ше призывников: 18 тысяч про-
тив 1800 рублей.

Исходя из содержания доку-
мента максимальный оклад 
Росгвардия предлагает для пер-
вого замдиректора  и начальни-
ка Главного штаба войск. Они 
станут получать по 45 тысяч ру-
блей. На 1 тысячу рублей мень-
ше будут получать замдиректо-

ра Росгвардии и статс-секре-
тарь.

Ранее сообщалось, что оклад 
по должности главнокомандую-
щего новой структурой, коим на-
значен Виктор Золотов, составит 
54 тысячи рублей в месяц. Заме-
ститель «главного гвардейца», 
как ожидается, получит оклад в 
52,8 тысячи рублей. 50,4 тысячи 
станет зарабатывать первый за-
мначальника Главного штаба 
войск Росгвардии.

Меньше всего будут получать 
курсанты высших учебных заве-
дений Росгвардии — 8,4 тысячи 
рублей, а также солдаты и матро-
сы, проходящие службу по кон-
тракту — 12 тысяч рублей.

Стоит пояснить, что это толь-
ко должностные оклады. При 
этом в Росгвардии, как и в дру-
гих силовых ведомствах, предус-
мотрены выплаты за воинское 
звание и выслугу лет, а также 
различные надбавки — за секрет-

ность и прочие. Не стоит также 
забывать о премиях, как квар-
тальных, так и к профессиональ-
ному празднику, и, наконец, о 
выплатах в конце года, осу-
ществляемых за счет экономии 
средств.

Подразумевается, что средст-
ва на зарплаты гвардейцам будут 
перераспределены из бюджета 

МВД. Ведь именно из полиции 
вместе с людьми в Росгвардию 
перенаправят и некоторые фи-
нансовые потоки.

Напомним, в апреле текущего 
года президент РФ Владимир Пу-
тин объявил о создании нацио-
нальной гвардии на базе вну-
тренних войск МВД.

Одновременно были ликвиди-
рованы ФСКН и ФМС, а их фун-
кции передали МВД. Нацгвардии 
поручена борьба с терроризмом 
и организованной преступно-
стью, обеспечение правовых ре-
жимов чрезвычайного положе-
ния и контртеррористической 
операции, охрана важных госу-
дарственных объектов и спецгру-
зов, содействие ФСБ в охране го-
сударственной границы. Также 
гвардия станет контролировать 
частную охранную деятельность 
и оборот оружия в стране.

В ряды Росгвардии кроме вну-
тренних войск МВД в полном со-
ставе вошли отряды спецназа 
СОБР и ОМОН, а также авиаци-
онные подразделения МВД.

Численность новой структу-
ры после завершения всех орга-
низационно-штатных мероприя-
тий достигнет более 340 тысяч 
человек. Правда, эта цифра с уче-
том гражданского персонала.

КУЛЬТУРА

В Карелии 
построили 
историческое 
судно для 
нового фильма

ПО СЛЕДАМ 
БЕРИНГА

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Петрозаводск

НА ПЕТРОЗАВОДСКОЙ судо-
строительной верфи «Варяг» по-
строили точную копию дубель-
шлюпа «Якуцкъ» по чертежам 
XVIII века. Этот корабль будет 
сниматься в крупномасштабной 
исторической саге «Созвездие 
Марии» . 

В сюжете фильма рассказ о 
первооткрывателях и путешест-
венниках Витусе Беринге, Васи-
лии и Татьяне Прончищевых и 
Семене Челюскине. Именно они 
280 лет назад начали свой поход 
в составе Ленско-Енисейского 
отряда Великой северной экспе-
диции.

— Судно сделано из карель-
ской сосны, — рассказал  «РГ» ди-
ректор судоверфи Павел Мартю-
ков. — Мы закупили бревна зи-
мой, высушили их и уже потом 
использовали в работе. Это са-
мая лучшая древесина для ста-
ринных судов. 

К судоверфи «Варяг» съемоч-
ная группа обратилась не слу-
чайно. Это предприятие уже дав-
но занимается выпуском старин-
ных судов. Так, на верфи возвели 
самый большой линейный ко-
рабль петровских времен «Гото 
Предестинация», или «Божье 
предвидение».  Петр Первый 
строил его три года. 

До нынешнего времени  «Гото 
Предестинация» не сохрани-
лась, но осталась  в гравюрах 
семнадцатого века, в том числе и 
на акварели картографа Питера 
Бергмана. Поэтому конструкто-
ру Александру Тихомирову при-
шлось не только изучить все 
предполагаемые  варианты пе-
тровских кораблей, но и самому 
восстановить недостающие де-
тали.  

— Это не доскональная копия 
петровского деревянного кора-
бля, — отмечает Мартюков. — 
Судно состоит из двух частей. 
Нижняя — металлический кор-
пус, верхняя деревянная. Метал-
лическое днище должно увели-
чить срок службы уникального 
парусника.

Кстати, суда, которые делают 
на «Варяге», исправно служат 
своим владельцам. Так, напри-
мер, первый деревянный  ко-
рабль до сих пор плавает в Ат-
лантике. Многие суда снимали в 
зарубежных фильмах «Пираты 
Карибского моря», английском 
историческом сериале «Хорнб-
лауэр». 

Делали суда на верфи и для 
отечественных режиссеров, в 
том числе и Станислава Говору-
хина. Но, как говорят специали-
сты предприятия, сегодня по-
строить исторический корабль 
для фильма дело недешевое. Поэ-
тому кинематографисты стара-
ются использовать разные вари-
анты. В случае с дубель-шлюпой 
«Якуцкъ» сначала ее снимут в 
картине, а потом отправят в 
Якутск, где судно будет исполь-
зоваться в учебных и прогулоч-
ных целях.

В основу исторической саги 
«Созвездие Марии» легла однои-
менная пьеса драматурга Влади-
мира Федорова, награжденная 
многими премиями и идущая 
уже много лет с неизменным 
успехом на театральных под-
мостках страны.

Съемки фильма начнутся в 
конце сентября. Они будут про-
ходить сначала в Петрозаводс-
ке, потом в Санкт-Петербурге, 
Москве и Якутске. Как отметил 
режиссер фильма Дмитрий Су-
воров, в исторических фильмах 
должно быть место загадке, 
оставляя стратегические пусто-
ты в информации и побуждая 
зрителя самостоятельно обра-
щаться к другим источникам, 
чтобы узнать альтернативную 
точку зрения, что крайне важно 
для вдумчивого подхода к пони-
манию исторических процес-
сов. 

Профинансируют картину 
министерство культуры Россий-
ской Федерации, Русское геогра-
фическое общество, правитель-
ство Республики Саха (Якутия) и 
киностудия «Ленфильм».

Прецедент За оскорбления в соцсетях своей соперницы 
жительница Самары получила реальный штраф

Виртуальное хамство

Анна Шепелева, 
«Российская газета», Самара 

В 
конце июля жительница 
Самары разместила в 
социальной сети три 
фото девушки, которую 
она приревновала к сво-

ему супругу. Разгневанная жена 
не только прокомментировала 
изображения не самым лестным 
образом, но и отправила ссылку 
на них «обидчице» через Viber.

Получившая такой виртуаль-
ный удар девушка решила отстаи-
вать свои права в реальном суде. 
По ее заявлению, прокуратура 
Красноглинского района Самары 
завела дело об административном 
правонарушении по статье 
«Оскорбление, содержащееся в 
публичном выступлении».  Миро-
вой суд района назначил наказа-
ние — штраф в 3000 рублей. К сло-
ву, максимальный размер выпла-
ты за такое нарушение — 5000. 

Кроме того, девушка намерена 
добиваться через суд и компенса-
ции нанесенного ей морального 
вреда, ведь бранные подписи и 
фото увидели многие ее знакомые 
и друзья. Потерпевшая уверена: 
поводов для ревности она не дава-
ла, чужого мужа уводить не соби-
ралась, и почему ее мимолетное 
знакомство с мужчиной привело 
к столь резким высказываниям 
его супруги, она не понимает. Что-
бы обезопасить себя в будущем от 
возможных интернет-атак ревни-
вой супруги, она и решила пройти 
через судебные процедуры. 

По словам зампрокурора Кра-
сноглинского района Самары Ев-
гения Макарова, подобное дело 
было возбуждено впервые, то есть 
стало прецедентным:

— Когда девушка обратилась к 
нам, она пояснила, что знала об 
административной ответственно-
сти за публичное оскорбление. 
Вероятно, теперь число таких дел 
будет только расти.

По словам президента Фонда 
социальных исследований Влади-
мира Звоновского, сегодня люди 
вынуждены  позиционировать 
себя не только в реальной жизни, 
но и через Сеть: 

— Раньше человек традицион-
но проходил два этапа социализа-
ции: первый — это родители и в 
дальнейшем школа, второй — про-
фессиональная, когда он стано-
вится членом рабочего коллекти-
ва, сообщества. Современному 
же человеку необходимо прихо-
дить дополнительно киберсоциа-
лизацию, встраиваться во всевоз-
можные социальные сети. 

Социологи утверждают, что с  
каждым годом виртуальные ком-
муникации набирают все большие 
обороты. Но до активного регули-
рования этой стороны жизни у го-
сударства пока не доходят руки. 

Каждое слово, «произнесенное» в соцсети, может быть зафиксировано и использовано против вас.

Военнослужащие по контракту 
Росгвардии станут получать 
в 10 раз больше срочников.

Читайте также: Нацгвардии 
разрешат помогать 
приставам выселять 
должников 
rg.ru/art/1291933

«Якуцкъ» сначала 
снимут в картине, 
а потом отправят 
в Якутск, где судно 
будет использовать-
ся в учебных целях

МИНОБОРОНЫ В Петербург 
из Сирии доставлена 
россиянка, прикрывшая 
от взрыва своих детей

Мать-героиня

Иван Петров

35-ЛЕТНЮЮ Ирину Баракят, россиянку, около 13 лет 
живущую в Сирии со своей семьей, можно точно на-
звать матерью-героиней. Но не из-за количества детей, 
как это принято. Женщина ценой собственного здоро-
вья спасла жизни своих детей. 

Трагедия произошла, когда женщина вместе с детьми 
осталась ночевать у родителей супруга в сирийском го-
роде Алеппо. Муж Ахмат в злополучный день был на ра-
боте.

В момент, когда в комнату влетела мина, Ирина, не 
раздумывая ни секунды, бросилась между ней и детьми, 
прикрыв ребят от ударной волны своим телом.

Только в госпита-
ле Ирина узнала, что 
спасла своих детей. 
Лишь у среднего 
сына обнаружили 
один небольшой пе-
релом, двое других 
детей вообще оказа-
лись без единой ца-
рапины. А вот сама 
женщина на себя 
приняла серьезный 
удар, рассказывал 
хирург городской 
больницы Алеппо 
Усама Бабели. 
«Большой осколок 
попал в правую ногу Ирины, которую пришлось ампути-
ровать. Кисть руки тоже ампутирована. Серьезно повре-
ждена и левая нога, но ее удалось спасти», — рассказал 
врач. 

Оказать квалифицированную медицинскую помощь 
женщине в Алеппо, где в настоящий момент условия во-
енно-полевые, не смогли. Тогда русская община в Сирии 
и близкие пострадавшей стали взывать о помощи. 
Просьбы услышали в Министерстве обороны России и 
организовали эвакуацию.

Женщину с большими предосторожностями вывезли 
на российскую авиабазу Хмеймим, что в сирийской 
провинции Латакия. Оттуда бортом военно-транспор-
тной авиации в пятницу перевезли в Санкт-Петербург. 

Лечить Ирину взялась клиника военно-полевой хи-
рургии Военно-медицинской академии имени Кирова. 
Состояние здоровья пострадавшей тяжелое, но стабиль-
ное. Сейчас ей необходимо серьезное лечение, говорит 
исполняющий обязанности начальника кафедры воен-
но-полевой хирургии Военно-медицинской академии 
Василий Суворов. «Она в ясном сознании, с адекватной 
гемодинамикой. С адекватным газообменом. Транспор-
тировку и эвакуацию такую длительную перенесла 
удовлетворительно. И будем надеяться, что эта эвакуа-
ция не повлияет на течение травматической болезни», — 
рассказал врач. 

Теперь, по словам медиков, жизнь женщины вне опа-
сности. У них большой опыт лечения подобных ран. Кро-
ме хирургической помощи ей окажут еще и психологи-
ческую. Правда, сколько времени уйдет на восстановле-
ние и как быстро она сможет вернуться к своей семье, 
пока сказать сложно.

Ирину Баракят сейчас лечат медики из Военно-медицинской 
академии им. Кирова в Санкт-Петербурге.

КОММЕНТАРИЙ

Что можно и чего не стоит говорить в социальных сетях 
Общение в социальных сетях с юридической точки зрения мало чем отличается от 

обычного общения. Основное же отличие, что к нему не применима поговорка 

«Слово не воробей, вылетит — не поймаешь». Каждое слово, «произнесенное» в 

соцсети, может быть зафиксировано и использовано против вас.

«К контактам в социальных сетях применимы нормы гражданского, администра-

тивного и уголовного законодательства, — пояснил управляющий партнер юри-

дической компании «Лосев и партнеры» Вячеслав Лосев. — Например, вред, при-

чиненный гражданину в результате нарушения его права на имя или псевдоним, 

подлежит возмещению». Оскорбление, ложь, клевета на человека в социальной 

сети является основанием для судебной защиты чести, достоинства и деловой 

репутации.

В Уголовном кодексе предусмотрена и ответственность за действия, направлен-

ные на возбуждение ненависти либо вражды, а также на унижение достоинства 

человека по признакам пола, расы, национальности, языка, происхождения, отно-

шения к религии или принадлежности к какой-либо социальной группе. «Наказа-

ние может последовать за такие действия, совершенные как публично, так и с ис-

пользованием средств массовой информации либо информационно-телекомму-

никационных сетей, в том числе сети Интернет», — уточнил Вячеслав Лосев. 

Кроме того, аккаунты в социальных сетях могут быть заблокированы, если они 

противоречат российскому законодательству, например, распространяют пор-

нографию, ведут пропаганду наркотиков и открытую продажу оружия. 

«В социальных сетях нет четких правил публикации информации, но существуют 

ограничения, касающиеся рекламного контента, — добавил ведущий специалист 

по таргетированной рекламе и соцсетям Kokoc Group Владимир Баганов. — К при-

меру, «ВКонтакте» запрещают брендам рекламировать алкогольную продукцию, 

однако пользователи могут писать о ней в постах и комментариях. Кстати, в 

Facebook подобных ограничений значительно меньше». 

По мнению экспертов, с точки зрения морали не рекомендуется размещать по-

сты, которые могут оскорблять или ущемлять права других пользователей. Но 

каждый сам для себя выбирает, что ему писать в социальных сетях, а что нет. Не су-

ществует единого мерила соответствия моральным и этическим нормам. 

«Для собственной безопасности не стоит публиковать информацию о точной дате 

рождения и текущем местоположении, — посоветовал Владимир Баганов. — К при-

меру, зная, что хозяева квартиры находятся в отпуске, злоумышленники могут ее 

ограбить». Естественно, не стоит размещать в открытом доступе паспортные дан-

ные и копии других документов, которыми могут воспользоваться мошенники.

Подготовила Юлия Воронина

Только в госпитале 
Ирина узнала, 
что спасла детей — 
лишь у среднего 
сына оказался 
небольшой 
перелом

СОТРУДНИЧЕСТВО Российские 
военные впервые с неба 
проинспектируют США 

Сверху 
увидят все

Иван Петров

В ПЕРИОД с 22 по 27 августа российские военные про-
ведут наблюдательный полет над США. Взлетев с аэро-
дрома Райт-Паттерсон в штате Огайо, самолет, оборудо-
ванный специальной наблюдательной техникой, проле-
тит почти 5 тысяч километров. 

Похожий полет состоится в период с 29 августа по 3 
сентября над территорией Канады. Российские военные 
взлетят с аэродрома Трентон. Максимальная дальность 
полета составит 5400 километров.

По словам врио начальника российского националь-
ного Центра по уменьшению ядерной опасности Сергея 
Забелло, это первые полеты над территориями этих 
стран, пройдут они с цифровой аппаратурой наблюде-
ния, освидетельствованной в июне 2016 года.

Полеты группа наших инспекторов выполнит на рос-
сийском самолете наблюдения Ту-154М Лк-1. Это будет 
двадцать пятый и двадцать шестой наблюдательные по-
леты РФ над территориями государств — участников 
международного Договора по открытому небу. 

В то же время, пока наш самолет будет бороздить воз-
душное пространство над Северной Америкой, совмест-
ная миссия США и Украины выполнит наблюдательный 
полет над  Россией. Вылет американского самолета на-
блюдения ОС-135Б состоится 22 августа с аэродрома в 
Улан-Удэ. К слову, этот самолет относится к классу, не 
предназначенному для применения какого-либо оружия. 
Отмечается, что установленные на нем аэрофотоаппара-
ты прошли международное освидетельствование.  Аме-
рикано-украинская инспекция продлится до 27 августа.
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Вячеслав Яблоков, 
адвокат:

— До последнего правоохранительные органы с усмешкой относились к случа-

ям оскорбления в соцсетях и не реагировали на обращения граждан. У оскор-

бленных в такой ситуации оставалась лишь возможность подачи исков о защите 

чести и достоинства. 

К сожалению, процесс по отстаиванию права на доброе имя в Интернете оказы-

вался безумно дорогим. Как только на обидчика подавали в суд, он первым де-

лом удалял размещенные им же оскорбительные записи, а суды не принимали 

за доказательства сохраненные без удостоверения у нотариуса скриншоты 

страниц Интернета. А процедура их нотариального заверения не из дешевых. 

Поэтому защищать свое доброе имя, самостоятельно инициируя судебный про-

цесс, очень дорого. Правоохранительные органы, обладающие правом в рам-

ках административного дела самостоятельно произвести осмотр страницы, за-

фиксировав бесплатно для всех ее содержание, не хотят заниматься этим. 

Дело об административном хулиганстве в соцсети действительно является пре-

цедентным. Если прокурорам поставят задачу выявлять подобные нарушения, 

то привлечение к ответственности может стать массовым. Это, в свою очередь, 

может сформировать у пользователей убеждение, что за оскорбительное пове-

дение в Интернете можно реально «схлопотать», а значит их поведение станет 

более корректным.
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ЧП На свадьбе в Турции
погибли 50 человек

Смертница 
пришла 
на праздник

Анна Федякина

САМЫЙ счастливый день в жизни молодой турецкой се-
мьи из Газиантепа был омрачен ужасной трагедией. Тер-
рористка-смертница привела в действие взрывное 
устройство в самый разгар свадебных торжеств.

Весь район Бейбахце на окраине Газиантепа собрался 
на празднование свадьбы молодой пары. Радостное тор-
жество прервал страшный взрыв, который раздался в 
22.50 по местному времени рядом с толпой веселящихся 
гостей.

«В результате теракта 50 наших сограждан были уби-
ты, — говорится в заявлении, обнародованном админи-
страцией губернатора Газиантепа. — Еще десятки гра-
ждан получили ранения и находятся в больницах про-
винции. Мы скорбим вместе с семьями погибших и жела-
ем скорейшего выздоровления пострадавшим». «Это 
варварство — нападать на свадьбу, — заявил вице-премьер 
Турции Мехмет Шимшек. — Цель террора — запугать лю-
дей, и мы не позволим достичь этого». По словам мини-
стра здравоохранения Турции Реджепа Акдага, «врачи 
были мобилизованы, и необходимые хирургические опе-
рации проводятся». По неофициальным данным, в ре-
зультате теракта ранения получили около 100 человек.

Ни одна из группировок не взяла на себя ответствен-
ность за взрыв в Газиантепе. Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган предположил, что «возможным исполни-
телем теракта была ДАИШ (арабское название запре-
щенной в России группировки «ИГИЛ». — Прим. «РГ»)».

КАЗУС  Главе Филиппин
не понравилась критика

Выйти прочь 
из  ООН

Константин Волков

ГЛАВА Филиппин Родриго Дутерте выступил с очеред-
ным громким заявлением. На этот раз он пригрозил вый-
ти из ООН, где слишком сильно стали критиковать Ма-
нилу за полицейские рейды против наркоторговцев, в 
ходе которых без суда и следствия гибнут люди.  На 
прошлой неделе эксперты по правам человека в ООН 
призвали филиппинские власти помешать беспорядоч-
ным казням и не выносить смертных приговоров хотя бы 
до окончания полноценного судебного расследования.

В ответ Дутерте назвал ООН «кучкой глупцов», кото-
рая вместо нормального выполнения своей работы бес-
покоится о «кучке костей преступников».  «Вы не може-
те решить проблему 
насилия на Ближнем 
Востоке, не в состоя-
нии изменить поло-
жение дел в Африке. 
Вам бы заткнуться», 
— распалился лидер 
Филиппин.  По его 
словам, на те взно-
сы, которые Манила 
выделяет на ООН, 
можно было постро-
ить массу реабили-
тационных центров 
для наркоманов.  
Чуть ранее офици-
альный представи-
тель президента Эрнест Абелла заявил, что «Манила не 
приглашала ни ООН, ни какую-либо еще международ-
ную организацию для расследования внутрифилиппин-
ских дел».

Также Дутерте намекнул, что подумывает о создании 
новой международной организации, которая станет аль-
тернативой ООН. В нее, по его словам, могут войти Китай  
«и другие страны». Последнее заявление выглядело яв-
ной шпилькой в адрес США, для которых Китай на сегод-
ня главный оппонент в Азиатско-Тихоокеанском регио-
не. Впрочем, при всей щедрости Дутерте  на угрозы и не-
цензурные оскорбления его высказывания направлены в 
первую очередь на внутреннюю аудиторию, которой он 
обещал покончить с преступностью за полгода. С момен-
та его прихода к власти 30 июня 2016 года за наркотор-
говлю были казнены уже более тысячи человек, и кампа-
ния, видимо,  только набирает обороты, учитывая, что 
Дутерте обещал избирателям казнить 100 тысяч пре-
ступников.

Борьба с наркоторговлей давний конек Дутерте. Соб-
ственно, во многом секрет его популярности именно 
жесткость высказываний и показная бескомпромис-
сность. Например, в 2015 году, еще будучи мэром Давао, 
Дутерте заставил иностранного туриста съесть окурок, 
после того как тот закурил в неположенном месте. 

При этом Филиппины остаются одним из основных 
союзников США в Юго-Восточной Азии. Более того, за-
висимость Манилы от Вашингтона весьма высока как в 
экономическом, так и в политическом смысле. Еще в 
1951 году между ними был заключен договор о взаимной 
обороне. Продолжает действовать подписанный в 2014 
году договор об увеличении военного присутствия США 
на островах. Америка оказывает экономическую по-
мощь Филиппинам и поддерживает притязания Манилы 
на спорные территории в Южно-Китайском море. Объем 
торговли между странами составляет 25 миллиардов 
долларов.

СКАНДАЛ Фармацевтические компании США испытают на украинцах
экспериментальные лекарства

Жителей Незалежной 
сделают «кроликами» 
Петр Лихоманов

М
инздрав Украины опу-
бликовал приказ № 835, 
разрешающий ничем не 

ограниченные клинические ис-
пытания западных препаратов на 
местных пациентах, страдающих 
раком, легочными и психически-
ми заболеваниями. Согласно 
приказу тестирование экспери-
ментальных лекарств от шизоф-
рении будет проводиться в Чер-
касском, Киевском, Херсонском 
и Винницком психоневрологиче-
ских диспансерах. 

Страдающие артритом укра-
инские пенсионеры станут участ-

никами небезопасных опытов в 
Харьковской клинической боль-
нице № 8, в Запорожской област-
ной клинической больнице, в кли-
нике им. Склифосовского в Пол-
таве, в Киевском институте герон-
тологии и кардиологии им. Стра-
жеско и еще в ряде клиник. Также 
богатую базу для экспериментов 
над онкологическими больными 
по всей Украине получат всемир-
но известные американские и 
французские фармацевтические 
компании.

Примечательно, что даже вы-
данные разрешения — малая часть 
от всех заявок, поступивших ново-
му главе украинского минздрава, 

гражданке США Ульяне Супрун. 
Пока удовлетворены только 16 из 
97. И только Супрун ведомо, какие 
эксперименты предлагали поста-
вить на украинцах те фирмы, кто 
пока не прошел отбор. Превраще-
ние украинских пациентов в подо-
пытных кроликов — не единствен-
ная «реформа» минздрава. Самое 
первое заявление Супрун после 
вступления в должность касалось 
упрощения правил транспланта-
ции, что она обещала пролоббиро-
вать в Верховной раде. И здесь 
даже самые «патриотичные» ком-
ментаторы и эксперты заподозри-
ли неладное, поскольку реноме 
Украины как рая для «черных 

трансплантологов» сформирова-
лось задолго до появления Супрун 
на территории страны. На фоне же 
давно циркулирующих слухов, 
что «зона АТО» — не просто «горя-
чая точка», где гибнут десятки 
здоровых украинских мужчин, но 
и рынок донорских органов для 
платежеспособных больных на За-
паде, инициатива и.о. министра 
прозвучала особенно зловеще.

Упрощение изъятия органов и 
создание на Украине всемирного 
полигона клинических испыта-
ний — не единственные «рефор-
мы» возглавившей украинский 
минздрав американки. Так, она 
предложила сократить экипажи 
«скорой помощи» до двух человек 
— водитель-санинструктор и фель-
дшер, исключив из них собствен-
но врачей. Эта инициатива уже 
вызвала массовый отток хирур-
гов, травматологов, терапевтов и 
реаниматологов из государствен-
ной медицины. Яркий пример: в 
июле из больницы города Берего-

во в Закарпатской области уволи-
лись 70 медработников, не согла-
сных работать за 2000 гривен в 
месяц (около 70 долларов).

Но, похоже, здравоохранение — 
последнее, что волнует нынешние 
киевские власти, с учетом низкой 
бюджетной обеспеченности этой 
сферы. И потому логично, что на 
смену грузинскому специалисту 
Александру Квиташвили, прова-
лившему государственные закуп-
ки лекарств и вакцин и оставивше-
му население беззащитным даже 
перед бешенством, полиомиели-
том, коклюшем, дифтеритом и 
столбняком, пришла Ульяна Суп-
рун, единственное достижение ко-
торой — это работа «волонтером» 
на майдане и членство в национа-
листическом Всемирном конгрес-
се украинцев. К слову, даже эта де-
ятельность успела принести се-
мейству Супрун около 2 миллио-
нов долларов, судя по ее налого-
вой декларации, опубликованной 
на сайте минздрава.

Геополитика Киев активно вмешался в американскую избирательную кампанию 

Украина штампует «уток»?
Евгений Шестаков

У
краинские власти ак-
тивно вмешались в 
избирательную кам-
панию, проходящую в 
США, стремясь ском-

прометировать одного из канди-
датов в президенты, а также лю-
дей, его поддерживающих и на 
него работающих.  Новости из 
Незалежней охотно подхватили 
критикующие Дональда Трампа 
западные СМИ, не задаваясь во-
просом, можно ли доверять ин-
формации, поступающей из 
страны, пронизанной корруп-
цией и внутривидовой борьбой 
олигархических элит?  И чего 
стоит так называемый «компро-
мат» вышедший из недр государ-
ства, находящегося в состоянии 
гражданской войны, готового на 
все, чтобы к власти в Белом доме 
пришла Хиллари Клинтон, кото-
рая обещала Киеву поставки ле-
тального оружия и жесткую ли-
нию в отношении Москвы. 

В воскресенье стало известно, 
что Пол Манафорт, глава избира-
тельного штаба Дональда Трам-
па, подал в отставку. Причиной 
его ухода стала масштабная трав-
ля политика в западной прессе, 
вызванная действиями Киевом, 
«слившего» сведения  о предпо-
ложительно полученных Мана-
фортом средствах из «черной 
бухгалтерии» украинской Пар-
тии регионов. В качестве доказа-
тельства Национальное антикор-
рупционное бюро Украины опу-
бликовало фотокопии бумаг, яко-
бы сделанных с фрагментов не-
ких бухгалтерских книг. Это 19 из 
порядка 400 страниц, исписан-
ных от руки, которые, как утвер-
ждают в Киеве, находились в 
штаб-квартире Партии регионов.

Оригиналы этих бумаг не со-
хранились. Но в некоторых из 
ксерокопированных документов 
получателем денег значился Ма-
нафорт, который в прошлом мно-
го лет был консультантом прези-
дента Украины Виктора Янукови-
ча. При этом в антикоррупцион-
ном ведомстве Украины призна-
ют: нет никаких подтверждений 
тому, что деньги, а это более 12 
миллионов долларов, Манафорту 
выдавали на руки. В графе полу-
чателей этих средств, проходя-
щих по статье «Манафорт», стоят 
подписи совсем других людей. 
Даже директор антикоррупцион-
ного бюро Украины был вынуж-
ден сообщить, что не знает, на что 
направлялись эти средства. 

Впрочем, Манафорт не отри-
цал, что занимался политически-
ми консультациями за предела-
ми США, но, по его словам, ни-
когда не работал на правительст-
во Украины. Бывший глава изби-
рательного штаба Трампа не 
скрывал, что выплаты, которые 
ему официально направлялись, 
предназначались для «украин-
ской и зарубежной команды, ко-
торая проводила опросы и иссле-
дования». «Нет никаких доказа-
тельств наличных платежей, сде-
ланных мне украинскими чинов-
никами», — заявил Манафорт.

Весь этот сомнительный в 
плане доказательной базы скан-
дал с якобы найденными доку-
ментами «черной кассы» Партии 
регионов длительное время вяло 
раскручивался на Украине ис-
ключительно для внутреннего 
пользования. При этом подлин-
ность представленных бумаг с са-
мого начала подвергалась сомне-
нию — по словам бывшего совет-
ника Януковича Анны Герман, 
«все документы и все данные, ко-
торые хранились в офисе Партии 

регионов, были сожжены во вре-
мя событий 2014 года». Так что 
предъявленные американским 
СМИ копии якобы случайно най-
денных документов при всей их 
внешней правдоподобности 
вполне могут оказаться тщатель-
но сфабрикованными Службой 
безопасности Украины «утка-
ми», предназначенными для дис-
кредитации политических про-
тивников нынешней власти. В 
том числе бумаги, относившиеся 
к деятельности Манафорта на Ук-
раине, и внезапно всплывшие в 
самый разгар избирательной 
кампании в Америке. Даже под-

держивающая Клинтон газета 
«Нью-Йорк таймс» согласилась с 
тем, что, будучи консультантом 
Партии регионов на Украине, 
Манафорт не был обязан реги-
стрироваться в качестве ино-
странного агента в минюсте 
США. А все его «прегрешения» 
заключались в том, что он «ста-
рался очистить имидж своего 
клиента на Западе и помог адми-
нистрации Януковича составить 
доклад, где оправдывалось при-
влечение к судебной ответствен-
ности Юлии Тимошенко».

Как сообщают американские 
СМИ со ссылкой на осведомлен-

ные источники, «в Вашингтоне 
Манафорт и его команда встреча-
лись с сотрудниками госдепа и 
другими официальными лицами, 
чтобы убедить их: Янукович — 
прозападный демократ, который 
поддерживает НАТО и готов бо-
лее тесно сотрудничать с Вашин-
гтоном». Но стремление Мана-
форта сблизить позиции США и 
Украины, что полностью отвеча-
ло на том этапе интересам двух 
стран, сегодня в Киеве пытаются 
представить преступным деяни-
ем. А западные издания  под влия-
нием конъюктуры охотно под-
хватывают эту трактовку собы-
тий, подзабыв, что именно при 
Януковиче на территории Украи-
ны работало множество финан-
сируемых Вашингтоном неком-
мерческих организаций, продви-
гавших демократию, а заодно и 
американские интересы в Неза-
лежной.

Успешно опробовав механизм 
дискредитации американских 
политиков на Манафорте, в Кие-
ве переключились еще на одного 
влиятельного сторонника Трам-

па — бывшего телеведущего CNN 
Ларри Кинга. Главный редактор 
интернет-издания «Украинская 
правда» Севгиль Мусаева-Боро-
вик озвучила сенсационную но-
вость — Кинг получил от Партии 
регионов 225 тысяч долларов 
якобы за то, что взял интервью у 
экс-премьера Украины Николая 
Азарова. И вновь никаких под-
тверждений — лишь ссылки на до-
кументы той же «черной кассы», 
так удачно подброшенные укра-
инцам Службой безопасности и 
раскручиваемые в публичном 
пространстве Антикоррупцион-
ным бюро. Куда меньше запад-
ные СМИ обратили внимание на 
американских лоббистов прави-
тельства Януковича, задокумен-
тированно получавших деньги за 
свои услуги. Например, на ком-
панию Podesta, которую возглав-
ляет брат Джона Подесты, ны-
нешнего руководителя избира-
тельной кампании Хиллари 
Клинтон.

Следующая цель Киева — дискре-
дитировать сторонника Трампа 
известного ведущего Ларри Кинга.

Минздрав Украины превратил тяжело больных граждан в материал для экспериментов фармкомпаний.

Акцент

 Копии бумаг из «черной 
кассы» Партии регионов 
могут оказаться подделкой, 
сфабрикованной в СБУ

ПРОЕКТ

Немцев
обяжут
запастись на
случай атаки

ГОТОВЯТСЯ 
К ОБОРОНЕ

Анна Федякина

ЗАПАС еды и воды на 10 дней 
будет обязан подготовить каж-
дый гражданин Германии  на слу-
чай нападения или катастрофы. 
Такие указания содержатся в 
«Концепции гражданской обо-
роны» ФРГ, которая может быть 
принята впервые после оконча-
ния холодной войны.

«Население будет обязано 
хранить индивидуальный запас 
еды на десять дней», — приводят 
немецкие СМИ выдержку из 
69-страничного документа, раз-
работанного министерством 
внутренних дел ФРГ. Кроме этого 
население должно иметь запасы 
воды на пять дней. Как следует 
из документа,  эти, а также ряд 
других требований связаны с ме-
рами предосторожности, кото-
рые люди должны «предпринять 
надлежащим образом в случае 
развития ситуации, угрожаю-
щей существованию, что нельзя 
исключить в будущем».

В тексте концепции также от-
мечается, что вероятность атаки 
на ФРГ, которая потребовала бы 
применения традиционных 
средств обороны страны, низ-
кая. Тем не менее существующие 
механизмы обеспечения безопа-
сности, с точки зрения авторов, 
являются недостаточно эффек-
тивными. Помимо этого требу-
ется учесть ряд сценариев, кото-
рые не могут быть полностью 
исключены, в частности терро-
ристическая угроза. 

Немецкие журналисты отме-
чают, что план действий населе-
ния в случае катастрофы или 
атаки в Германии вводится впер-
вые со времен окончания холод-
ной войны. Как ожидается, «Кон-
цепция гражданской обороны» 
будет обсуждаться в правитель-
стве ФРГ в среду, 24 августа.

МЕЖДУ ТЕМ
Официальный представитель Пентагона Джефф Дэвис предложил Ки-
еву перестать нагнетать обстановку вокруг российских учений и пере-
движений техники. По словам Дэвиса, в Вашингтоне не считают, что 
маневры Российской армии каким-то образом свидетельствуют о под-
готовке «вторжения» России на территорию Украины, о чем в послед-
ние дни твердят представители Киева. «Мы не увидели «единорога», 
которого многие ищут, а также подтверждений той мысли, что прои-
зойдет некое массивное краткосрочное наращивание сил или их пере-
движение», — сказал Дэвис. Ранее, во время рабочего визита во Львовскую 
область, президент Украины Петр Порошенко в очередной раз объявил 
об угрозе «полномасштабного военного вторжения» России. На этом 
фоне народная милиция Луганской народной республики сообщила о пе-
рехвате ударного беспилотного летательного аппарата с более чем 2 
килограммами взрывчатки, предназначенного, вероятно, для соверше-
ния диверсии или теракта. Об этом сообщил представитель народной 
милиции ЛНР Олег Анащенко. «Вероятней всего, целью украинского бес-
пилотника должен был стать гражданский объект или массовое ско-
пление горожан для последующего обвинения нас в обстреле мирных жи-
телей», — заявил представитель ЛНР.

Непредсказуемость президента Филиппин Родриго Дутерте 
становится проблемой для США.

Однажды Дутерте 
заставил иностран-
ного туриста съесть 
окурок, после того 
как тот закурил 
в неположенном 
месте
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ТЕАТР В городе на Неве прошел летний фестиваль искусств «Точка доступа» 

Актеры ищут свои тени
Алена Карась

Ф
естиваль «Точка доступа» 
претендует стать одним 
из самых ярких театраль-

ных событий петербургского 
лета. Придуманный продюсером 
Филиппом Вулахом и театраль-
ным критиком Андреем Прони-
ным и поддержанный городским 
комитетом по культуре, он впер-
вые прошел в прошлом году, но 
по-настоящему окреп нынешним 
летом.  

Дело не только в интересной 
программе, но в самом формате 
нового фестиваля — site specific 
означает использование в теа-
тральных целях совершенно не-
театральных пространств. 

«Точкой доступа» оказывают-
ся то катакомбы лютеранской 
кирхи, то двор православного со-
бора, то зал ожидания вокзала. 
Это позволяет превратить в теа-
тральную декорацию реальное 
пространство.  

Одной из премьер стал спек-
такль «Сталкеры» по специально 
написанным для этого пьесам 
Максима Курочкина, Алексея 
Слюсарчука и Марии Зелинской. 
Драматургам было предложено 
вступить в диалог с фильмом Ан-
дрея Тарковского «Сталкер», 
сосредоточившись на той сцене, 
где Сталкер, Писатель и Профес-
сор находятся на пороге комнаты 
исполнения желаний. В случае 
спектакля — это катакомбы люте-
ранской кирхи на Невском про-
спекте, превращенной в совет-
ское время в бассейн. Остатки 
бассейна стали частью структу-
ры спектакля: по залитому водой 
подвальному полу трое исполни-
телей (они же — режиссеры) дви-
гаются и ведут нескончаемую бе-
седу о границах желания, позна-
ния и свободы. 

В диалоге с классиком звучит 
много самых неожиданных пово-
ротов. Например, о том, как мета-
физический тон фильма сгладил, 
перевел в иносказание совсем не 
метафизические, а вполне поли-
тические размышления братьев 
Стругацких. 

Еще одной премьерой стали  
«Разговоры беженцев» Бертоль-
та Брехта, впервые прозвучав-
шие по-русски. Пьеса написана в 
1940—41 годах в Хельсинки, и ее 
действие происходит на Цен-
тральном вокзале финской сто-
лицы. Автор проекта Константин 
Учитель и режиссер Владимир 
Кузнецов перенесли его на Фин-
ляндский вокзал Петербурга. 
Приходящие зрители получают 
на входе наушники и тихонько 
рассаживаются в зале ожидания 
среди пассажиров. Слова и мыс-
ли теряются в вокзальной  суете. 
Два молодых актера не сильно за-
ботятся о том, чтобы привлечь к 
себе внимание. 

Желчный и местами страш-
ный диалог двух беженцев вре-
мен Второй мировой вызывает 
много грустный мыслей, если 
вслушиваться. Но в том-то и дело, 
что вслушиваться не надо. Да и 
пассажиры, не включенные в 
происходящее, оглядываются на 
людей, бредущих куда-то в науш-
никах, не энергичней, чем на лов-
цов покемонов. Но благодаря 
странной идее, что театр может 
быть приключением, вносящим в 
городскую повседневность таин-
ственность игры, и размещаться 
в самых странных пространст-
вах, Финляндский вокзал, город 
и брехтовский текст соединяют-
ся в одно волнующее, вполне ху-
дожественное целое. 

Еще отчаянней поступил фе-
стиваль вместе с создателями 
проекта «НеПРИКАСАЕМЫЕ». 
Михаил Патласов, лауреат пре-
мии «Золотая маска», несколько 
месяцев разговаривал с бомжа-
ми, чтобы превратить их исто-

рии в театр — вернее, обнулить 
театр для их историй. На этот раз 
площадкой выбрали двор Феодо-
ровского собора на Миргород-
ской улице, возведенного к 
300-летию дома Романовых и 
восстановленного в начале 90-х. 
Настоятель храма протоиерей 
Александр Сорокин (пишу и 
оглядываюсь, не делаю ли этому 
замечательному и редкому па-
стырю дурную услугу) счел про-
ект социально и духовно важным 
и дал ему приют. Точно в средне-
вековые времена во дворе храма 
возвели помост, на котором акте-
ры вместе со своими персонажа-
ми рассказывали настолько вол-
нующие истории, что два часа 
люди стояли вокруг как заворо-
женные. История любви двух без-
домных, случившаяся в обществе 
анонимных алкоголиков, бередя-
щие душу свидетельства — песни 

городских «акынов», рассказ о 
том, как кто-то покинул свой 
дом, не выдержав соседства жло-
бов… Начинает все длинная, со-
держательная и очень вырази-
тельная речь истинного петер-
буржца, интеллигента и энци-
клопедиста Вячеслава Раснера, 
который бродяжничал не один 
десяток лет, а ныне водит экскур-
сии по неизвестному Петербургу. 
Его спутница заботливо, с волне-
нием ждала его неподалеку от 
меня. 

Кто-то из них сам отважился 
представить себя и свою судьбу, 
кто-то предпочел, чтобы это сде-
лали за него актеры, Ольга Бе-
линская, Борис Павлович, Алек-
сандр Ленин или Петр Семак. 
Они так и выходили вместе, один 
рассказывает, другой кивает, 
время от времени что-то поправ-
ляет. Актриса и бывший детдомо-
вец, жертва педагогической пе-
дофилии, зарабатывающий себе 
на жизнь работой в порнофиль-
мах — они следуют друг за другом 
как тени, подглядывают, изуча-
ют, точно грациозные и пугливые 
зверьки, вышедшие на ночную 
охоту. 

Какая-то из историй обжигает 
и не дает дышать, какая-то остав-
ляет более сложное этическое 
чувство, большинство вызывают 
растерянность, провал толкова-
ния. Зрители, разместившиеся 
почти на церковной паперти, ста-
новятся свидетелями чистилища, 
физических и душевных мы-
тарств, поиска правды и спасе-
ния. По стенам, по окнам церков-
ного дома плывут театральные 
тени, тени наших собственных 
страхов и отчаянных поисков 
смысла, и вдруг начинает казать-
ся, что все, кто собрался вокруг 
этого средневекового помоста, 
все вместе пытаются спастись.

ЭКСПОЗИЦИЯ 

В Русском 
музее 
открылась 
выставка 
«Сильвестр 
Щедрин 
и школа 
Позиллипо»

РУССКИЙ 
ИТАЛЬЯНЕЦ

Ольга Штраус 

РАСХОЖЕЕ мнение: наши жи-
вописцы ездили учиться мастер-
ству в Италию. Русский худож-
ник Сильвестр Щедрин (1791—
1830) блистательно его опровер-
гает. Экспозиция, открытая в 
Русском музее, где представлено 
около сотни произведений и са-
мого Щедрина, и его европей-
ских товарищей, убеждает: он 
был на голову талантливее и про-
зорливее многих, и западные 
коллеги многому у него учились. 

Например, умению работать 
на пленэре. «Впускать» на свои 
полотна такую изменчивую игру 
воздуха и света, что впоследст-
вии это дало основание искусст-
воведам назвать Щедрина пред-
течей импрессионистов. 

Заведующий отделом живо-
писи Григорий Голдовский, от-
крывая экспозицию, сказал:

— Это событие из разряда не-
шумных, но уникальных. Персо-
нальных выставок Сильвестра 
Щедрина у нас никогда не было.

Родившийся в семье художни-
ков (отец — скульптор, ректор 
Академии художеств, дядя — пей-
зажист) Щедрин блестяще окон-
чил Академию, а золотая медаль 
дала ему право на оплаченную 
стажировку в Италии. Он был 
так пленен атмосферой и клима-
том Италии, что скоро без преу-
величения стал лучшим пейза-
жистом Европы. Ему делали за-
казы и венценосные особы, и 
знатоки искусства. Жизнера-
достный, полный острого юмора 

Щедрин быстро оброс друзьями-
приятелями, которые следовали 
за доном Сильвестром повсюду. 

«Школа Позиллипо» — так на-
зывали художников, которые в 
окрестностях Неаполя писали 
«пейзажи на продажу», «суве-
нирку», говоря современным 
языком. Серьезные художест-
венные задачи это объединение 
начало ставить перед собой, ког-
да там появился голландец Анто-
ни Сминк ван Питлоо. Потом там 
успешно стали работать Джиган-
те, Фергола, Карелли…И все рав-
но Щедрин писал выразитель-
нее, интереснее, талантливее, 
чем все они. Это очевидно, когда 
внимательно вглядишься в про-
изведения, представленные на 
выставке. 

— К сожалению, по финансо-
вым причинам не удалось полу-
чить работы из Италии, — сетует 
Григорий Голдовский. — Но муль-
тимедийная техника позволяет 
увидеть все, с чем хочется срав-
нить произведения Щедрина.

Он писал много, жадно и нео-
бычайно требовательно: если 
погода менялась, а он не успевал 
закончить пейзаж — уходил, ждал 
другого дня, когда в нужный час 
солнце ложилось нужным обра-
зом. Иногда ждать приходилось 
несколько месяцев! Он не любил 
тоскливых видов — даже ночь и 
мрачные гроты исполнены у 
него какого-то сладкого ужаса. А 
дождь (и то уходящий) есть толь-
ко на одной картине.

Щедрин не завел семьи, хотя 
пользовался успехом у женщин. 
Считал, что обязан все силы от-
давать искусству. В  одном пись-
ме он признался, что получил за-
каз на 20 картин. Смеялся, что 
неаполитанские художники на-
биваются ему в ученики. Хотя 
когда в 1829 году ему вручили 
диплом профессора Неаполи-
танской академии художеств, 
конечно, был польщен.

Преподавать в Неаполе ему 
не пришлось: несколько месяцев 
спустя Щедрин умер от «разли-
тия желчи», немного не дожив до 
40-летия. Прах покоится на клад-
бище любимого им Сорренто. 

Кино Фильм «Тайная жизнь домашних животных» 
вышел в российский прокат 

Те, кого приручили

Сусанна Альперина  

Е
сли у вас есть домаш-
ние питомцы, после 
просмотра картины 
«Тайная жизнь домаш-
них животных» вы,  

вернувшись домой,  первым де-
лом прижмете их к себе изо всей 
силы. Можно было бы даже взять 
их в кинотеатр, но у нас пока та-
ких мест не существует.  Есть ва-
риант показать им  видео дома — 
канал Dog TV для животных дей-
ствительно функционирует. Но 
когда будет премьера там — пока 
неизвестно. А вот в российских 
кинотеатрах  она — с 18 августа. 

Первое сильное место  этого 
анимационного фильма — гра-
мотно сделанный трейлер. Он за-
ставляет бежать за кинобилетом 
с мыслями: вот сейчас узнаем, 
чем вы тут без нас занимаетесь. 
Или задуматься о том, не устано-
вить ли видеокамеру наблюде-
ния у себя дома. Да, да, есть такие 
домашние милашки, которые, 
когда хозяин «в наличии» дома, 
ведут себя, как несчастные си-
ротки, но стоит ему выйти за по-
рог — это безжалостные громилы. 
Так вот — трейлер обманчив. 

Мультфильм вовсе не о том. Он — 
не хуже, но расскажет совсем о 
другом. О любви.  Об истинной 
животной любви, когда пес готов 
стелиться под ноги любимой хо-
зяйке, напрочь забыв о чувстве 
гордости и  собственном досто-
инстве. Таков главный герой 
Макс. О ревности. Что чувствует 
один питомец, когда в доме появ-
ляется другой. И этот другой — 
большая лохматая дворняга, по-
добранная на улице.  О дружбе.  
На что готовы крылатые и четве-
роногие ради  того, чтобы под-
держать своих собратьев.  Об от-
ношениях. 

Мог ли подумать наш герой-
пес, что в соседнем окне на под-
ушках возлежит влюбленная в 

него болонка?! Причем влюблен-
ная до такой степени, что в нуж-
ный момент она и крылатого 
хищника приручит, и покажет та-
кие бойцовские качества, кото-
рые не снились, ну, например, 
Черной вдове в исполнении 
Скарлетт Йоханссон. 

В трейлере фильма особое 
внимание привлекает толстый 
кот, который не в силах совладать 
с собой (очень смешно показана 
эта внутренняя борьба кота), 
опустошает хозяйский холодиль-
ник. Из фильма мы узнаем, что 
это — кошка. О, женщины!  

Зрители увидят, что чувству-
ют животные, которых никто не 
любит, и почему тогда  они прев-
ращаются в страшных зверей. 

Самый яркий пример тому — чу-
десный пушистый кролик. Такой 
же символ ужасов, как пупсик в 
традиционных хоррорах. Пред-
водитель  мира бездомных забро-
шенных зверей, кролик с пара-
нормальными идеями, имеет в 
своем подчинении даже Аспида. 
Сцена с гигантской змеей — сви-
детельство тому, что этот муль-
тфильм еще и о чувстве животно-
го страха.

Герои пустятся в приключе-
ния. Одни будут искать, другие — 
им помогать, третьи — мешать. Хо-
зяева животных при этом, ничего 
не подозревая, живут скучной ра-
бочей жизнью.  Однако, в конце, 
когда авторы фильма тонко про-
ведут линию, что любовь способ-
на приручить и выдрессировать 
любого — будь-то хозяин или 
зверь, мы получим такой видео-
ряд, который смог бы быть еще 
одним грандиозным трейлером, 
если бы... не раскрывал многие се-
креты фильма и не объяснял при-
чинно-следственные связи.

Один из продюсеров  фильма 
«Тайная жизнь домашних живот-
ных» — Крис Меледандри, на  сче-
ту которого несколько «Леднико-
вых периодов», «Гадкий Я» и 

«Миньоны». К счастью, в «Тай-
ной жизни домашних животных» 
практически удалось обойтись 
без параллелей — вполне само-
стоятельное кинопроизведение. 
Но можно вспомнить, что тот же 
Меледандри продюсировал еще и 
картину «Бунт ушастых». Можно 
сказать, что то была  «репети-
ция» «Тайной жизни...», собрав-
шая в прокате мегакругленькую 
сумму. Новые ролики с Миньона-
ми, конечно же, покажут на всех 
киносеансах «Тайной жизни...», 
но нужно сказать, что полноме-
тражный фильм про животных 
удался авторам гораздо лучше, 
чем кино про Миньонов.  Миньо-
ны просто лучше продаются. А 
звери вызывают больше любви — 
особенно когда надлежащим 
образом выстроен сценарий.  

Ну и сама история и персона-
жи также достойны того, чтобы 
включить новую анимацию в 
разряд своих любимых.

Интересно, что мы увидим, если 
установить камеру наблюдения 
у себя дома? 

Акцент

 Когда хозяин дома, они ведут 
себя, как несчастные сиротки, 
но стоит выйти за порог — 
это безжалостные громилы
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БЕЗДНЫ МРАЧНОЙ 
НА КРАЮ
СТО сорок пять лет назад, 21 августа 1871 года, в Орле 
родился писатель Леонид Николаевич Андреев.

Андреев прожил недолгую жизнь — всего 48 лет. Но его 
слава при жизни была безмерна. В первое десятилетие 
ХХ века («нулевые», как сказали бы сегодня) она затме-
вала Горького, не говоря о уже Чехове, этом «певце суме-
рек», «домов с мезонинами», «человеков в футлярах» и 
прочих «ионычей». А сегодня при упоминании его имени 
чаще всего вспоминают знаменитое выражение Льва 
Толстого: «Он пугает, а мне не страшно». Несправедливо 
как-то!

Андреев был первым «экспрессионистом», когда и 
термин-то такой еще не родился, он был впервые исполь-
зован чешским искусствоведом Антонином Матейчеком 
в 1910 году. К тому времени Андреев написал все свои 
ключевые произведения — «Бездна», «Жизнь Василия 
Фивейского», «Красный смех», «Иуда Искариот», «Рас-

сказ о семи повешен-
ных, «Жизнь Челове-
ка», «Анатэма», ко-
торые перевернули 
представления о воз-
можностях русской 
литературы, о том, 
что в ней можно и 
нельзя. Нисколько 
не сравнивая значе-
ние этих писателей, 
все-таки скажу, что 
Андреев был своего 

рода Владимиром Сорокиным начала ХХ века. Он вор-
вался в литературу как нарушитель всех и всяческих гра-
ниц. И дело не в том, что он писал какие-то «безнравст-
венные» вещи. На то была тьма охотников, начиная с Ар-
цыбашева с его «великолепным» и аморальным «Сани-
ным». Дело в том, что Андреев стал играть с общеприня-
тыми смыслами в какую-то свою, ни на что не похожую 
игру. В отличие от своего друга, а потом заклятого врага 
Горького, который с определенного момента с головой 
ушел в политику и подчинил ей свое перо (повесть 
«Мать», например), Андреев считал себя истинным «ре-
волюционером духа», задача которого сокрушать устои, 
разрушать «уютное» «буржуазное» (тогда было принято 
говорить «мещанское») сознание и вот именно «пугать» 
читателя «безднами», что таятся в его душе.

До начала Первой мировой войны Андреева по-насто-
ящему не волновали ни политика, ни общественная 
жизнь. Если он и принимал в них участие (так, в 1905 
году в его московской квартире заседали члены ЦК 
РСДРП), то, скорее, повинуясь духу времени, а не веле-
нию творческой натуры, мятежной и анархической. Он 
во всем пытался усмотреть не явления, а сущности, или, 
говоря философским языком, «экзистенции». Поэтому 
как писатель он позволял себе вещи совершенно непоз-
волительные, не только с точки зрения обывателя, но и 
«пламенных революционеров». 

Иногда он делал это слишком тонко, так что «пламен-
ные революционеры» даже не могли понять, о чем, соб-
ственно, идет речь. В рассказе «Губернатор», описывая 
характерную для революции историю убийства губерна-
тора террористами, он неожиданно делал акцент не на 
тех, кто убивал, а на том, кого убивали. При том, что сам 
губернатор перед этим отдал приказ о расстреле десят-
ков человек. Но не это интересовало Андреева. Его инте-
ресовала проблема совести. Губернатору после санкцио-
нированного им убийства стало «скучно» жить. Поэтому 
и своя смерть была не страшна.

Иногда это было грубо. Так, в рассказе «Тьма» он от-
правил революционера прятаться в публичный дом (что 
было вполне правдиво), а там каяться перед проститут-
кой за то, что он «хороший», а она «плохая». Это было 
прямым оскорблением революции, совсем уж откровен-
ной «достоевщиной», да еще вывернутой наизнанку. Рас-
сказ возмутил Горького, который, конечно, не мог не за-
метить, что самим названием рассказ выворачивал наиз-
нанку название его повести «Мать».

Пока наше общество разбиралось с Русско-японской 
войной, дрейфуя от патриотического угара до чуть не по-
раженческих настроений, Андрей писал «Красный смех» 
— рассказ о войне вообще, о любой войне, о ее ужасе, о 
том, что венцом войны является безумие или «красный 
смех», то есть нечто, уже неподконтрольное разуму. Ви-
кентий Вересаев, 
служивший на этой 
войне медиком, 
вспоминал, что в 
окопах под Мукде-
ном они читали 
«Красный смех» и 
смеялись, так нена-
турально Андреев 
описал войну, кото-
рой в сущности ни-
когда не видел. То 
есть им было смеш-
но... В окопах. Под Мукденом. Самом кровопролитном 
сражении той войны, где потери с обеих сторон состави-
ли свыше 160 тысяч людей, 30% от общего состава. То 
есть каждый третий. 

Конечно, смешно...
В этом был весь Андреев. Он пугал, а над ним смея-

лись. Пока не досмеялись до миллионных жертв, общее 
число которых даже не в состоянии подсчитать.

Но и Андреева поймала в свои сети политика. Когда 
началась русско-германская война, он решил, что при-
зван возглавить идеологический «фронт». Пошел рабо-
тать в газету «Русская воля», стал бороться с «поражен-
цами» (вроде своего бывшего друга Горького), славить 
русский боевой дух и т.д. Он делал это совершенно ис-
кренне, будучи до мозга костей русским, орловским че-
ловеком. Но литература не прощает измен, и лучшие 
свои вещи он написал до патриотического экстаза. 

Когда Андреев умер 12 сентября 1919 года, в эмигра-
ции в Финляндии, в огромном «декадентском» особняке, 
который он построил по своему, весьма оригинальному 
вкусу, Горький пришел на очередное заседание издатель-
ства «Всемирная литература». В холодной комнате в ра-
зоренном Гражданской войной Петрограде лучшие писа-
тели России, от Блока до Чуковского, занимались безум-
ным и безнадежным делом — изданием всей мировой 
классики. А что им было еще делать? Просто от голода 
умирать?

В этот день Горький сутулился сильнее обычного. От-
менив заседание, он, уходя, у двери сказал: «В сущности, 
это был единственный мой друг...»

Леонид Андреев 
был первым 
экспрессионистом, 
когда и термина 
еще не было

Андреев пугал, 
а над ним смеялись. 
Пока не досмеялись 
до миллионных 
жертв

Он был так пленен атмосферой 
и климатом Италии, что скоро стал 
лучшим пейзажистом Европы.

Игра слов 

Павел Басинский 
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Театр переехал в катакомбы люте-
ранской кирхи, двор православного 
собора, в зал ожидания вокзала. 

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1296815
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АУКЦИОН

Мэрия 
столицы 
продает 
помещения 
в гостинице 
«Украина»

СЕЗОН СКИДОК

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ власти выстави-
ли на торги сразу несколько по-
мещений в разных частях горо-
да, принадлежащих ликвидиру-
емым городским унитарным 
предприятиям. Площади распо-
ложены в семи зданиях и во всех 
случаях мэрия предложила по-
купателям крупные скидки, по-
скольку первая попытка про-
дать объекты не увенчалась 
успехом. 

Самой интересной из вы-
ставленных на торги, несомнен-
но, является площадка в гости-
нице «Украина» — сказывается и 
выгодное расположение, и само 
историческое здание, прекра-
сно отреставрированное. Более 
730 принадлежащих городу ква-
дратных метров занимают цо-
кольный, первый и второй эта-
жи этой сталинской высотки. 
Все помещения, судя по фотог-
рафиям, в отличном состоянии 
— готовый офис, въезжай хоть 
завтра. Цена, конечно, нема-
ленькая — торги начнутся от 
73,3 млн рублей. Впрочем, в де-
партаменте по конкурентной 
политике столицы рассказали, 
что цена и так упала более чем 
ощутимо после предыдущих 
торгов, куда никто из инвесто-
ров так и не пришел. 

«Стартовая стоимость пло-
щадей в гостинице «Украина» 
стала ниже на 43 млн руб. Это 
сразу вызвало значительный 
интерес возможных покупате-
лей, которые готовы рассматри-
вать объект под ретейл», — отме-
тил глава департамента Генна-
дий Дегтев. 

Эксперты согласны — новая 
цена рыночная, а с учетом ста-
туса здания даже низкая. «Пред-
ложение может заинтересовать 
с целью последующей сдачи 
площадей в аренду. На первом 
этаже и в цоколе возможно раз-
мещение ретейла, на втором, 
скорее всего, офисных помеще-
ний. Это хороший шанс прио-
брести недвижимость с без-
условно выгодным местополо-
жением. Тем более стоимость 
объекта снижена более чем на 
35 процентов», — считает руко-
водитель службы консалтинга и 
исследований рынка компании 
Welhome Ольга Кузина.

Провести торги по гостинич-
ным помещениям власти наме-
рены 23 сентября, а на подачу 
заявок у потенциальных поку-
пателей остается месяц. 

Что касается других площа-
дей, которые город также решил 
продать, то они заметно разли-
чаются и по цене, и по располо-
жению. «На аукцион выставле-
ны помещения площадью от 113 
до 735 кв. м. Стартовая стои-
мость варьируется от 8 до 63 
млн руб. Некоторые из них вы-
ставлены на торги повторно со 
значительным снижением на-
чальной стоимости — от 17 до 37 
процентов», — говорит Дегтев. 

Вся информация о лотах раз-
мещена на инвестиционном 
портале Москвы investmoscow.
ru как на русском, так и на ан-
глийском языке. Торги будут 
электронными, но увидеть объ-
екты заранее можно и вживую — 
на портале доступны контакты 
менеджеров. 

Практически все помещения 
подходят для ведения либо тор-
гового, либо офисного бизнеса. 
К примеру, на юго-западе на 
улице Марии Ульяновой прода-
ется помещение площадью 730 
кв. м — там вполне поместится 
крупный супермаркет. «Несмо-
тря на удаленное расположение 
от станций метрополитена, тра-
фик на улице в часы пик доволь-
но высок. Цена кв. м при общей 
стоимости 63,4 млн руб. абсо-
лютно рыночная», — считает Ку-
зина.

Другие помещения отлича-
ются сравнительно небольшой 
площадью — от 113 до 200 кв. ме-
тров и расположены на юго-вос-
токе, юго-западе, западе и в 
Центральном районе Москвы. 

Сотрудничество Москва помогла областному центру обновить автопарк

В Тулу 
со своим автобусом
Сергей Жуков 

В 
Туле завершились Дни 
Москвы. Два дня город 
жил в ритме россий-
ской столицы: выстав-
ки, «круглые столы», 

деловые встречи и концерты 
только и успевали сменять  друг 
друга. Участие  в них принял и 
мэр Москвы Сергей Собянин, ко-
торый за несколько часов встре-
тился с руководством региона, 
пообщался с местными жителя-
ми, прогулялся по Тульскому 
кремлю и посетил праздничный 
концерт.

Главное же событие прошло в 
администрации Тульской обла-
сти, где два региона  подписали 
соглашение о сотрудничестве. 
Документ, по словам московско-
го градоначальника, позволит 
вывести оба города на «другой, 
качественный уровень взаимоот-
ношений». «Речь идет не только о 
культурном обмене, что действи-
тельно важно, но и о сотрудниче-
стве в конкретных сферах, кото-
рые касаются каждого москвича 
и туляка, — пояснил Собянин. — 
Мы говорим и об активизации 
поставок продовольствия на мо-
сковский рынок — пшеницы, ово-
щей и фруктов». Тула, к слову, не 
новичок на столичном рынке — 
регион привозит на ярмарки 
сыры, молоко и творог. Первые 
результаты, отметил мэр, уже 
есть: взаимный товарооборот за 
последнее время вырос в полтора 
раза, несмотря на сложную эко-
номическую ситуацию. Он уви-
дел в этом положительную дина-
мику. Значит, у сотрудничества 
есть потенциал. По словам Собя-
нина, Москва поможет Тульской 
области с ремонтом дорог и бла-
гоустройством парков. Также 
совместными усилиями стороны 
намерены развивать медицину, 
образование и туризм.

Важность соглашения отме-
тил и врио губернатора Тульской 
области Алексей Дюмин. По его 
словам, Москва для Тулы страте-
гический партнер. «Будем рабо-
тать над дальнейшим развитием 
культуры, образования, здраво-
охранения, транспорта. Эффек-
тивная работа правительства 
Москвы в этих сферах бесценный 
опыт для нас, — сказал он. — В 
частности, транспортный ком-
плекс столицы уже участвует в 
разработке транспортной стра-
тегии развития нашего региона». 
Первыми ласточками в этой сфе-
ре стали 20 новых автобусов мар-
ки «Волжанин», которые  подари-

ла тулякам Москва. Ключи от си-
них машин в фирменной раскра-
ске московского транспорта ад-
министрации Тулы вручил Собя-
нин. «Нам важно развитие горо-
дов, которые находятся недалеко 
от Москвы, — отметил он. — А Тула 
самый близкий к нам из всех сто-
личных городов Центрального 
федерального округа, нас разде-
ляют всего 180 километров. Уже 
с 1 сентября наши города свяжут 
новые скоростные электрички, 
за счет чего время в пути сокра-

тится на полчаса». Подарок Дю-
мин назвал нужным и своевре-
менным. В ближайшее время, до-
бавил он, в Тулу из Москвы прие-
дут еще 20 автобусов, 30 трам-
вайных вагонов и 25 троллейбу-
сов.

Визит мэра не обошелся без 
осмотра достопримечательно-
стей. Сергею Собянину показа-
ли гордость Тулы — местный 
кремль. Там для него провели не-
большую экскурсию — рассказа-
ли о древних стенах и башнях, 

показали Успенский собор 18 
века и пригласили пройтись по 
торговым рядам. Там мэр пооб-
щался с продавцами и увидел 
знаменитые тульские самовары. 
И, конечно, не ушел оттуда без 
пряника — главного местного су-
венира. Уже вечером, под зана-
вес поездки, Собянин заглянул 
на центральную площадь горо-
да, где шел большой празднич-
ный концерт. Посмотреть на рос-
сийских звезд пришли сотни ту-
ляков. Мероприятие такого мас-
штаба там случается не каждый 
день.  Приветствуя жителей 
Тулы, мэр заверил их, что мо-
сквичи дружбу ценят и никогда 
не забудут, что тульская земля 
сделала для Москвы. «Во все 
века ваш город был надежной 
опорой столицы — от Куликов-
ской битвы до битвы под Мо-
сквой, которой в этом году ис-
полняется 75 лет», — напомнил 

он. В память об этом сражении 
до начала официальных меро-
приятий Собянин возложил цве-
ты к памятнику защитникам 
неба Отечества. Там пообщался 
с ветеранами Великой Отечест-
венной войны, как раз с теми, 
кто сражался за южные подсту-
пы к столице и был награжден 
наградой «За оборону Москвы».

Завершились Дни Москвы 
красочным представлением «Ба-
стионы России». На центральной 
площади развернулась масштаб-
ная историческая реконструк-
ция «Битва за Кремль», посвя-
щенная страницам истории сто-
лицы. Финальным аккордом 
праздника стало лазерное шоу.

С торговых рядов Собянин не смог 
уйти без главного местного 
сувенира — пряника.

Акцент

 Москва поможет Тульской 
области с ремонтом дорог 
и благоустройством парков

Провести торги 
по гостиничным 
помещениям власти 
намерены 23 сентя-
бря, а на подачу 
заявок у потенци-
альных покупате-
лей остается месяц

МЕГАПОЛИС Подземка придет 
в Раменки в конце этого года 

Строго на запад 

Ольга Игнатова 

ДО КОНЦА года планируется за-
вершить строительство участка 
Калининско-Солнцевской линии 
метро от станции «Парк Победы» 
до станции «Раменки». Об этом 
сообщил журналистам во время 
посещения стройплощадки буду-
щей станции метро «Минская», 
которая строится в самом начале 
Поклонной горы, заммэра Мо-
сквы по вопросам градострои-
тельной политики и строительст-
ва Марат Хуснуллин: 

— Станция «Минская» самая 
сложная на этом участке. Работы 
из-за сложности освобождения 
площадки здесь начались с задер-
жкой на полгода. Сейчас станция 
готова на 80%, на ее строительст-
ве задействованы 3800 человек. 
Так что успеем в срок. 

По словам заммэра, все пере-
гонные тоннели на участке до-
строены, сейчас идет их заверша-
ющая отделка, прокладка кабе-
лей и других систем. Протяжен-
ность вводимого участка — 7,3 км, 
на нем расположены три стан-
ции: «Минская», «Ломоносов-
ский проспект» и «Раменки». Все 
они должны открыться в конце 
года. Этого события с нетерпени-
ем ждут жители Минской и Мос-
фильмовской улиц, Мичуринско-
го и Ломоносовского проспектов, 
да и всего района Раменки, кото-
рый до сих пор не охвачен линия-
ми метрополитена. Проживают в 
районе свыше 130 тысяч человек. 

Напомню, Калининско-Сол-
нцевская ветка формируется поэ-
тапно. Первый участок «желтой» 
линии метро от «Делового цен-
тра» до «Парка Победы» длиной 
3,35 км уже работает. Второй — 
как раз от «Парка Победы» до 
«Раменок» . Дальше ветка идет в 
отдаленный западный район Сол-
нцево за МКАД. Там метро ждут 

уже более 20 лет. И уже в следую-
щем году поезда пойдут от «Раме-
нок» до «Рассказовки» (эта стан-
ция строится за Солнцево, в сле-
дующем районе — Ново-Передел-
кино). Самым последним на Ка-
лининско-Солнцевской ветке 
введут центральный пятикило-
метровый участок, который 
пройдет через исторический 
центр города. На нем появится 
три станции: «Волхонка», «Плю-
щиха», «Дорогомиловская». 

Помимо метро для жителей 
Раменок строятся и новые доро-
ги. Северо-Западная хорда помо-
жет быстрее попадать им как на 
МКАД, минуя Кутузовский про-
спект и Можайское шоссе, так и 
на север и северо-восток города, в 
районы Дмитровского и Ярослав-
ского шоссе. Построят вблизи Ра-
менок и два дублера Кутузовско-
го проспекта. Причем Северный 
дублер Кутузовского проспекта 
может появиться уже через три 
года — в 2019 году. 

Хуснуллин напомнил, что про-
ект строительства дублера готов, 
прошел госэкспертизу. Вести 
строительство будет концессио-
нер. Северный дублер Кутузов-
ского проспекта протянется от 
Молодогвардейской транспор-
тной развязки на МКАД до ММДЦ 
«Москва-Сити» протяженностью 
около 11 км, с не менее чем 4 по-
лосами в каждую сторону. Боль-
шая часть дороги будет прохо-
дить по эстакадам и мостам. На 
этом направлении ожидается по-
ток из 30—40 тыс. автомобилей в 
сутки. Дублер планируется сде-
лать платным.

Что касается строительства 
Южного — бесплатного — дублера 
Кутузовского проспекта, то, как 
пояснил Хуснуллин, сейчас идет 
его проектирование. Строиться 
дорога будет, сроки ее ввода объ-
явят позднее. 

СТРОИТЕЛЬСТВО Стадион ЦСКА готовится 
к приему болельщиков

Красно-синяя 
жемчужина
Сергей Жуков 

С
тадион ЦСКА, строительст-
во которого завершилось 
на севере Москвы, готов 

принять любые спортивно-массо-
вые мероприятия. Такой вывод 
после осмотра новой арены сде-
лал мэр столицы Сергей Собянин.

Этой радостной новостью гла-
ва города первым делом поделил-
ся с ветеранами и юными воспи-
танниками клуба, которые уже 
вовсю гоняют мяч по свежему га-
зону. Он рассказал, что Москва 
обрела еще один спорткомплекс 
мирового класса. До этого были 
построены стадион «Спартак» и 
ледовый дворец «Парк легенд». 
На очереди реконструируемые 
«Лужники» и «Динамо». «Москва 
получила еще одну новую жемчу-
жину спорта — стадион ЦСКА — 
для игры профессионалов и под-
готовки детско-юношеской спор-

тивной школы, — добавил мэр. — 
Здесь можно проводить любые 
спортивно-массовые мероприя-
тия». Первый матч, к слову, фут-
болисты ЦСКА проведут на стади-
оне в сентябре. Если ничего не из-
менится.

Новая арена, напомню, строи-
лась с 2007 года на 3-й Песчаной 
улице — на месте снесенного ста-
диона ЦСКА им. Григория Федо-
това. Это своего рода дань истори-
ческому прошлому, о чем не раз 
говорили в руководстве футболь-
ного клуба. В отличие от предше-
ственника новый стадион стал 
больше и превратился в совре-
менный многофункциональный 
спорткомплекс. Вместо прежних 
11 тысяч  человек он теперь мо-
жет вместить 30 тысяч. Есть даже 
127 скайбоксов — так называемые 
комфортные VIP-ложи с панорам-
ным видом. Сами трибуны макси-
мально приблизились к полю, тем 

самым усилив эффект присутст-
вия. Дыхание трибун, пусть пока 
пустых, уже ощущается. Прямо 
над ними появилась крыша из 
прозрачного поликарбоната. 
Строители говорят, что она защи-
тит зрителей от осадков и заодно 
будет пропускать максимальное 
количество солнечного света. Ле-
том 2018-го стадион станет тре-
нировочной площадкой для ко-
манд, которые приедут в Москву 
на чемпионат мира по футболу. 
Сами игры пройдут в открывшем-
ся «Спартаке» и реконструируе-
мых «Лужниках».

Одним футбольным полем в 
ЦСКА решили не ограничиваться. 
В подтрибунных помещениях по-
явятся детско-юношеская спор-
тивная школа, музей ЦСКА, ре-
стораны, магазин сувениров, ме-
дицинский центр и парковка. Ря-
дом со стадионом уже построена 
38-этажная офисная башня, по 
своей форме напоминающая ку-
бок УЕФА. Его в 2005 году завое-
вали футболисты клуба. В сосед-
нем 8-этажном корпусе откроет-
ся гостиница на 48 номеров. Там 
планируют размещать команды, 
приезжающие на матчи в Москву. 
Все это раздолье не стоило мо-
сковскому бюджету ни копейки — 
строительство финансировал 
частный инвестор. 

Столица же возьмет на свои 
плечи обустройство территории 
вокруг стадиона. В порядок ее 
приведут за ближайшие полтора 
года. Здесь расширят подъездные 
пути, проложат  пешеходные до-
рожки и разобьют новый парк.  В 
ближайшее время ЦСКА получит 
и новую станцию метро, назван-
ную по просьбе болельщиков в 
честь клуба. 

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Первый матч футболисты ЦСКА проведут на новом стадионе в сентябре. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Волна здоровья»
23 августа (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция, посвя-
щенная Всероссийской акции «Волна здоровья», основной целью ко-
торой является оказание адресной медицинской помощи детям, стра-
дающим врожденными пороками сердца, нарушениями зрения, слуха 
и другими заболеваниями. «Волна здоровья» проходит уже 11-й раз.  
В этом году теплоход «Алексей Толстой» с ведущими столичными 
медиками и известными общественными деятелями отправится по 
маршруту: Самара – Балаково – Саратов – Волгоград – Астрахань. 
Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ПОЛИЦИЯ Неизвестный 
с пистолетом ограбил 
в Москве банк 
на 21 миллион рублей

Очистил счет

Петр Орлов

ВЧЕРА в пресс-службе Главного управления МВД по Мо-
скве сообщили, что на северо-востоке столицы был огра-
блен банк. 

Неизвестный связал охранников и взял из сейфа 
21 миллион рублей. После того, как грабитель ушел, 
один из охранников сообщил в полицию. Все это случи-
лось еще в субботу вечером.

Прибывшие на место полицейские установили, что в 
18.45 в отделение вошел неизвестный, который угрожал 
сотрудникам предметом, похожим на пистолет. Как рас-
сказывают информационные агентства, нападавший 
связал служащих банка, вскрыл сейф, после чего скрыл-
ся с похищенной суммой.

По факту ограбления возбуждено уголовное дело. Сы-
щики изучают записи камер видеонаблюдения. 

Другая новость: сотрудники уголовного розыска в 
рамках операции «Заслон» задержали подозреваемого в 
разбойном нападении на молодого человека. По словам 
потерпевшего, на улице его стали преследовать двое не-
известных и потребовали отдать деньги. Молодой чело-
век забежал в подъезд жилого дома. Следом за ним вошел 
один из злоумышленников. На лестничной площадке, уг-
рожая ножом и похожим на пистолет предметом, мужчи-
на похитил у потерпевшего деньги и скрылся. В ходе опе-
ративных мероприятий стражи порядка задержали од-
ного из подозреваемых. Им оказался 28-летний безра-
ботный, ранее судимый. Сейчас полиция ищет соучаст-
ника преступления, который в момент нападения стоял 
возле подъезда и следил, чтобы никто не вошел.

ТРАНСПОРТ Московское 
метро ночью работать 
не будет

Пример 
не заразителен 

Сергей Жуков 

ПЕРЕВЕСТИ Московский метрополитен на круглосу-
точный режим работы невозможно. Так пресс-секре-
тарь начальника столичной подземки Андрей Кружа-
лин прокомментировал «Российской газете» новость о 
запуске ночных поездов в Лондоне.

Напомню, в сто-
лице Великобрита-
нии по выходным 
ночью теперь рабо-
тают две ветки ме-
тро. Поезда ходят с 
интервалами в 10 
минут. Через месяц, 
как ожидается, на 
круглосуточный ре-
жим перейдут еще 
три линии, а в 2017 
году — четыре. В мэ-
рии Лондона уже подсчитали, ночные поезда к 2030 
году принесут бюджету почти 6 с половиной миллиар-
дов фунтов стерлингов. Кататься сутки напролет навер-
няка не прочь и москвичи. Однако последовать лондон-
скому примеру российская столица не сможет. И на это 
есть свои причины. Не экономические, а технологиче-
ские. Дело в том, чтобы поддерживать инфраструктуру 
метро в безопасном состоянии, ночные окна крайне не-
обходимы. Да и метро в Лондоне и в Москве — две боль-
шие разницы.

— В Лондоне есть линии, которые дублируют друг 
друга, поэтому там на месяц можно закрыть на ремонт 
одну линию. И этого, как правило, никто не заметит, так 
как по другой ветке движение сохранится. Потом можно 
все поменять местами, — пояснил «РГ» Кружалин. — Поэ-
тому там это возможно. У нас дублирующих линий нет.

В столице 
Великобритании 
по выходным ночью 
теперь работают 
две ветки метро
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Каждую ночь в столичной подземке идут работы по обслужи-
ванию инфраструктуры — проводить их во время движения 
поездов невозможно.
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Прогноз Яков Миркин: Внутри российской экономики развиваются два кризиса

Упали. Привстали. Ждем

Яков Миркин, 
Заведующий отделом 
международных рынков 
капитала Института мировой 
экономики и международных 
отношений РАН

П
очему экономика не 
растет? Не оттолкну-
лась от дна и не заша-
гала стремительно 
вперед? И что с ней 

будет дальше? Все это вопросы 
стремительно уходящего лета и, 
самое главное, будущего.

Не растет она потому, что не 
научилась расти сама. В 2000—
2014 годах экономику подталки-
вали вверх внешние силы — цены 
на сырье, росшие с космической 
скоростью, и слабый доллар. Она 
легко и дешево заимствовала на 
международных рынках капита-
ла. Внешний корпоративный долг 
вырос за это время в 18 раз,  почти 
до 500 миллиардов долларов. Рос-
сия стала великой сырьевой дер-
жавой. По производству нефти в 
мире — 2-е — 3-е места, алмазов — 
1-е место, природного газа — 2-е 
место, пшеницы — 5-е место и 2-е 
место по экспорту вооружений.

Все это счастье пропало в 
2014—2015 годах. Доллар укре-
пился к евро в 1,3 раза, цены на 
сырье посыпались, особенно 
нефть — до 3—4 раз, экспорт-им-
порт товаров упали в два с лиш-
ним раза, из России случился 
массовый исход иностранного 
капитала, рубль девальвировал-
ся до 2—2,5 раза. И экономика, 
испытав жестокий удар, сначала 
упала (худшими были май — июнь 
2015 года), а затем стала выка-
рабкиваться на поверхность и ле-
гла на ней, то чуть ныряя вниз, то 
чуть приподнимаясь (лето 2016 
года).

Этим счастьем мы обязаны 
прежде всего тому, что бури за 
окном немного успокоились. 
Доллар стабилизировался, а 
цены на сырье перестали падать 
и находятся «в коридоре».

Счастье? Но ни на минуту 
нельзя забывать, что нет ничего 
более взрывного в мире, чем кур-
сы валют и цены на сырье. Любое 
успокоение — ложно. Мы по-
прежнему полностью зависимы 
от внешних факторов. Нефть и 
газ — это 60 процентов экспорта. 
Завтра доллар вдруг укрепится к 

евро, или цены на нефть «Брент» 
повалятся к 25—35 долларам, и 
внутри страны опять начнется 
бурелом. Все еще впереди — скач-
ки цен вниз, свистопляски в гло-
бальных финансах.  Так они 
устроены. И до 2018—2019 годов 
нас ждут циклически плохие 
цены на сырье.

Нельзя успокаиваться. Ка-
ждая минута спокойствия доро-
га, чтобы усилить экономику 
изнутри, сделать ее, нет, не изо-
лированной, но более самостоя-
тельной. Мы потеряли экономи-
ку простых вещей. В год, как я 
уже писал, мы производим один 
пиджак — на 75 мужчин, пару ко-
жаной обуви — на 7 человек, 

одну линзу для очков — на тыся-
чу человек. Мы потеряли эконо-
мику «средств производства». В 
месяц производим 320 металло-
режущих станков, и это боль-
шой успех, потому что годом 
раньше их было 180—250. Мы 
так и не создали по-настоящему 
«новой экономики». Произво-
дим интегральных схем всего 
600—800 миллионов в год. В в 60 
раз меньше, чем в Малайзии. 
Медицинского оборудования 
всех видов мы делаем на сумму в 
3—4 раза меньше, чем в Герма-
нии, в 10 раз меньше, чем в 
США, рентгеновских аппаратов. 
Только рентгеновских аппара-
тов!

Все это нужно снова воссо-
здать огромными усилиями за 
10—15 лет. Но как это сделать в 
экономике, которую никто не хо-
чет подбадривать? Ее прогнози-
руют по нефти, считают дыры в 
бюджете по нефти, ее заранее ре-
жут в расходах, всячески укора-
чивая любой спрос. Поэтому эко-
номика залегла, в ней все внутри 
ходит ходуном, одни отрасли и 
регионы — в плюсе, другие — в гро-
мадном минусе, но в целом — 
стагнация и два кризиса, разво-
рачивающиеся внутри.

Первый — продолжение паде-
ния реальных доходов населения. 
За два года реальные доходы на-
селения снизились на 10,2 про-
цента, а в этом июле — на 7 про-
центов к июлю 2015-го. Хотя у 
каждого из нас свой счет, и он го-
раздо хуже, но, главное, видеть 
тренд. Розничный товарооборот 
— минус 16 процентов к июлю 
2014 года, и даже в этом хлебном 
году, когда урожай бьет все ре-
корды, — минус 5 процентов к 
июлю 2015-го.

Второй кризис — инвестици-
онный. Объем строительных ра-
бот за два года упал на 15 процен-
тов и продолжает падать. Инди-
катор «Инвестиции / ВВП» со-
ставляет 18,4 процента, а нужно 
25—26, чтобы расти, или 29—30, 
если бы мы хотели увидеть в Рос-
сии экономическое чудо. Кризис 
в инвестициях сегодня — это стаг-
нация, отсутствие роста на 
3—4  года вперед. Растут с того, 
что вкладывают, а здесь — кризис.

Прогноз напрашивается сам 
собой. Впереди — неопределен-
ность. Внешние факторы (цены 
на сырье, курс доллара, геополи-
тика) могут больно ударить, а мо-
гут вознести. Основной тренд на 
2—3 года вперед — давящий на 
грудь, ограничительный. И нуж-
но каждый день желать только 
одного — внешней стабильности. 
Пусть будет там, за кордоном 
жесткое ложе, в которое помеще-
на российская экономика, но 
пусть не будет новых судорог в 
глобальных финансах, которые 
ее опять увлекут вниз.

Но представим себе, что за 
границей — коридор стабильно-
сти. Расти будем? Сами собой, на 
собственных дровишках, кото-
рые подбрасываем в топку для 
роста? Ответ — нет.

При такой низкой норме инве-
стиций и кризисе потребитель-
ского спроса нас ждут стагнация, 
растерянные годы на расстоянии 
3—4 лет, по меньшей мере. Конеч-
но, что-то будет кипеть. Мы толь-
ко что устроили экономическое 
чудо в сельском хозяйстве. Точно 
будет прогресс в отрасли воору-
жений. Чуть-чуть приподнимет-
ся машиностроение. Но в целом — 
застойная ситуация, в которой 
постоянно будут расти риски 
технического отставания (сан-
кции ограничивают доступ к тех-
нологиям) и риски падения физи-
ческих объемов добычи и эк-
спорта сырья. Снижение доли 
России на рынке топлива — офи-
циальная политика ЕС как основ-
ного контрагента России (44—
46 процентов).

Всего-то и нужно взять свой 
же опыт в аграрном секторе, 
смешать его с находками других 
стран, устроивших себе бы-
стрый рост, и сварить похлебку 
из доступного кредита, налого-
вых стимулов, низкого процен-
та, умеренно слабого рубля и 
уничтожения лишних запретов. 
Просто подбодрить тех, кто го-
тов конкурировать, делать но-
вое, принимать на себя риски. 
И дело потихоньку сдвинется к 
росту. 

Там, дальше, будут задачи на-
много сложнее. Но хотя бы окош-
ко открыть для тех, кто устал бес-
конечно пережевывать новости, 
суть которых в одном — упали, 
чуть привстали, стоим на месте.

Акцент

 Мы устроили экономическое 
чудо на селе, будет прогресс 
в отрасли вооружений, но 
в целом — ситуация застойная

Все материалы  автора
rg.ru/sujet/5732

ПЕРЕХОД  НАЛИЧНОСТИ, 
ИЛИ  ЖИЗНЬ  ПО КАРТЕ
В начале перестройки один из кооперативов придумал 
оригинальный способ легального обналичивания денег: 
он выписал сумасшедшие зарплаты сотрудникам, боль-
ше даже, чем у президента Академии наук, и с этих зар-
плат сотрудники из числа членов КПСС уплатили такие 
же гигантские партийные взносы.

Безналичные деньги в СССР были не совсем деньга-
ми, фактически с наличными они соотносились, как ас-
сигнации и монета серебром в дореволюционной России. 
Сейчас безналичные уже давно избавились от этой не-
полноценности, а доля наличных в обороте сжимается. 
Так везде, только в каких-то странах быстрее, а где-то 
медленнее.

Но выясняется, что все не так просто и линейно. То 
оказывается, что американский президент был способен 
в качестве санкций против страны заставить междуна-

родные платежные 
системы отключить 
от обслуживания 
карты определенных 
банков. То европей-
ские банки задумы-
ваются над тем, что-
бы хранить свои ре-
зервы (а это милли-
арды, грузовики де-
нег!) не в Европей-
ском центральном 
банке, а наличными, 
потому что при от-
рицательных про-

центных ставках так дешевле. Это совсем не то, чего до-
бивался ЕЦБ, озабоченный тем, чтобы деньги работали, 
а не лежали мертвым грузом на его счетах… К счастью 
или к несчастью, но такой проблемы перед нашим Цен-
тральным банком не стоит, потому что его ключевая 
ставка все еще превышает 10 процентов.

Все преграды такого рода на пути безналичного обо-
рота рано или поздно исчезнут. Политические риски ис-
пользования безналичных платежей уже сняты создани-
ем независимой Национальной системы платежных 
карт, Европа тоже как-нибудь справится со своими экзо-
тическими проблемами. Абсолютно «безналичная эко-
номика» — это, конечно, утопия, наличные останутся, но 
сфера их применения уже через два-три десятка лет бу-
дет гораздо уже, чем сейчас. Образно говоря, за налич-
ными останутся только кружки с квасом, а главным про-
филем Гознака станет чеканка медалей. Это нормально: 
деньги никогда не стояли на месте.

Все решает соотношение издержек: в безналичном 
обороте они существенно меньше. Однако в России на 
долю безналичных приходится лишь несколько процен-
тов потребительских транзакций. Люди получают зар-
плату на карты, тут же снимают в банкомате все налич-
ные и дальше уже используют именно их, расстраивая и 
приводя в недоумение банкиров. Почему?

Помимо прочего (привычек, относительно неразви-
той платежной инфраструктуры), доминирование на-
личных — это, во-первых, отражение огромной «серой» 
зоны в российской экономике, продолжение зарплат в 
конвертах, откатов и разных других безобразий. Любая 
фирма предпочитает, чтобы вы с ней рассчитались на-
личными, потому что так у нее появляется возможность 
«поиграть» налогами.

Во-вторых, как ни странно, слабое развитие безна-
личных расчетов отражает степень доверия людей к 
власти, это кардинальная для России проблема. Еще не 
так давно это доверие было настолько ничтожным, что 
даже ценники на сколько-нибудь серьезные товары 
стыдливо писались в «у.е.». 

Люди не только рассчитываются деньгами, но и хра-
нят в них свои сбережения, и чтобы они были безналич-
ными, не обойтись без доверия к банковской системе. 
А для этого все действия и решения властей должны быть 
абсолютно понятны рядовому гражданину. Когда же 
Центральный банк говорит, что его главная цель — тарге-
тирование инфляции, это не может вызывать доверия у 
нормального человека, потому что он не понимает, что 
это такое, и за это винить его нельзя.

В-третьих, безналичные расчеты все еще не стали 
полностью удобными для клиентов. У нас что происхо-
дит: вы приходите покупать машину и, чтобы не тащить 
с собой чемодан с деньгами, хотите расплатиться картой. 
А вам говорят: пожалуйста, только если у вас карта вы-
пущена не тем банком, который обслуживает нашу кас-
су, а каким-то другим, то комиссия составит 3 процента. 
Приходится возвра-
щаться за чемода-
ном.

Во всем мире 
власти стремятся 
потеснить наличные 
расчеты безналич-
ными. Обществу это 
выгодно: чем выше 
доля расчетов через 
банки, тем прозрач-
нее экономика, тем 
меньше издержки на 
денежное обраще-
ние.

И наоборот, те, кто смотрит детективы, знают, что за-
казные убийства, торговля наркотиками, оружием, де-
вочками, подкуп чиновников и так далее, — все это опла-
чивается кейсами, набитыми купюрами. То есть рядовые 
граждане крайне заинтересованы, чтобы значение на-
личных как можно быстрее свелось к разумному мини-
муму.

Мы страдаем от коррупции, мы опасаемся террори-
стических атак, — безналичные расчеты их не исключа-
ют, но существенно затрудняют коррупционные сделки 
и финансирование радикалов.

Нужно более активно стимулировать безналичные 
расчеты, не доводя, конечно, эту кампанию до абсурда. 
Инструменты для этого существуют разные — это и пони-
жение порога оборота, при котором магазин обязан пре-
доставить возможность расплатиться картой, и расши-
рение операций, при которых использование безналич-
ных платежей обязательно.

С другой стороны, простому человеку надо понять, 
зачем ему отказываться от привычных купюр и монет и 
осваивать безналичные платежи. А прок от этого в том, 
что тем самым мы создаем в банковской системе допол-
нительный резерв для инвестиций, а значит, помогаем 
росту своего же жизненного уровня.

Через 20—30 лет 
за наличные станут 
продавать лишь 
квас, а главным 
делом Гознака будет 
чеканка медалей

Мы страдаем от кор-
рупции, боимся 
терактов, а безна-
личные существен-
но затрудняют 
их финансирование 

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

110
 тысяч человек родились в 

России за первые шесть месяцев 
2016 года. Год назад — в три раза 
меньше

3,5
 процента — на столько выро-

сла зарплата госслужащих с нача-
ла года

49,1
 миллиарда долларов будут 

тратить в сумме россияне на зару-
бежные поездки через 10 лет. Это 
в два раза больше, чем в прошлом 
году

0,7
 миллиарда долларов — на 

столько за неделю сократились 
международные резервы России

23,3
 миллиарда рублей получили 

из федерального бюджета регио-
ны на сбалансированность бюд-
жетов

5
 процентов в среднем приба-

вили к цене своих машин двадцать 
автопроизводителей в России

ПЕРСПЕКТИВА Северный морской путь позволит зарабатывать 
по 7,5 миллиарда рублей в год

Деньги плывут в руки 
Елена Березина

Ц
ены на некоторые товары в 
магазинах могут существен-
но снизиться, особенно на 

севере страны. Такой прогноз 
«Российской газете» дал первый 
вице-президент общероссийской 
общественной организации мало-
го и среднего предпринимательст-
ва «Опора России» Павел Сигал. 
Эксперт связывает это с обновле-
нием Северного морского пути.

Как стало известно «РГ», в пра-
вительство уже переданы доку-
менты, в которых расписана фи-
нансово-экономическая модель 
развития Севморпути.

Нам удалось познакомиться с 
некоторыми выкладками. Инве-
стиционные затраты на реализа-
цию только основной части про-
екта составят 114,5 миллиарда ру-
блей. До половины этих средств 
планируют привлечь от зарубеж-
ных инвесторов. Суммы значи-
тельные. Но, когда проект будет 
реализован, дивиденды с него по-
лучат все россияне. В первую оче-
редь, конечно, северяне. 

Жизнь в Арктике очень доро-
гая, особенно в труднодоступных 
районах, где транспортные издер-
жки составляют до 70 процентов 
цены товара, попадающего на 
склады по Северному завозу. Ко-
нечно, от того, что по Северному 
Ледовитому океану на регулярной 
основе пойдут контейнеровозы, 
цены прямо не упадут, но косвен-
ное влияние на стоимость продо-
вольствия и топлива на Крайнем 
Севере это окажет, считает испол-
нительный директор Центра соц-
развития российского Севера 
Вера Сморчкова.

Как раз рынок контейнерных 
грузов представляет наибольший 

потенциал для развития Севмор-
пути. При сохранении средней 
ставки перевозки одного контей-
нера из Азии в Европу на уровне 
2015 года можно зарабатывать до 
3 миллионов долларов за рейс. 

По данным Аналитического 
центра при Правительстве России 
— разработчика финансово-эконо-
мической модели по развитию 
Севморпути — такие суда могли бы 
курсировать между Петропавлов-
ском-Камчатским и Мурманском, 
портами Северной Европы. Речь 
идет как о перевозке грузов для 
внутрироссийских нужд, которые 
сейчас едут по Транссибу, так и о 
рынке международного транзита 
между Азией и Северной Европой.

Эксперты проанализировали 
несколько вариантов создания 
фидерной контейнерной линии: с 
двумя портами-хабами в Петро-
павловске-Камчатском и Мур-
манске и 7 контейнеровозами, а 
также с одним портом-хабом. На-
илучшим вариантом является 
первый, говорят они. Доходность 

проекта достигает 13,22 процен-
та. Выше, чем по депозиту.

Линию предполагается созда-
вать поэтапно. Причин две: стро-
ительство новых контейнерово-
зов и портов-хабов требует вре-
мени, а грузоотправители станут 

вкладываться в развитие судо-
ходства по Севморпути не рань-
ше, чем линия заработает.

Первоначально на линию бу-
дут привлечены грузы для рос-
сийского Дальнего Востока, ко-
торые сейчас перевозятся по 
Транссибу с перевалкой во Вла-
дивостоке на фидерные суда, а 
уже потом уже по Севморпути 
поплывут международные грузы. 
При 75-процентной загрузке 
контейнеровозов объем перево-
зок линии к 2025 году должен со-
ставить около 380 тысяч TEU в 
год. Это соответствует пятипро-
центной доле целевого рынка, ко-
торый определен на уровне 
7,5 миллиона TEU в год.

Доходы бюджета от участия в 
акционерном капитале контей-
нерной линии начнут поступать с 
2028 года, после возврата банков-
ского финансирования, и составят 
7,5 миллиарда рублей ежегодно.

«Вся сумма госвложений в ак-
ционерный капитал будет возвра-

щена к 2031 году, а капитализация 
пакета акций компании, принад-
лежащего государству, в 2035 году 
составит 55,9 миллиарда рублей», 
— уверяют разработчики финансо-
во-экономической модели.

Большую часть грузопотока 
составит экспорт сырья, добыва-
емого в Арктике. Грузопоток от 
ресурсных проектов и каботаж-
ных перевозок рассматривается 
в качестве «базового» сценария 
развития.

«Россия может предложить ре-
ализацию транзитного потенциа-
ла, — считают в минвостокразви-
тия. — Основным сценарием явля-
ется вывоз грузов (преимущест-
венно углеводородов) в западном 
направлении». Но в министерстве 
прогнозируют развитие и в вос-
точном направлении. Как с уче-
том транзитного потенциала Се-
верного морского пути, так и 
международного транзита кон-
тейнеров по маршруту Юго-Вос-
точная Азия — Европа.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕВМОРПУТЬ — ЭТО ДЛИННАЯ ДОРОГА
Юрий Трутнев,
вице-премьер, полпред президента РФ 
в Дальневосточном федеральном округе:

— У меня циничный подход к программам и вообще к лю-

бым концепциям и документам. Я признаю их состоявши-

мися, когда есть кто-то, кто готов их профинансировать.

Северный морской путь — очень большое и дорогое меро-

приятие. На нашем побережье надо привести все портовое 

хозяйство в другое состояние. Суда же пойдут от Владивос-

тока до Балтики, до Европы. Это длинная дорога. Боюсь, что 

для Северного морского пути разового решения не суще-

ствует. Я буду рад, если ошибусь. Если вдруг внезапно поя-

вится какой-то инвестор, который возьмет на себя все эти 

огромные риски. Или появится межправительственное со-

глашение, когда эту работу мы разделим с теми странами, 

которые заинтересованы в перевозках. Это Китай, Корея, 

Япония. Для них этот путь короче.

А просто работа по созданию математических моделей — 

еще не результат. Думаю, нам потребуется выбирать прио-

ритетные точки и идти ступенька за ступенькой до точки 

перелома. До уровня, когда будет больше судов, когда бу-

дет больше безопасных и комфортных для стоянок портов. 

Их все равно надо строить. Как и менять наши таможенные 

режимы. Если решить все эти вопросы, будет точка перело-

ма. Когда мы увидим, что Севморпуть начинает считаться 

экономически выгодным, становится посильным для бюд-

жета РФ, иностранных или российских инвесторов.

Чтобы перейти к росту, надо «под-
бодрить тех, кто готов конкуриро-
вать», уверен Яков Миркин.
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СУД Автоледи решила 
убрать водителя, 
чтобы не возмещать 
ущерб от ДТП

Сгубила 
жадность

Анна Скудаева, «Российская газета», Кострома

В КОСТРОМЕ арестовали 31-летнюю горожанку, задер-
жанную за покушение на водителя иномарки. Как расска-
зала «РГ» представитель СУ СКР Ольга Вакурова, в июле 
женщина совершила ДТП. Не желая возмещать причи-
ненный в аварии ущерб, она решила организовать убий-
ство водителя. 

Костромичка села за руль в нетрезвом виде и устроила 
ДТП, ущерб от которого составил 260 тысяч рублей. Ви-
новница ЧП убедила пострадавшего не вызывать поли-
цейских, пообещав возместить ущерб, однако затем пере-
думала. Когда водитель стал требовать уплаты долга, она 
решила его убить. Жизнь мужчины оценила в 100 тысяч 
рублей. Сначала она выдала знакомому 5 тысяч рублей на 
боеприпасы. Расплатиться же пообещала после того, как 
ей предъявят доказательства выполненного «заказа». Уз-
нав о готовящемся убийстве, «исполнителями» выступи-
ли оперативники, которые и задержали заказчицу.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ КНР ввела беспрецедентные 
меры безопасности перед G20

В Китае есть Ханчжоу
Константин Волков
Ханчжоу—Москва

П
р е д с е д а т е л ь  К Н Р  С и 
Цзиньпин будет председа-
тельствовать на саммите 

G20, который должен состояться 
в китайском городе Ханчжоу 4—5 
сентября. Также он неформально 
встретится с главами стран 
БРИКС и откроет бизнес-форум 
B20, который пройдет в том же 
Ханчжоу 3—4 сентября.

Участие главы государства 
практически во всех мероприя-
тиях «двадцатки» показывает, 
насколько серьезное внимание 
уделяют китайцы событию.

Особенно это заметно в самом 
Ханчжоу, который даже упоми-
нается в китайской поговорке — 
«на небесах есть рай, а на земле 
— Ханчжоу и Сучжоу». Подобное 
сравнение можно отнести на счет 
склонности китайцев к краси-
вым фразам, но старания властей 
показать высоким гостям город в 
наилучшем виде заметны повсю-
ду. Тем более что для Си Цзиньпи-
на это в некотором роде дело че-
сти — в 2002—2003 годах он был 
и.о. губернатора провинции 
Чжэцзян, в которой находится 
Ханчжоу, а с 2003 по 2007 год 
возглавлял комитет Собрания 
народных представителей про-
винции. Именно здесь он полу-
чил известность как борец с кор-
рупцией, что проявилось в пол-
ной мере после его прихода к 
власти в КНР. Говорят, что в го-
родской черте Ханчжоу на озере 
Сиху, внесенном в список Все-
мирного наследия ЮНЕСКО и 
считающемся самым красивым в 
Китае, расположена одна из рези-
денций председателя КНР — уж 
очень ему понравилось это ме-
сто, воспетое поэтами.

Кстати,  побережье Сиху, 
окруженное невысокими горами 
с храмами на вершинах, ценит не 
только председатель КНР. Стои-
мость квадратного метра жилья 
рядом с озером доходит пример-
но до 600 тысяч рублей. Впрочем, 
основные мероприятия «двад-

цатки» будут проходить все же не 
на озере, а в самом городе, где 
сейчас вдоль всех основных до-
рог сидят на корточках озелени-
тели в оранжевых жилетах, выса-
живая цветы и кустарники. Бе-
тонные опоры эстакад заплетают 
плющом — он растет в здешнем 
жарком климате очень быстро, 
так что к саммиту широкие и 
удобные, но не слишком краси-
вые дорожные развязки, в изоби-
лии построенные в Ханчжоу, ока-
жутся скрыты под листвой.

Центром G20 станет похожее 
на лотос белое здание Экспоцен-
тра в центре города. Сооружение 
это по-своему уникально — оно 
было построено как стадион и 
одновременно выставочный 
центр. Теперь его переделывают 
под саммит — ставят внутри пе-
регородки и украшения. А потом 
сооружение снова превратят в 
стадион — в 2022 году тут долж-
ны проходить XIX летние Азиат-
ские игры. Экспоцентр стоит на 
берегу реки Цяньтан и с насту-
плением вечера подсвечивается 
меняющими цвет прожектора-
ми, из-за чего он действительно 
похож на цветок лотоса, мерцаю-
щий в темноте. На другой сторо-
не реки расположен бизнес-
центр «Золотой шар», похожий 
на недочищенный апельсин, в 
нем будет проходить бизнес-фо-
рум В20.

На саммит в Ханчжоу приедут 
первые лица стран — участников 
G20, главы международных ор-
ганизаций, таких как ООН, МВФ, 
ВТО плюс партнеры и наблюда-
тели из других государств. Всего, 
как ожидается, в Ханчжоу долж-

ны прибыть более 100 высокопо-
ставленных гостей со всего мира, 
а общее число участников соста-
вит порядка 10 тысяч человек. 
Поэтому меры безопасности пе-
ред этим событием принимают-
ся исключительные, выделяю-
щиеся даже на фоне остального 
Китая, в котором проблемы без-
опасности и связанной с ней ста-
бильности стоят чуть ли не на 
первом месте. Это заметно уже 
на Восточном железнодорожном 
вокзале города, где багаж надо 

пропускать через просветку 
даже на выходе из здания. На ка-
ждом шагу стоят полицейские, и, 
знаете, взгляд у них такой цеп-
кий. Впрочем, как объясняют 
представители местных властей, 
пока еще идет тренировка, по-
настоящему службы безопасно-
сти возьмутся за дело ближе к 
саммиту. Китайские власти, по-
хоже, решили минимизировать 
риск, поэтому ко всем зданиям, 
где будут проходить мероприя-
тия «двадцатки», доступ ограни-
чен до предела. Тот же Экспо-
центр можно лишь фотографи-
ровать издали, подходить к нему 
близко запрещено, не говоря уж 
о том, чтобы зайти внутрь.

Как пишут пользователи ки-
тайской соцсети Weibo, сотруд-
ники служб безопасности прове-
ряют все канализационные ко-
лодцы, регистрируют газовые 
баллоны и их номера в крестьян-
ских хозяйствах вокруг города и 
берут на учет чужаков. Так, тем, 
кто намерен долгое время оста-
ваться в Ханчжоу, необходимо 
получить вид на жительство. По-
селиться в Ханчжоу ввиду при-

нимаемых мер безопасности 
тоже непросто. Чтобы получить 
номер в гостинице, требуется 
сфотографироваться на стойке 
ресепшен. Затем гостю выдают 
специальный талон, его вместе с 
паспортом надо предъявить веж-
ливым секьюрити на пути к лиф-
ту. В одной из гостиниц повесили 
объявление для клиентов с 
просьбой сотрудничать со служ-
бами безопасности, даже если 
они будут входить в номера для 
проверки. «Если отель сделает 
малейшую ошибку, то у него от-
берут лицензию, а гостям при-
дется ночевать на улице, поэто-
му просим вас с пониманием от-
нестись к происходящему», ска-
зано в объявлении. Местным жи-
телям приготовили «Краткий 
курс английского языка», где 
приведены около сотни наибо-
лее полезных, на взгляд состави-
телей, фраз. Среди них такие, как 
«Ханчжоу — рай на земле» и сов-
сем поэтическое «Иволги поют в 
ивах».

Во времена империи Сун Хан-
чжоу был самым населенным го-
родом мира — тут жили пример-
но 800 тысяч человек, на тот мо-
мент больше не было ни в одном 
другом городе на земле, утвер-
ждают историки. Тогда же здесь 
побывал Марко Поло. Через две 
недели туда приедут лидеры 
стран, дающих вместе около 85 
процентов мирового ВВП, чтобы 
обсудить «Строительство инно-
вационной, здоровой, взаимос-
вязанной и инклюзивной миро-
вой экономики» — так звучит 
тема предстоящей встречи. Мар-
ко Поло писал, что «мы расска-
жем о величии этого города; по-
говорить о нем следует, без спо-
ру это самый лучший, самый ве-
личавый город в свете». Похоже, 
теперь Пекин хочет подтвердить 
этот отзыв.

Подробности Зачем России министерство детства

Защита 
с пристрастием
Наталья Лебедева

И
дея создания нового 
министерства по де-
лам детей и подрост-
ков принадлежит 
председателю Союза 

кинематографистов России Ни-
ките Михалкову.

Печальным результатом всех 
тех изменений на западный ма-
нер, которые происходили в на-
шей системе образования в по-
следние десятилетия, по мнению 
режиссера, стало то, что воспита-
ние как таковое оказалось «вы-
марано из всей системы».

Никита Михалков напомнил о 
том бесконечном потоке «разно-
шерстной, зачастую ложной ин-
формации об истории нашей 
страны, о роли нашей страны в 
мире, о нашей культуре, ценно-
стях и традициях», который льет-
ся на наших детей. При этом под-
растающее поколение предостав-
лено само себе и как оно поступит 
с полученными знаниями, неиз-
вестно. Поэтому должна быть со-
здана государственная програм-
ма воспитания наших детей и под-
ростков. А ее воплощением в 
жизнь должно заняться новое ми-
нистерство. 

— Я не устаю повторять: моя 
мама всегда говорила: «Человека 
надо воспитывать, когда он лежит 
поперек кровати, когда лег вдоль 
— уже поздно»… Мы теряем целое 
поколение, — сказал Михалков 
журналистам.

Предложение создать новое 
«министерство детства» не оста-
лось незамеченным. Первый за-
мглавы Комитета Госдумы по 
образованию Олег Смолин пред-
ложил подумать о необходимости 
нового ведомства, но подчеркнул, 
что это  не снимает задач воспита-
ния с системы образования: 
«Нельзя разрывать эти два про-
цесса. Закон об образовании опре-
деляет образование как воспита-
ние плюс обучение, и воспитание 
стоит на первом месте».

А вот уполномоченный по пра-
вам ребенка в Москве педагог Ев-
гений Бунимович был более кате-
горичен. По его мнению, деятель-
ность нового министерства ско-
рее всего ограничится лишь де-
кларативными заявлениями. 

Юный Никита Михалков в роли Пети Ростова и знаменитый режиссер Сергей Бондарчук на пробных съемках 
«Войны и мира». Всегда важно прислушаться к советам старших и великих.  

Акцент

 Центром G20 станет похожее 
на лотос белое здание 
Экспоцентра в центре города

Китайцы устроят 
российскому руководству 
сюрприз на G20 — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1290891

Информационное сообщение
В соответствии с п. 7.1 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденного 
Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 № 372, ООО «Газпром гео-
логоразведка» информирует общественность о начале процесса про-
ведения общественных обсуждений по проектной документации «Раз-
ведочные скважины №№ 15, 16, 17, 21, 24 Хандинской площади», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), предусматривающей строительство в Жигаловском районе 
на Байкальской природной территории разведочной скважины № 16 
и автозимника к ней.

Намечаемая деятельность: строительство разведочных скважин 
№№ 15, 16, 17, 21, 24 Хандинской площади;

строительство автозимников к разведочным скважинам №№ 15, 
16, 21, 24 Хандинской площади;

строительство временного подъездного пути к разведочной сква-
жине № 17 Хандинской площади;

строительство сооружений водозаборных (водозаборов) для раз-
ведочных скважин №№ 15, 16, 17, 21, 24 Хандинской площади;

строительство временного подъездного пути к сооружению водо-
заборному (водозабору) для разведочной скважины № 17 Хандинской 
площади.

Цель намечаемой деятельности: разведка выявленных залежей 
углеводородов парфеновского горизонта Ковыктинского ГКМ в пре-
делах Хандинского ЛУ, перевод запасов газа из категории C2 в катего-
рию C1.

Месторасположение намечаемой деятельности: Жигаловс-
кий и Казачинско-Ленский районы Иркутской области.

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, г. Тюмень, 
ул.   Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54, e-mail: office@ggr.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром  
нефтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, 
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования «Жигалов-
ский район» (666402, Иркутская область, Жигаловский район, р.п. 
Жигалово, ул.  Советская, д. 25, тел.: (39551) 3-21-69, e-mail: secretar@
irmail.ru).

Период проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: июнь-октябрь 2016 года.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
С вышеуказанной проектной документацией, включая материалы 

оценки воздействия на окружающую среду, а также техническим зада-
нием на разработку материалов ОВОС можно ознакомиться в период 
с 23 августа по 23 сентября 2016 года в общественной приемной по ад-
ресу:

666402, Иркутская область, Жигаловский район, р.п. Жигалово, 
ул.  Советская, д. 25, Администрация муниципального образования 
«Жигаловский район», кабинет № 209.

Для изучения мнения общественности относительно проектной до-
кументации по данному адресу будет размещена Книга предложений 
и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проектной до-
кументации состоятся 23 сентября 2016 года в 11.00 по адресу: 
666402, Иркутская область, Жигаловский район, р.п. Жигало-
во, ул. Советская, д. 25, Администрация муниципального обра-
зования «Жигаловский район», актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении дополнительного конкурсного 
отбора специализированных организаций по номинации 

«Брокерская и депозитарная деятельность» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее – Агентство), в соответствии с решением Правления 
Агентства от 16 августа 2016 г., проводит дополнительный конкурс-
ный отбор специализированных организаций на право заключения с 
Агентством договора о взаимодействии в целях аккредитации при 
Агентстве для оказания услуг при ликвидации финансовых организа-
ций и предупреждении банкротства банков по номинации «Брокер-
ская и депозитарная деятельность».

Условия проведения аккредитации размещены на официальном 
сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» (www.asv.org.ru) в разделе «Закупки».

Справки по организационным вопросам проведения отбора предо-
ставляются по телефону: (495) 725-31-15 (доб. 50-54), e-mail: 
trofimovaes01@asv.org.ru; о соответствии специализированной орга-
низации обязательным требованиям — тел.: (495) 725-31-33 (доб. 34-
04), e-mail: zakharovanv@asv.org.ru.

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отборе принима-
ются по адресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2, в 
конверте с пометкой «Номинация: Брокерская и депозитарная дея-
тельность», а также с указанием почтового адреса и наименования 
специализированной организации-отправителя.

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном отборе на-
чинается с рабочего дня, следующего за днем опубликования (22 ав-
густа 2016 г.) в «Российской газете» указанного извещения, и завер-
шается 22 сентября 2016 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнительном кон-
курсном отборе будет проведено на первом (с даты окончания приема 
заявок) заседании Конкурсной комиссии по адресу Агентства: 109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов дополнительного 
конкурсного отбора будут проведены в срок не позднее 20 рабочих 
дней со дня вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на офици-
альном сайте Агентства в сети «Интернет».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства 
(далее – Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона по продаже на-
ходящихся в федеральной собственности трех земельных участков, вхо-
дящие в состав единого лота,  общей площадью 14 301 кв. м, расположен-
ных по адресу: Вологодская область, Вологодский район, д. Марфино, 
Октябрьский с/с, ул. Сосновая, земельные участки расположены в се-
верной части кадастрового квартала 35:25:0501037 (кадастровые номе-
ра: 35:25:0501037:98, 35:25:0501037:220, 35:25:0501037:224), для жи-
лищного строительства (далее соответственно – аукцион,  Участки), 
проведенного в соответствии с решением Правления АО «Агентство по 
ипотечному жилищному кредитованию» (протокол от 14.07.2016 
№ 6/22).

Характеристика Участков:  
Участок № 1
Адрес (местоположение): Вологодская область, Вологодский район, 

д. Марфино, Октябрьский с/с, ул. Сосновая, земельный участок распо-
ложен в северной части кадастрового квартала 35:25:0501037. 

Кадастровый номер: 35:25:0501037:98.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: индивидуальные жилые дома с 

участками; блокированные жилые дома.
Площадь Участка: 6 697 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним от 17.02.2015 № 35-35/001-
35/001/016/2015-11/1, на основании которой Управлением Федераль-
ной службы государственной регистрации, кадастра и картографии по 
Вологодской области выдано свидетельство о государственной регист-
рации права от 17.02.2015 № 35-35/001-35/001/016/2015-11/1 (бланк 
35-АБ № 506275).

Существующие ограничения (обременения) права: согласно выписке 
из ЕГРП от 02.03.2016 № 35/000/002/2016-1376 Участок передан Фон-
ду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии с Феде-
ральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жи-
лищного строительства» (запись в ЕГРП от 17.02.2015 № 35-35/001-
35/001/016/2015-14/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения о 
его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 01.07.2015 № 3500/301/2015-299251, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреждения «Федераль-
ная кадастровая палата Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии» по Вологодской области.

Участок № 2
Адрес (местоположение): Вологодская область, Вологодский район, 

д. Марфино, Октябрьский с/с, ул. Сосновая, земельный участок распо-
ложен в северной части кадастрового квартала 35:25:0501037. 

Кадастровый номер: 35:25:0501037:220.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: индивидуальные жилые дома с 

участками; блокированные жилые дома.
Площадь Участка: 3 010 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним от 16.02.2015 № 35-35/001-
35/001/016/2015-9/1, на основании которой Управлением Федераль-
ной службы государственной регистрации, кадастра и картографии по 
Вологодской области выдано свидетельство о государственной регист-
рации права от 16.02.2015 № 35-35/001-35/001/016/2015-9/1 (бланк 
35-АБ № 506274).

Существующие ограничения (обременения) права: согласно выписке 
из ЕГРП от 02.03.2016 № 6035/000/002/2016-1379 Участок передан 
Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, в том чис-
ле сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии с Фе-
деральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП от 
16.02.2015 № 35-35/001-35/001/016/2015-12/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения о 
его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 01.07.2015 № 3500/301/2015-299240, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреждения «Федераль-
ная кадастровая палата Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии» по Вологодской области.

Участок № 3
Адрес (местоположение): Вологодская область, Вологодский район, 

д. Марфино, Октябрьский с/с, ул. Сосновая, земельный участок распо-
ложен в северной части кадастрового квартала 35:25:0501037. 

Кадастровый номер: 35:25:0501037:224.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: индивидуальные жилые дома с 

участками; блокированные жилые дома.
Площадь Участка: 4 594 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним от 16.02.2015 № 35-35/001-
35/001/016/2015-10/1, на основании которой Управлением Федераль-
ной службы государственной регистрации, кадастра и картографии по 
Вологодской области выдано свидетельство о государственной регист-
рации права от 16.02.2015 № 35-35/001-35/001/016/2015-10/1 (бланк 
35-АБ № 506272).

Существующие ограничения (обременения) права: согласно выписке 
из ЕГРП от 02.03.2016 № 6035/000/002/2016-1379 Участок передан  
Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, в том чис-
ле сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии с Фе-
деральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП от 
16.02.2015 № 35-35/001-35/001/016/2015-13/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения о 
его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 01.07.2015 № 3500/301/2015-299212, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреждения «Федераль-
ная кадастровая палата Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии» по Вологодской области.

Организатор аукциона – Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аук-

ционе от 18 августа  2016 г. №  ПА496-04/2016/1 на основании подпун-
кта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в 
связи с тем, что по окончании срока подачи заявок не подано ни одной 
заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах  аукциона по 
продаже находящихся в федеральной 

собственности трех земельных участков, 
входящих в состав единого лота, для 

жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства 
(далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона по продаже на-
ходящегося в федеральной собственности земельного участка площа-
дью 75 573 кв. м, расположенного по адресу: Тюменская обл., г. Тюмень 
(кадастровый номер: 72:23:0427001:9852), для жилищного строительс-
тва (далее соответственно — аукцион, Участок), проведенного в соот-
ветствии с решением Правления АО «Агентство по ипотечному жилищ-
ному кредитованию» (протокол от 14.07.2016 № 6/22).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Тюменская обл., г. Тюмень. 
Кадастровый номер: 72:23:0427001:9852.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения многоэтажной 

жилой застройки, допустимой к размещению в соответствии с требова-
ниями санитарного законодательства Российской Федерации; для раз-
мещения объектов по обслуживанию общества и государства; для разме-
щения объектов образования; для размещения объектов социального 
обслуживания населения; для размещения объектов бытового обслужи-
вания населения; для размещения торговых объектов; для размещения 
объектов культуры и искусства; для размещения объектов здравоохра-
нения, допустимых к размещению в соответствии с требованиями сани-
тарного законодательства Российской Федерации; для размещения объ-
ектов спорта; для размещения объектов общественного питания; для 
размещения объектов туристской индустрии; для размещения объектов 
хранения легкового автотранспорта; для размещения объектов дорож-
ного сервиса, предназначенных для обслуживания легкового автотран-
спорта, относящихся к V классу опасности по санитарной классифика-
ции, с соблюдением нормативной санитарно-защитной зоны.

Площадь Участка: 75 573 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним от 18.02.2015 № 72-72/001-
72/001/019/2015-994/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Тюменской области выдано свидетельство о государственной регис-
трации права от 18.02.2015 № 72-72/001-72/001/019/2015-994/1 
(бланк 72 НМ 894952).

Существующие ограничения (обременения) права: согласно выписке 
из ЕГРП от 11.04.2016 № 72/001/237/2016-8282 земельный участок пе-
редан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, в 
том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответс-
твии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП от 
18.02.2015 № 72-72/001-72/001/019/2015-995/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения о 
его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 30.03.2016 № 7200/201/16-112702, выданном филиалом Фе-
дерального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии» по Тюменской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аук-

ционе от 18 августа 2016 г. № ПА357-04/2016/1 на основании подпунк-
та 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в 
связи с тем, что по окончании срока подачи заявок не подано ни одной 
заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах  аукциона по 
продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка для 

жилищного строительства
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БОКС

Команда Женская сборная России по гандболу впервые в истории 
выиграла Олимпиаду

Руки золотые

Илья Зубко, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

В
торая Олимпиада под-
ряд на финише дарит 
российским болельщи-
кам фантастическую 
по драматургии и эмо-

циям победу в командном виде 
спорта. В Лондоне героями стали 
мужчины-волейболисты, выта-
щившие почти безнадежный фи-
нал у бразильцев. Теперь мы стоя 
аплодируем нашей женской ган-
дбольной сборной, сотворившей 
в Рио настоящее чудо.

В эту команду невозможно не 
влюбиться, и я не удивлюсь, если 
после летних каникул в гандболь-
ные секции выстроятся толпы дев-
чонок, да и мальчишек. Особенно 
силен этот контраст на фоне футбо-
листов, безвольно и бессмысленно 
съездивших этим же летом во 
Францию. Пожалуй, впервые на 
этой Олимпиаде я видел, как бра-
зильцы откровенно и осознанно бо-
леют за Россию. И когда в финаль-
ной игре внушительные группы 
французов запевали свое коронное 
Allez les bleus, местные отвечали им 
бодрым «Русиа». И совершенно ис-
кренне радовались, что наши де-
вушки выиграли свой главный в 
жизни матч. Наверное, просто чув-
ствовали, что русские бьются сер-
дцем.

Чтобы понять масштаб того, 
что сделала эта команда, нужно 
просто отмотать чуть назад, на че-
тыре года. Олимпиада в Лондоне, 
четвертьфинал. Сборная России, 
на тот момент четырехкратная 
чемпионка мира, сенсационно 
проигрывает Южной Корее. Евге-
ний Трефилов уходит в отставку и 

вскоре получает микроинфаркт — 
очевидно, такие истории оставля-
ют рубцы на сердце. А гандболист-
ки без своего харизматичного тре-
нера, отдавшего этой команде 12 
лет жизни, мгновенно катятся по 
наклонной. И не отбираются на 
ЧМ-2013. Дно оказалось гораздо 
ближе, чем мы могли представить. 
А всплытие с оперативно вернув-
шимся Трефиловым заняло нема-
ло времени. 14-е место на чемпио-
нате Европы-2014, затем попада-
ние в пятерку на чемпионате мира 
и получение олимпийской лицен-
зии через квалификацию.

Этот послужной список не сов-
сем тот, глядя на который будешь 
ждать от сборной победы на Олим-
пиаде. Особенно если учесть, что за 
всю историю таких побед не было 
вообще, а единственный успех — 
«серебро» на Играх в Пекине при 
вчистую проигранном норвежкам 
финале. Что сделал с девушками 
Трефилов, что они так чудесно пре-
образились в Рио, разбираться мы 
будем, наверное, еще долго. Но уже 
на групповом этапе эта команда 
показала фантастический харак-
тер. Вытащила сумасшедший матч 
против кореянок, где проигрывала 
семь мячей. Спасла, казалось, без-
надежную игру против Швеции, 
где отставание достигало шести 
мячей. В довершение всего потеря-
ла основного вратаря Анну Седой-
кину, которую по ходу турнира за-
менила срочно примчавшаяся в 
Рио Татьяна Ерохина.

А тут еще Норвегия в полуфина-
ле. Главный и безусловный фаво-
рит, победитель двух последних 
Олимпиад, действующий чемпион 
мира и просто команда, легко 
«привозившая» оппоненткам по 
10—12 мячей. Когда девчонки, об-
ыграв в четвертьфинале Анголу, на 
голубом глазу говорили, что есть у 
них сюрпризы и для Норвегии и 
они знают, как ее обыгрывать, ве-
рилось в это все-таки с трудом. Но 
ведь они оказались правы. Вали-
дольный, безумный по драматур-
гии матч закончился в овертайме 
точным семиметровым броском 
Екатерины Ильиной — 38:37, и Рос-
сия в финале. Где она уже во второй 
раз на турнире разобралась с 
Францией. Не дав даже усомниться 
в своей силе — на протяжении по-
чти всего финала россиянки вели в 
счете и закономерно победили 

22:19. В это трудно поверить, но 
команда, семь лет не выигрывав-
шая ничего, оказалась на золотом 
пьедестале Рио.

Потом были уже чистые эмо-
ции и простое человеческое сча-
стье. «Мы чемпионы!» — кричали 
девушки, убегая в раздевалку. Где 
были танцы и объятия с Евгением 
Трефиловым. Потом церемония 
награждения, на которой многие 
уже и не сдерживали слез ни на 
подиуме, ни в зале. И в который раз 
стало немножко грустно из-за 
строгого олимпийского правила, 
по которому медали получают 
только спортсмены, а не тренеры. 
Уж на ком, а на Евгении Трефилове, 
который всю свою жизнь и 32-лет-
нюю тренерскую карьеру шел к 
этому успеху, «золото» Рио смо-
трелось бы как нельзя органично.

Сам Евгений Васильевич при 
этом был необычно тих. Журнали-
сты привыкли, что каждое его по-
слематчевое выступление гаранти-
рует феерию. Фразы Трефилова 
мгновенно расходятся на цитаты, 
которые впору уже отдельной кни-
гой издавать. Но на этот раз Евге-
ний Васильевич обошелся без 
«перлов». Очень устал — и мораль-
но, и физически. «Ребята, я пойду. 
Отпустите», — взмолился он, 
выйдя после пресс-конферен-
ции. И он пошел. «Человек-ган-
дбол», как его полушутя назы-
вают иногда болельщики, вы-
вел женский гандбол на наи-
высшую точку. Он заслужил 
право отдохнуть.

Ну а корреспондент 
«РГ» отправился с рас-
спросами к нашему вра-
тарю Татьяне Ерохиной. 
Ей пришлось вливаться в 
турнир уже по ходу, и сде-
лала это Татьяна блестя-
ще. К примеру, в финале она 
отразила 11 бросков француже-

нок из 28 — шикарная статистика. 
Особенно с учетом статуса матча 
и класса соперника.

Что чувствует человек, на шее 
которого олимпийское «золо-
то»?
ТАТЬЯНА ЕРОХИНА: Если честно, я еще 
не осознала. Счастье переполня-
ет, но осознание придет попозже 
немного.

Если бы кто-то пе-
ред началом 
Олимпиады 
вам сказал, 
что пройде-
те турнир 
без пораже-
ний, повери-
ли бы?  

ТАТЬЯНА ЕРОХИНА: Честно? Нет, ко-
нечно. Не верилось.

Самый сложный момент?
ТАТЬЯНА ЕРОХИНА: Когда Аня Седой-
кина получила травму, а я прие-
хала запасным, и надо было сра-
зу вливаться в игру.

А полуфинал с Норвегией какие 
эмоции оставил?
ТАТЬЯНА ЕРОХИНА: Мы были счастли-
вы. Плакали и даже сами не вери-
ли, что сделали это. Но все полу-
чилось у нас.

Трудно было после такого на-
строиться на финал?
ТАТЬЯНА ЕРОХИНА: Было сложно, но 
мы решили, что остался один ша-
жок. И мы должны были это прео-
долеть, выиграть финальный 
матч и получить свои заслужен-
ные золотые медали. И сегодня у 
нас была уверенность в том, что 
мы должны дожать и выиграть.

Какова роль Евгения Трефилова 
в этой победе?

ТАТЬЯНА ЕРОХИНА: Огромная. Если 
бы не он, нас бы здесь не было.

Еще одна героиня решающих 
матчей Екатерина Ильина. Кото-
рой, конечно же, пришлось рас-
сказывать о победном броске в 
ворота норвежской сборной.

После тяжелейшего полуфинала 
с Норвегией не тяжело было на-
строиться на игру с Францией?
ЕКАТЕРИНА ИЛЬИНА: Это же был фи-
нал, мы знали, что не имеем пра-
ва его проиграть. Настраива-
лись, готовились, очень серьезно 
разбирали соперника, волнова-
лись. Знаете, француженки ведь 
обрадовались, что вышли в фи-
нале на нас, а не на норвежек. 
Нам Евгений Васильевич сказал 
об этом, и нас это еще больше ра-
зозлило.

Сложно выходить к семиметро-
вой отметке, когда от твоего бро-
ска зависит судьба команды?
ЕКАТЕРИНА ИЛЬИНА: Да, это был очень 
волнительный момент. Но я ста-
ралась не подпускать страх, не 
бояться. И не думала об этом.

Какова была очередность испол-
нения семиметровых бросков? 
До вас ведь трое промахнулись...
ЕКАТЕРИНА ИЛЬИНА: Да, просто уже 
сказали: «Кто пойдет?» И все заго-
ворили: «Катя, иди». И Евгений 
Васильевич сказал: «Ну что, Ка-
тюха, давай». Ну, я и пошла.

ТРИУМФ У Ищенко и Ромашиной 
уже десять главных титулов 
на двоих

«Пятерки» 
за синхронность

Анна Козина,
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

ВПЕРВЫЕ в истории россий-
ской сборной флаг на церемонии 
закрытия Игр несли сразу два 
спортсмена. Капитаны команд 
единогласно выбрали знаменос-
цами синхронисток Наталью 
Ищенко и Светлану Ромашину, 
которые завоевали в Рио по два 
«золота» — в дуэте и группе — и 
стали пятикратными олимпий-
скими чемпионками.

К успехам наших синхрони-
сток все давно привыкли. На 
Олимпийских играх россиянки не 
проигрывают уже 16 лет. Соотече-
ственниками это воспринимается 
как должное, как правило, без ма-
лейших исключений. Иностранцы 
— как раздражающий фактор. От-
сюда и перманентные разговоры о 
том, что нечего синхронному пла-
ванию делать в олимпийской про-
грамме. Разве что в варианте сме-
шанных дуэтов. А то за перипетия-
ми борьбы следить неинтересно. 
Причем для некоторых это и не 
борьба вовсе, когда в бассейне 
видны не руки пловцов на 50-ме-
тровке кролем, перемалывающие 
воду, как мельница, а красивые 
женские ноги с натянутыми но-
сочками, изящно выделывающие 
разнообразные па.

 Синхронное плавание, как и 
художественная гимнастика, и 
фигурное катание, — это не гора 
мышц, не смертельная схватка, не 
преодоление барьеров, а краси-
вая картинка, мини-спектакль на 
воде, на ковре, на льду. К слову, 
«Лебединое озеро» образца 2012 
года в сольном исполнении Ищен-

ко было бесподобно. И лишь пото-
му, что за улыбками наших спор-
тсменок, за их легкими движени-
ями не видно той тяжелой рабо-
ты, которую они выполняют изо 
дня в день, тех травм, которые они 
получают иногда прямо на старте, 
не нужно недооценивать ни их са-
мих, ни их медали. Нужно смо-
треть и наслаждаться.

 Судьи в Рио уже дрогнули. При 
современной системе судейства, 
когда оценки ставят не только за 
технику и артистичность, а от-
дельно оценивают синхронность, 
восприятие с музыкой и прочие 
субъективные критерии, в произ-
вольном дуэте Наталья Ищенко и 
Светлана Ромашина получили две 
десятки. В группе — целых три. За 
групповое выступление россиян-
ки получили 99 баллов — абсолют-
ный максимум, который возмо-
жен на данный момент. Но и про-
грамма эта особенная — «Моль-
ба». Музыка, образ, исполнение — 
пробирает до глубины души. Де-
ло-то, как мы помним, не только в 
ногах, руках, повороте головы 
или задержке дыхания.

 Став пятикратными олимпий-
скими чемпионками, Ищенко и 
Ромашина повторили достиже-
ние Анастасии Давыдовой, кото-

рая завершила свою карьеру по-
сле Олимпиады в Лондоне. Но Да-
выдова всегда говорила, что будет 
рада, если девочки догонят ее по 
количеству олимпийских побед. А 
вот смогут ли превзойти — это во-
прос. Пока никто из синхрони-
сток не объявлял о завершении 
карьеры. И на примере Наташи 
Ищенко мы знаем, что даже де-
кретный отпуск никак не сказал-
ся на ее мастерстве.

 — «Мольба» — одна из лучших 
программ, которые когда-либо 
были в синхронном плавании. Ве-
селый образ донести до зрителя 
легче, чем сложный и драматич-
ный, чтобы всех проняло. Я счи-
таю, у нас получилось. Сейчас на-
конец можно расслабиться и на-
сладиться моментом. После со-
ревнований дуэтов мы себя сдер-
живали, чтобы не расплескать 
эмоции перед выступлениями в 
групповых состязаниях, — расска-
зала Ищенко. — Мы ставили зада-
чу заполнить золотыми медалями 
все пять олимпийских колец, и 
сделали это. Теперь будем ставить 
новые цели. Но сначала надо от-
дохнуть. И только потом я буду 
принимать решение о продолже-
нии карьеры. Но в любом случае я 
считаю, что есть примы, которые 
могут нас заменить.

 Главный тренер сборной Рос-
сии Татьяна Покровская и тренер 
дуэта Татьяна Данченко, которые 
столько времени нервничали и 
руководили на бортике, по тради-
ции тоже нырнули в олимпий-
ский бассейн. Несмотря ни на что, 
он оказался для нас счастливым. 
Еще по одной традиции синхро-
нисток, которые не знают преде-
лов совершенства, Татьяна Пок-

ровская, похвалив всех спортсме-
нок, как бы невзначай отметила, 
что все-таки одна сложная под-
держка получилась не на «пятер-
ку», а на «четверку». Это значит, 
что после отдыха спортсменки и 
тренеры вернутся в бассейн. И из 
какого-то неиссякаемого источ-
ника они будут черпать силы для 
10-часовых тренировок и вдохно-
вение для создания новых выиг-
рышных во всех отношениях про-
грамм.

Наталья Ищенко и Светлана 
Ромашина добились идеального 
взаимопонимания в воде.

ЛИДЕРЫ МЕДАЛЬНОГО ЗАЧЕТА

№ Страна З С Б В
1 США 44 37 38 119
2 Великобритания 27 22 17 66

3 Китай 26 18 26 70

4 Россия 19 18 19 56

5 Германия 17 10 15 42

6 Япония 12 8 21 41

7 Франция 9 17 14 40

8 Южная Корея 9 3 9 21

9 Италия 8 12 8 28

10 Австралия 8 11 10 29

11 Голландия 8 7 4 19

12 Венгрия 8 3 4 15

13 Бразилия 7 6 6 19

14 Испания 7 4 6 17

15 Кения 6 6 1 13

Примечание: 
З — «золото», С — «серебро», Б — «бронза», В — всего медалей. 
На момент подписания номера было разыграно 
299 полных комплектов наград из 306.

Акцент

 Самым драматичным на тур-
нире получился наш полуфи-
нал с Норвегией, где Россия  
добыла победу в овертайме

Последнюю 

российскую медаль 

на летней Олимпиаде-2016 

в бразильском

Рио-де-Жанейро получил 

боксер Миша Алоян, 

выступавший в весовой 

категории до 52 кг. Вчера 

в финальном поединке он 

сражался с представителем 

Узбекистана 

Шахобидином Зоировым.

Наши гандболистки в Рио сумели 
укротить мяч, хотя до этого росси-
янки долго ничего не выигрывали.

ЦИФРА

99
БАЛЛОВ
получили российские синхро-
нистки за произвольную програм-
му в финале соревнований групп. 
Для нынешней системы судейства 
это абсолютный рекорд.

ЦИФРА

8
МАТЧЕЙ
подряд выиграла на Олимпиаде 
в Рио наша гандбольная сборная, 
чтобы получить золотые медали

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/art/1297489
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Главный тренер сборной 
Евгений Трефилов знает, 

когда именно нужно
прикрикнуть на своих 

игроков. 

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Президент России Владимир Пу-
тин поздравил наших спортсме-
нок, получивших «золото» на 
Олимпиаде в Рио. «В напряжен-
ном финале вы выдержали насто-
ящую битву характеров и доказа-
ли, что являетесь единой, спло-
ченной командой победителей. 
Молодцы!» — подчеркнул прези-
дент. Особые слова благодарно-
сти глава государства выразил 
тренерам, специалистам, «чья 
профессиональная работа стала 
важнейшим слагаемым этого 
успеха».
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Е
ще до официального 
окончания индивиду-
ального многоборья в 
олимпийском турнире 
по художественной 

гимнастике стало понятно, что 
Маргарита Мамун, которая вы-
ступала со всеми предметами 
первой из десяти участниц фина-
ла, выиграла золотую медаль.

Это было ясно всем, кроме са-
мой спортсменки, которая пол-
ностью сконцентрировалась на 
соревнованиях и своем высту-
плении, и ее личного тренера 
Амины Зариповой, специально 
попросившей держать ее в неве-
дении относительно промежу-
точных итогов. Человек она эмо-
циональный, а потому не хотела 
нервничать и тем более волно-
вать гимнастку.

О том, что подруга по команде, 
трехкратная абсолютная чемпи-
онка мира Яна Кудрявцева урони-
ла булаву в концовке своей про-
граммы, Мамун узнала только по-
сле завершения соревнований. 
Маргарита же безошибочно вы-
полнила упражнения с обручем, 
мячом, булавами и лентой и на-
брала победные 76,483 балла. Яна 
Кудрявцева получила «серебро» 
(75,608). «Бронза» досталась 
украинке Анне Ризатдиновой 
(73,583).

Самый счастливый день
Тренер Маргариты Амина За-

рипова — многократная чемпи-
онка мира, но на Олимпиа-
де-1996 в Атланте она осталась 
без медали. У Зариповой с теми 
Играми связаны не самые прият-
ные воспоминания. Но после це-
ремонии награждения на шее у 
нее висела золотая награда уче-
ницы. Их общая мечта сбылась.  

— Перед стартом я рассказала 
Рите, что ровно 20 лет назад в Ат-
ланте я выходила открывать 
многоборье, как и она будет от-
крывать соревнования в Рио. Я 
сказала ей, что она должна сде-
лать все, что в ее силах, чтобы ей 
не было больно за этот день, — 
призналась Зарипова журнали-
стам. — Я помню тот день до сих 
пор, и воспоминания эти не сов-
сем хорошие. Поэтому я попро-
сила Риту выступить так, чтобы 
она просыпалась и думала о дне 
финала как об одном из самых 
счастливых в своей жизни.

Совпадение, стечение обстоя-
тельств — кто знает, но в квалифи-
кации многоборья Мамун также 
ошиблась в упражнении с була-
вами. Ошибки буквально запада-
ют впечатлительной Рите в па-
мять. Но этот недобрый знак по-
старались замаскировать: в фи-
нале гимнастка поменяла ку-
пальник и ленту на булавах, что-
бы начать турнир с чистого листа 
и выполнить программу чисто. О 
«золоте» тогда даже не думали.  

— Рита и Яна очень разные. Рита 
такая мягкая, душевная. Яна, как 
истинный спортсмен, не обраща-
ет внимания на плохие приметы 

или суеверия. Яна боец и 
спортсмен с большой 

буквы. С огром-
ным уважением 

и любовью 
отношусь 

к ней и ее тренеру Елене Карпу-
шенко, — отметила Амина Зарипо-
ва. — Честно, не верила в эту золо-
тую медаль, мы всегда Яне чуть-
чуть проигрывали.

Без зависти и злости
Маргарита, общаясь с журна-

листами, с трудом подбирала 
слова, чтобы описать свое состо-
яние. Но глаза Риты, как и хотела 
Амина Зарипова, светились от 
счастья. Даже на каверзные во-
просы про то, как чемпионкой 
стала второй номер команды, 
отвечала с улыбкой.

— Все это время я стара-
лась не думать о том, что я на 
втором месте. Просто выхо-
дила на ковер, работала и 
старалась выполнять свой 
максимум. А на последнем 
сборе перед Играми меня 
очень подбадривали трене-
ры. Говорили мне, что не 
нужно сомневаться, нужно 
верить в себя, потому что я 
готова на сто процентов.

Кроме того, на дружеских 
отношениях с Яной Куд-
рявцевой эта рокиров-

ка в условиях чест-

ной конкуренции никак не по-
влияет.

— У нас такой вид спорта. Ты вы-
шел, сделал упражнение и если 
ошибся, то можешь винить только 
себя. На ковре мы боремся только 
сами с собой, — сказала Рита. — 
Главное, чтобы в итоге у России 
было «золото» и «серебро». Нас 
так воспитали тренеры. Мы стара-
емся держать планку. Зависти и 

злости нет никакой. Наоборот, мы 
всегда поддерживаем друг друга. 
Мы вместе тренируемся в Ново-
горске, вместе ездим на соревно-
вания. Мы родные люди. Поэтому 
наши поздравления, объятия, сле-
зы, все идет от чистого сердца.

Слезы радости
У Яны Кудрявцевой действи-

тельно были слезы радости от того, 
что все закончилось. Но были и 
слезы от обиды, когда спортсмен-
ка ждала оценки после булав. В ху-
дожественной гимнастике цена 
ошибки очень высока. После обру-
ча и мяча Кудрявцева шла первой, 
но одна потеря предмета сразу по-
ставила крест на всех чемпион-
ских амбициях. Зрители ахнули, 
Кудрявцева зажмурилась бук-
вально на секунду. Она набрала 
только пятую сумму баллов. Но в 
ленте вышла и снова показала без-
упречное выступление. В 15 лет 
Кудрявцева стала самой юной аб-
солютной чемпионкой мира и еще 
два года успешно защищала этот 
титул. Что ж, на Олимпиаде ей 
придется взять вторую попытку. 
Сейчас ей только 19, и в Токио у 
нее снова появится шанс выиграть 
олимпийское «золото».

— Я очень рада «серебру», оно 
для меня как «золото». А пла-

чу, потому что рада, что все 
позади. Конечно, есть не-

большое разочарование, 
потому что ожидали 

другого результата. 
Но будем довольст-
воваться тем, что 
есть. Ведь в моей 
жизни могло и не 
быть Олимпиады, 
учитывая послед-

ний тяжелый год, 
травму и операцию 

на ноге после чемпио-
ната мира-2015, — от-

метила Кудрявцева. — 
Правда, сразу после бу-

лав успела поплакать и от 
расстройства. Начала по-

казывать характер, мол, не 
пойду больше выступать. Но 

тренер смогла меня успокоить, 
привести в чувство. Она сказала, 
что за золотую медаль мы уже не 

боремся, что нужно отпу-
стить ситуацию, улыб-

нуться и высту-
пить в свое удо-

вольствие.

ГРУППОВЫЕ УПРАЖНЕНИЯ
Россиянки Вера Бирюкова, Анастасия Близнюк, Анастасия Максимова, 
Анастасия Татарева и Мария Толкачева (старший тренер Татьяна 
Сергаева) под занавес олимпийских соревнований по художественной 
гимнастике одержали непростую победу в групповых упражнениях. И 
пусть в квалификации девушки показали только второй результат, 
совсем немного уступив испанкам, в финальной стадии они все-таки 
сумели опередить своих главных соперниц — 36,233 балла против 
35,766. «Бронза» у девушек из Болгарии. Указанные результаты есть 
сумма двух командных упражнений: выполненных программ с пятью 
лентами и с шестью булавами и двумя обручами.

Подготовил Илья Трисвятский

ПЕРСОНА Елена Исинбаева 
объявила о завершении 
карьеры спортсменки
и рассказала о своих
дальнейших планах

Попрощались 
с королевой

Анна Козина, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

ДВУКРАТНАЯ олимпийская 
чемпионка, семикратная чемпи-
онка мира, многократная рекор-
дсменка планеты по прыжкам с 
шестом Елена Исинбаева объя-
вила о завершении спортивной 
карьеры.

Это произошло во время 
Олимпиады в бразильском Рио-
де-Жанейро, только не на стади-
оне при полных трибунах, а в 
зале для пресс-конференций. Но 
и среди журналистов, которые 
собрались в самом большом 
зале олимпийского пресс-цен-
тра, нашлись истинные поклон-
ники нашей титулованной лег-
коатлетки. Так, например, ре-

портер из Чили напомнил Елене 
об одной из ее первых крупных 
побед — на юниорском первен-
стве мира, которое проходило в 
его родной стране. И еще боль-
ше растрогал спортсменку, по-
дарив ей букет цветов.

Впрочем, надежды, что ее 
снова можно будет увидеть в 
секторе, Исинбаева не оставила: 
«Даже если бы я и смогла высту-
пить в олимпийском Токио 
2020, то тогда бы я была на че-
тыре года старше. Для женских 
прыжков с шестом это был бы 
слишком большой возраст. Уже 
сейчас многие спортсменки, вы-
ступающие в секторе, моложе 
меня на десять лет и больше».

Исинбаева вернулась к тре-
нировкам после рождения доче-
ри Евы ради участия в своей пя-
той Олимпиаде. Обрывать 
олимпийскую историю «брон-
зой» Лондона Лена не собира-
лась. Хотела завершить карьеру 
по-королевски — выиграть еще 
одно «золото». И это было ей по 
силам. Уже после отстранения 
всей нашей легкоатлетической 
сборной, за исключением пры-
гуньи в длину Дарьи Клишиной, 
Исинбаева приняла участие в 
чемпионате России в Чебокса-
рах, где преодолела планку на 
высоте 4 метра 90 сантиметров, 
показав лучший результат сезо-
на в мире. Гречанка Екатерини 
Стефаниди победила в Рио с ре-
зультатом 4.85.

Тот старт в Чебоксарах стал 
последним в карьере нашей 
чемпионки. В день пресс-кон-
ференции, за несколько минут 
до встречи с представителями 
СМИ,  на странице в социаль-
ной сети она выложила видео 
своего прыжка в тренировоч-
ном зале в Волгограде перед от-
летом в Бразилию, сопроводив 
его подписью: «Этот прыжок 

завершает мою карьеру спор-
тсмена — и открывает новый 
этап в моей жизни. Я не сдаюсь. 
Я иду дальше».

Первая победа уже одержа-
на. Исинбаеву выбрали в ко-
миссию спортсменов Междуна-
родного олимпийского комите-
та (МОК). И Елена четко знает, в 
чем будет заключаться ее мис-
сия на этой должности, кото-
рую она будет занимать бли-
жайшие восемь лет.

— Рада, что глава МОК Томас 
Бах оказался сильным челове-
ком и допустил сборную России 
на Игры-2016. Мы тренируемся 
каждый день, чтобы достичь од-
ной цели — выиграть Олимпиа-
ду. Честные атлеты не должны 
страдать из-за других, нести не-
заслуженное наказание. Но так 
произошло в нашем виде спорта 
— легкой атлетике, — отметила 
Исинбаева. — Как член комис-
сии спортсменов МОК я буду 
защищать интересы честных ат-
летов. Ведь очень легко опоро-
чить человека. Если говорить о 
так называемом докладе Ма-
кларена, то там нет фактов, до-
казательств, только предполо-
жения. Основываясь лишь на 
этом документе, отстранять ат-
летов от участия в Олимпиаде 
несправедливо. Сейчас я могу 
сказать, что прощаю главу Ме-
ждународной ассоциации лег-
коатлетических федераций 
(ИААФ) господина Коэ, прощаю 
членов исполкома МОК. Пусть 
это решение будет на их совес-
ти. Но уже через четыре года в 
Токио пройдут следующие лет-
ние Игры. Нельзя допустить, 
чтобы из-за допинга и эта 
Олимпиада стала инструмен-
том в скрытой войне.

Исинбаева еще раз подтвер-
дила, что рассматривает воз-
можность возглавить Всерос-
сийскую федерацию легкой ат-
летики (ВФЛА) и сделает все, 
чтобы наши спортсмены снова 
могли участвовать во всех со-
ревнованиях одной командой.

— Предложение возглавить 
Всероссийскую федерацию лег-
кой атлетики мне уже поступа-
ло, это замечательно и в то же 
время очень серьезно. После 
Олимпиады я собираюсь встре-
титься с нынешним руководи-
телем ВФЛА Дмитрием Шляхти-
ным, мы обсудим мои перспек-
тивы. Предложение быть руко-
водителем ВФЛА для меня 
очень интересно. Мне кажется, 
что я смогла бы вернуть нашу 
федерацию в ряды ИААФ, до-
биться снятия дисквалифика-
ции наших спортсменов на 
участие в международных тур-
нирах.

ГЕРОЙ ДНЯ Абдулрашид Садулаев стал самым юным олимпийским чемпионом 
в истории российской борьбы

На маршрутке к пьедесталу
Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

Б
орец вольного стиля Абдул-
рашид Садулаев завоевал 
«золото» в весовой катего-

рии до 86 кг на Олимпийских иг-
рах в Рио-де-Жанейро. В финале 
он одолел нашего бывшего сооте-
чественника Зелимхана Картое-
ва, выступающего за Турцию под 
именем Селим Ясар, — 5:0.

В финальных схватках ждали 
двух россиян. Однако двукрат-
ный чемпион мира Билял Махов 
неожиданно проиграл в первой 
же квалификационной схватке в 
весе до 125 кг.

А вот имя Абдулрашида Саду-
лаева до сих пор было не таким 
известным. Парень начал сорев-
новаться со взрослыми всего три 
года назад, когда ему едва испол-
нилось 18. Но успехи борца за 
этот срок впечатляют. Два титула 
чемпиона мира, ни одной проиг-
ранной схватки. Садулаева окре-
стили «русским танком». Еще 
один штрих: Абдулрашид стал са-
мым молодым олимпийским чем-
пионом среди отечественных 
борцов. На момент триумфа ему 
было 20 лет и 104 дня. Ранее это 
достижение принадлежало Мав-
лету Батирову, выигравшему «зо-
лото» в Афинах-2004 в возрасте 
20 лет и 255 дней.

Уже сейчас главный тренер 
сборной Дзамболат Тедеев при-
знает: в будущем Абдулрашид 
способен превзойти многих ле-

гендарных российских борцов 
прошлого: «Я могу сказать, что у 
нас было очень много достойных 
спортсменов. Многие из них 
прошли через мои руки. И Сайти-
ев, и Гацалов, и другие. Каждый 
из них по-своему индивидуален. 
Время покажет, но я думаю, что 
Садулаев может превзойти всех 
наших чемпионов, в том числе и 
трехкратных».

Чтобы не сбавлять набранный 
темп, у Абдулрашида есть все 
предпосылки. Дисциплиниро-
ванностью будущий олимпий-
ский чемпион отличался с самого 
детства. В борьбу Абдулрашид 
пришел вслед за старшим бра-

том. На бесконечные тренировки 
и спарринги Садулаеву приходи-
лось ездить на обычной мар-
шрутке. Свою первую победу он 
одержал в 13 лет, выиграв пер-
венство школ.

После финала борца попроси-
ли сравнить чемпионаты мира, 
где он побеждал дважды, с Игра-
ми. «На самом деле чемпионаты 
мира по составу серьезней. Но на 
Олимпиадах многие фавориты 
ломаются психологически», — 
поведал россиянин. Садулаеву 
это не грозит. В Рио по пути к фи-
налу Абдулрашид прошелся по 
соперникам танком, как и обязы-
вает его прозвище. Один балл 
смог у него выцарапать лишь 
ныне выступающий за Азербайд-
жан Шариф Шарифов. А ведь ког-
да-то борцы были соотечествен-
никами. Более того, оба родом из 
одного района.

«Это вдвойне сложнее. Тем бо-
лее в полуфинале был не пацан с 
улицы, а олимпийский чемпион 
Шариф Шарифов. Он из моего 
района, мы каждую точку друг 
друга знаем. Да и в финале я 
встречался с Селимом. С каждым 
разом против него все слож-
нее», — признался Абдулрашид.

СОВРЕМЕННОЕ 
ПЯТИБОРЬЕ 

Лесун победил 
с олимпийским 
рекордом

УДЕРЖАЛСЯ 
НА КОНЕ

Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

НАШ ПЯТИБОРЕЦ Александр 
Лесун завоевал золотую медаль 
Игр-2016. Российский спор-
тсмен набрал 1479 баллов. Это 
новый олимпийский рекорд.

«Очень доволен, что не стал 
чемпионом мира», — искренне 
улыбался журналистам Лесун, 
когда в мае занял второе место 
на домашнем чемпионате мира в 
Москве. А потом пояснил: «Пе-
ред Олимпиадой титул ничего 
хорошего не сулит».

Александр знал, что говорил. 
Четыре года назад на лондонские 
Игры именно россиянин прие-
хал в ранге действующего чем-
пиона мира. Чем это закончи-
лось, сам спортсмен вспоминать 
не любит. Будучи третьим перед 
заключительным видом про-
граммы, Лесун умудрился 
остаться без медали.

«Тогда вообще был психоз. 
Почти ничего не отложилось, 
надо все пересматривать. 
«Коня», например, совершенно 
не помню, было очень тяжело 
психологически». Зато Рио Ле-
сун наверняка запомнит хорошо.

«Сейчас все намного спокой-
нее было. Вышел и чувствовал, 
что всех порву. Чувствовал себя 
здесь хозяином. Просто пони-
мал, что нужно сделать свою ра-
боту», — рассказал пятиборец 
после финиша.

Его слова тем удивительней, 
что соревнования складывались 
для Лесуна отнюдь не гладко. Да, 
фехтование Александр, метив-
ший в свое время даже в сбор-
ную Белоруссии по этому виду 
спорта, прошел безупречно. 28 
побед при семи поражениях — 
это новый олимпийский рекорд. 
Затем было плавание с 22-м ре-
зультатом, которое, впрочем, не 
сильно повлияло на лидирую-
щие позиции россиянина.

А дальше перспективы Лесу-
на оказались на волоске. Конкур 
всегда считался самым непред-
сказуемым видом программы. 
Ты можешь быть в отличной фор-
ме, но если не повезет с лоша-
дью, пиши пропало. Лошадь Рим-
ма, на которой предстояло ска-
кать россиянину, кажется, не пы-
талась наладить контакт со всад-
никами. Чеха, выступавшего на 
ней перед Лесуном, она сброси-
ла. К счастью, у россиянина была 
опция замены животного.

«Лошадь проверили, у нее 
сердце не восстанавливалось, и 
температура была.  Ветеринар 
поменял ее на лошадь, которая 
тоже встает», — приоткрыл вну-
треннюю кухню наш спортсмен. 
В итоге после «коня» от внуши-
тельного преимущества Алек-
сандра почти ничего не осталось. 
Но потом был комбайн — бег со 
стрельбой, где Лесун уже чувст-
вовал себя «хозяином». Послед-
нее реальное испытание было на 
стрельбище. «Увидел золотую 
медальку и допустил два прома-
ха. Пришлось эти мысли от себя 
гнать», — иронично покритико-
вал себя пятиборец. Правда, от-
рыв его был уже таков, что даже 
эта секундная слабость не поме-
шала россиянину финиширо-
вать первым.

В этот вечер на тренерском 
мостике находился наставник  
сборной России Андрей Моисе-
ев. В Лондоне они с Лесуном кон-
курировали, и Моисеев уже тог-
да, будучи многоопытным пяти-
борцем, стал только седьмым. В 
Рио специалист не скупился на 
похвалы подопечному. 

«Что наработали, то и имеем. 
Александр сегодня показал себя 
лучшим пятиборцем мира. Он 
доказал это, все было здорово, 
только конь оказался немного 
нервным. Саша мог увеличить 
свое преимущество, но сейчас он 
олимпийский чемпион, и это са-
мое важное и для Александра, и 
для федерации, и для развития 
современного пятиборья в Рос-
сии. Грандиозное выступление!»

Художественная гимнастика В личном турнире Маргарита Мамун 
 выиграла «золото», у Яны Кудрявцевой «серебро»

Прекрасна, как цветок

В финальной схватке Абдулрашид Садулаев (слева) поборол Селима Ясара из Турции. Счет по баллам — 5:0.

Акцент

 Из четырех предметов 
у российских «художниц» 
в Рио небольшие проблемы 
возникли только с булавами

В последнем виде пятиборья 
(бег со стрельбой) Александр 
Лесун лидировал всю дистанцию.

Акцент

 У борцов в Рио опробовали 
ноу-хау: тренер, оспариваю-
щий решение судьи, бросал 
на ковер игрушку — 
талисман Игр Винисиуса

КОММЕНТАРИЙ ИЗ СЕКТОРА

Греческая прыгунья с шестом Екатерини Стефаниди, которая выиграла «золо-

то» Олимпиады с не самым впечатляющим результатом  5 м 85 см , не стала оби-

жаться на слова Лены о том, что любая чемпионка в отсутствие в секторе Исин-

баевой все равно будет второй.

— Я не чувствую, что моя золотая медаль какая-то неполноценная, — сказала Сте-

фаниди журналистам. — Я очень сочувствую Исинбаевой, а также другим прыгу-

ньям с шестом из России. Все мы сегодня хотели бы иметь шанс посоревновать-

ся с Еленой. Но случилось так, как случилось. Кто-то не участвовал в Играх из-за 

травм, кто-то из-за каких-то прочих неудач. Мы ничего не можем изменить. На-

шей вины в этом нет. Может, слова Исинбаевой прозвучали немного неуважи-

тельно, но они были сказаны сгоряча. Она была очень расстроена. Отсутствие 

Лены действительно всех огорчило, но мы не имеем ничего общего с этим реше-

нием.

ЦИФРА

28
РЕКОРДОВ
мира в прыжках с шестом за свою 
карьеру установила Елена Исин-
баева.

Елена Исинбаева: 
Мне уже поступило 
предложение 
 возглавить 
Всероссийскую 
федерацию легкой 
атлетики

Теперь Елена Исинбаева будет работать в комиссии спортсменов МОК.
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Маргарита 
Мамун умыш-
ленно не сле-
дила за высту-
плениями кон-
куренток.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Еще одним российским чемпионом Игр Олимпиады-2016 по вольной 
борьбе вчера вечером по московскому времени стал выступающий в ве-
совой категории до 65 кг Сослан Рамонов. В финальной схватке с пред-
ставителем Азербайджана Тогрулом Аскеровым преимущество нашего 
спортсмена оказалось безоговорочным. Счет решающего поединка по 
баллам — 11:0 в пользу Рамонова. Заметим, что на пути к финалу он 
одолел Хайслана Гарсию (Канада), Алехандро Вальдеса (Куба), Мандах-
нарана Ганзорига (Монголия) и Ихтиера Наврузова (Узбекистан). 

Подготовил Илья Трисвятский
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АКЦЕНТ Глава комиссии ВАДА 
отказался предъявить 
доказательства вины 
российских спортсменов

Пустышка 
от Макларена

Данила Жиляев, 
Павел Петровский

ОТКРОВЕННО говоря, другого 
мы и не ждали. Накануне глава 
независимой комиссии Всемир-
ного антидопингового агентства 
(ВАДА) Ричард Макларен, кото-
рый в своем докладе рассказы-
вал о системе допинга в России, 
отказался предъявить конкрет-
ные доказательства. 

Об этом журналистам на спе-
циальной пресс-конференции 
сообщил президент Междуна-
родного олимпийского комитета 
(МОК) Томас Бах.

Стоит напомнить, что госпо-
дин Макларен выступил с докла-
дом, в котором на основании по-
казаний дискредитировавшего 
себя экс-главы московской анти-
допинговой лаборатории Григо-
рия Родченкова говорится о су-
ществовавшей в России системе 
фальсификации допинг-проб. 
Этот скандальный доклад едва 
не стал причиной отстранения 
всей нашей сборной от Олимпи-
ады-2016 в Рио-де-Жанейро.

Также не будем забывать, что 
время от времени упоминается 
так называемый «список Макла-
рена» — якобы дополнительная 
информация к докладу, которая 
до сих пор не была представлена 
широкой общественности. И в 
этом списке с каждым разом по-
являются все новые имена рос-
сийских спортсменов. Также из-
за этого списка россияне риску-
ют не попасть на Паралимпиаду. 
При этом никаких конкретных 
доказательств вины атлетов как 
не было, так и нет!

Доклад Макларена послужил 
поводом для Международной 
ассоциации легкоатлетических 
федераций (ИААФ) отстранить 
наших спортсменов от Игр. 
МОК запросил у Макларена 
конкретные доказательства 
вины россиян, прежде чем пере-
дать информацию в ИААФ.  Но, 
по словам президента МОК,  Ма-

кларен отказался предостав-
лять информацию, так как она, 
по его мнению, не является 
«срочной и жизнено важной». 
Возникает вопрос, есть ли ему 
вообще что предоставить? За 
все время своего «расследова-
ния» Макларен так и не удосу-
жился пообщаться с российской 
стороной, мотивировав это тем, 
что она «отказывается от со-
трудничества». Странно, как 
можно отказаться от того, чего 
даже не предлагают.

ПАМЯТЬ Ушла первая наша
олимпийская чемпионка 
Нина Ромашкова-Пономарева

Честь остаться 
первой

Николай Долгополов

НИНА РОМАШКОВА, впослед-
ствии Пономарева, завоевала 
первое для страны «золото» на 
Олимпиаде 1952 года в Хельсин-
ки. До чего же широка страна 
моя родная. Нина родилась в по-
селке Смычка Свердловской об-
ласти. Отчество ее необычно: от-
ца-маляра звали Аполлоном. И в 
с спорт Нина Аполлоновна при-
шла так, как сейчас уже не при-

ходят. В продовольственный ма-
газин, где она работала, напра-
вили разнарядку: выставить бе-
гуна/бегунью для участия в ком-
сомольском кроссе Промкоопе-
рации. И 19-летняя продавщица 
Ромашкова заняла третье место. 
Теперь в таком возрасте многие 
уже бросают спорт, а Нина толь-
ко начала. Но как! Предпочла 
бегу диск и ядро. Через три с не-
большим года юная метательни-
ца диска попала в сборную 
СССР, где считалась твердым ду-
блером гремевшей в ту пору 

Нины Думбадзе. Но в Хельсинки 
победила именно Ромашкова, 
обошедшая и Думбадзе, и Елиза-
вету Багрянцеву. Пьедестал был 
наш. И весь мир понял, что со-
ветские обосновались в легкой 
атлетике всерьез, а золотая ме-
даль относительно невысокой — 
всего 1 м 73 см — метательницы — 
первая в истории СССР. Это ее 
снаряд — диск — пробил стену, ко-
торую сегодня мы с большим ли, 
с меньшим успехом, всегда прео-
долеваем, завоевывая энное ко-
личество золота на всех Играх. 

А Ромашкова-Пономарева 
проявила характер. На Иг-
рах-1956 в Мельбурне у нее 
«бронза». Зато через четыре года 
в Риме Нина Аполлоновна, в ко-
торую не слишком верили, снова 
выиграла «золото».

Относительно недавно на 
кремлевском балу олимпийцев 
Нина Аполлоновна обратилась с 
целой речью к юному поколе-
нию. Некороткое ее выступле-
ние слушали внимательнейше. 
Это была даже не речь, а завет 
пришедшим и еще только иду-
щим на смену. Пономарева гово-
рила о главном, что всегда отли-
чало наших, — о характере, воле, 
вере в себя и в Родину. Ее и саму 
за границей прозвали Железной, 
что никак не соответствовало 
облику. А вот боролась она всег-
да до последнего. Из спорта ушла 
лишь в 1966-м, став тренером.

В дни Олимпиады Нина Апол-
лоновна покинула нас в свои 87 
лет. Но оставаться нашей первой 
ей суждено навсегда.

ФУТБОЛ Бразильцы впервые в истории завоевали «золото» на Играх

Неймар снял проклятие
Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

М
ужская сборная Бразилии 
по футболу впервые в 
истории завоевала олим-

пийские золотые медали. Основ-
ное время финала, в котором хозя-
ева Игр-2016 встречались с Герма-
нией, закончилось вничью — 1:1, а 
в послематчевой серии пенальти 
удачливей были бразильцы — 5:4.

Начиная с 1952 года, в котором 
Бразилия впервые приняла учас-
тие в олимпийском футбольном 
турнире, наследников Пеле слов-
но преследовал злой рок. Бразиль-
цы пять раз выигрывали чемпио-
нат мира, восемь — Кубок Амери-
ки, а вот золотые медали Олимпи-
ады оставались для них непоко-
ренной вершиной. На родной зем-
ле путь до решающего матча подо-
печные Микале Рожериу прошли 
без особых проблем. А вот в фина-
ле их ждала «двойная нагрузка». 

Напомним, два года назад в 1/2 
финала чемпионата мира именно 
немцы унизили «пентакампео-
нов», разгромив их со счетом 7:1. 
Так что вся Бразилия предвкуша-
ла на легендарной «Маракане» не 
только историческое «золото», но 
и реванш за незабытый позор. По-
нятное дело, о полноценной мести 
речи не шло, ведь в Рио приехала 
совсем другая бундестим с пер-
спективными, но все же молоды-
ми игроками. На общем фоне вы-
делялся только Неймар, который 
вывел бразильцев с капитанской 
повязкой.

На 24-й минуте Неймар вывел 
Бразилию вперед, а на исходе часа 
Макс Майер восстановил равнове-
сие в счете — 1:1. «Пентакампео-
ны», как могли, старались не затя-
гивать дело до серии пенальти. Но 
в итоге ею все и завершилось.

Исполнять решающий удар 
бразильцев вызвался Неймар.И 
бразилец «написал» историю с 
«хеппи-эндом».

ВОДНОЕ ПОЛО

Наши девушки
вырвали
«бронзу»

ЧУДЕСА 
В БАССЕЙНЕ

Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

РОССИЙСКИЕ ватерполистки 
впервые за 16 лет выиграли ме-
дали Олимпийских игр. В матче 
за третье место подопечные 
Александра Гайдукова одолели 
команду Венгрии. Предыдущая 
награда, также бронзовая, была 
завоевана женской сборной по 
водному поло в Сиднее-2000.

Положа руку на сердце, из 
всех наших четырех сборных в 
командных видах спорта в ватер-
полисток верилось меньше все-
го. Восьмое место на чемпионате 
мира-2015, шестое — на европей-
ском первенстве-2016 — разве 
повод для оптимизма? На Игры-
2016 россиянкам пришлось про-
биваться через сито квалифика-
ционного турнира: задачу-мини-
мум девушки выполнили. Мно-
гие тогда морщились, мол, зачем 
они вообще едут в Рио?

«Задача у нас максимальная — 
медали», — две недели назад зая-
вил наставник сборной России 
Александр Гайдуков. Хорохорил-
ся? Те, кто так считал, теперь 
держат язык за зубами.

Хотя поначалу пессимистич-
ные прогнозы как будто под-
тверждались. На групповом эта-
пе подопечные Александра Гай-
дукова смогли одолеть только за-
ведомо слабых бразильянок, а 
вот командам Италии и Австра-
лии уступили без вариантов. 
Дальше были неожиданная побе-
да над испанками в четвертьфи-
нале, которым наши девчонки 
проиграли весной на аналогич-
ной стадии европейского чемпи-
оната, и поражение от италья-
нок.

Дотянуться до «бронзы» мож-
но было только  через действую-
щих чемпионок Европы, венге-
рок. Задача при нынешних рас-

кладах представлялась непо-
сильной. Но чудеса иногда случа-
ются. Хотя, какие чудеса. «У нас 
во все времена один козырь — 
русский характер», — постоянно 
повторял Гайдуков. Его-то сбор-
ная России венгерским ватерпо-
листкам и предъявила. По ходу 
основного времени матча, когда 
наши проигрывали в концовке 
9:11 и сравняли счет на послед-
ней секунде благодаря точному 
броску 21-летней Анастасии Си-
манович. И в серии пенальти, в 
которой нервы у россиянок ока-
зались крепче, — 7:6.

Похвалы в нашей команде дос-
тойны все девчонки, но Надежда 
Глызина заслуживает отдельных 
слов. В игре за «бронзу» она за-
бросила пять мячей, а в серии пе-
нальти на ее счету — решающее 
попадание. А ведь ее в Рио могло и 
не быть. Глызина много пропу-
стила из-за рождения ребенка, а 
потом совсем некстати последо-
вал развод. Но спортсменка вер-
нулась в бассейн и за год набрала 
достаточную форму, чтобы пре-
тендовать на место в националь-
ной команде. В квалификацион-
ном турнире она не участвовала, 
как и еще одна опытная ватерпо-
листка Екатерина Лисунова, но 
Гайдуков рискнул и взял в Рио 
обеих. Результат налицо.

Переоценить вклад в успех са-
мого 42-летнего Гайдукова не-
возможно. У руля российской 
сборной он недолго, меньше 
года, но за этот промежуток 
успел научить подопечных мно-
гим вещам. Например, умной, 
тактической игре. «Вы видите, 
что современное женское поло 
развивается в таком ключе, что 
все девушки — крупные, — гово-
рил специалист после победы 
над испанками. — Получается 
практически мужское водное 
поло. У наших девчонок более 
модельная внешность. Прихо-
дится думать головой, шевелить 
извилинами». Кстати, Гайдуков 
уже заявил, что готов продол-
жить работу со сборной. Сил у 
него предостаточно.

Ну а характеру российских 
ватерполисток учить не надо, он 
у них в крови.

Легкая атлетика Великий ямайский спринтер снова выиграл 
все свои олимпийские забеги

Девятый Болт 

Илья Зубко, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

В 
Рио-де-Жанейро Усейн 
Б о л т  и з  в е л и к о г о 
спринтера превратил-
ся в величайшего. Вы-
играв все три дистан-

ции, в которых он принимал 
участие, ямайский спринтер стал 
девятикратным олимпийским 
чемпионом. И объявил, что эти 
Игры стали для него последними 
— через год после чемпионата 
мира он планирует завершить 
спортивную карьеру. 

Любовь народа, и не только
Любой, кто прилетает на 

Олимпиаду в Рио, еще до прохо-
ждения паспортного контроля в 
аэропорте Галеан, попадает в 
окружение двух спортсменов, ве-
личайших и главных на этих Иг-
рах. Да и в современном спорте 
вообще. Пока стоишь в длинню-
щей очереди, слева на тебя смо-
трит пловец Майкл Фелпс — он ре-
кламирует элитные часы. А спра-
ва красуется Усейн Болт, который 
является лицом одного из япон-
ских автомобильных концернов. 
Причем если Фелпс просто смо-
трит на тебя, то билборды с Бол-
том снабжают дополнительной 
информацией. Даже если ты вдруг 
забыл, с каким временем Усейн 
пробежал стометровку на побед-
ной Олимпиаде в Пекине, получа-
ешь ответ из рекламы — за 9,69 се-
кунды. В Лондоне через четыре 
года он был даже быстрее — 9,63. 
Эту информацию вам подскажет 
следующий рекламный щит.

Болт, как и Фелпс, давно уже не 
просто спортсмен. Мегазвезда, 
кумир миллионов, а сейчас еще и 
человек, на котором держится 
легкая атлетика. Олимпиада в Рио 
в этом смысле оказалась очень по-
казательной. И Международной 
ассоциации легкоатлетических 

федераций (ИААФ) сейчас, пожа-
луй, стоит думать не столько о 
том, каким бы еще изощренным 
способом покарать российских 
спортсменов, как о том, что де-
лать после ухода Болта. Фигур 
равного ему калибра на небоскло-
не просто нет и не предвидится. А 
кризис этого вида спорта нетруд-
но предсказать уже сейчас.

Чтобы понять, что значит Болт 
для легкой атлетики, нужно 
просто сравнить заполняемость 
олимпийского стадиона в Рио в 
разные дни. Когда в финале был 
заявлен ямайский спринтер, на 
трибунах было невозможно най-
ти места. Во все остальные дни 
55-тысячная арена оставалась по-
лупустой. О чем говорить, если 
даже утренняя, немедальная сес-
сия, но с участием ямайца, соби-
рает больше зрителей, чем вечер-
ние финалы в других видах. Усейн 
ведь не просто быстро бегает. Ка-
ждое его выступление — совер-
шенно отдельное шоу, перед кото-
рым он стадион обязательно разо-
гревает, затем приводит в восторг 
совершенно неповторимым вы-
ступлением, а потом доводит до 
окончательного экстаза бурным 
празднованием с танцами, ужим-
ками, фотографированием и фир-
менным жестом, изображающим 
молнию.

Тотальному помешательству 
на Болте поддаются даже журна-
листы, чья профессиональная 
этика такое отношение к спор-
тсмену вроде бы исключает. Сме-
шанная зона стадиона в Рио, в ко-

торую приходил Болт, — это насто-
ящее светопреставление. Десят-
ки, если не сотни репортеров, го-
товых задавить друг друга за пра-
во оказаться поближе к легенде. 
Кто-то и вовсе, забывая о работе, 
начинает умолять о совместном 
селфи, а девушки визжат и при-
людно признаются в любви. Чест-
но говоря, такого безумия мне не 
приходилось видеть ни на одном 
мероприятии с участием даже та-
ких звезд, как Криштиану Ронал-
ду или Лионель Месси. И это толь-
ко подтверждает уникальность и 
сумасшедшую харизму Болта, ко-
торый решил уйти непобежден-
ным. И, кажется, очень вовремя.

Усейн все доказал
Цифры, с которыми победил 

Болт на Олимпиаде в Рио, уже не 
так впечатляют. Стометровку он 
в финале пробежал за 9,81. Луч-
ший результат сезона, но до ми-
рового рекорда, установленного 
им же на ЧМ-2009 в Берлине, да-
лековато. Там было 9,58 секунды. 
На коронной и любимой 200-ме-
тровке Болт хоть и выиграл без 
особых проблем, тоже выступил 
скромно. 19,78 — опять-таки луч-
ший результат сезона, но ведь в 
2009-м в Берлине Болт одолел 
это же расстояние гораздо бы-
стрее. Есть ощущение, что Усейн 
прошел свой пик и выступление в 
Рио было последней яркой 
вспышкой. В день закрытия 
Олимпиады ему исполнилось 30 
лет. Отличный возраст, чтобы 
сказать себе хватит, когда на гру-

ди девять золотых медалей Игр и 
никого рядом, кто мог бы даже 
приблизиться к тебе. И когда по-
нятно, что ждать еще четыре года 
слишком рискованно, если хо-
чешь уйти непобежденным.

— Это великолепное ощуще-
ние. Каждую Олимпиаду я очень 
много работал и доказал миру, 
что я — величайший. Поэтому я 
счастлив, — признался он журна-
листам в душной и густонаселен-
ной смешанной зоне после эста-
феты 4х100 метров, где он высту-
пал на последнем этапе и просто-
таки неприлично легко убежал от 
всех остальных. — Сейчас я испы-
тываю смешанные чувства. Эста-
фета — это всегда стресс. Но я гру-
щу еще и от того, что нужно ухо-
дить. И это мой последний забег 
на Олимпиаде.

В следующем году Болт плани-
рует выступить на чемпионате 
мира, после чего он хочет оконча-
тельно закончить со спортом. «Я 
даже близко не думал о том, что-
бы вернуться еще раз на Олимпи-
аду. Извините, но это моя послед-
няя», — убеждал он журналистов, 
которые никак не могли пове-
рить, что Болт говорит всерьез.

Усейн не раз признавался, 
что именно в Рио хочет доказать 
свой статус величайшего атлета 
и уже после этого уйти непобе-
жденным. Ему это удалось — ди-
станции в 100, 200 метров и 
эстафета 4х100 выиграны. Са-
мое время предаться воспоми-
наниям.

— В Пекине я просто был счаст-
лив. Вторая Олимпиада была для 
меня вызовом. Ну а приехать на 
третьи Игры и снова выиграть 
три «золота» — это что-то неверо-
ятное. Я поднял планку достаточ-
но высоко, чтобы никто не смог 
повторить этого снова.  И я 
просто горжусь собой. Мечта ста-
ла реальностью, — скромно зая-
вил Усейн Болт.

Теперь он уходит абсолютным 
королем. С блестящим будущим, 
где можно продолжать реклами-
ровать быстрые машины или 
просто сидеть в собственном 
баре в Кингстоне, попивая кок-
тейль и наслаждаясь ямайским 
закатом. Можно было пойти в 
тренеры и растить новых Болтов, 
но от этой идеи Усейн уже отка-
зался. Наверное, правильно. Он 
ведь такой один. Господин Макларен обвиняет российских атлетов только на словах.

Бразильцы смогли выиграть свое первое олимпийское «золото» только в серии послематчевых пенальти.

Акцент

 Болт решил уйти из спорта 
непобежденным. 
И, кажется, очень вовремя

Золотая медаль 
нашей метательни-
цы на Играх 
в Хельсинки 
стала первой 
в истории СССР

По словам 
Макларена, инфор-
мация о российских 
атлетах не является 
«срочной и жизнен-
но важной» для 
Международного 
олимпийского 
комитета

Российские ватерполистки прояви-
ли волю и сумели завоевать меда-
ли Игр-2016.
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Ямайский спринтер Усэйн Болт — легенда. Победив в составе сборной Ямайки в эстафете 4х100 метров на Играх в Рио, он стал девятикратным олимпийским чемпионом.
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СКАНДАЛ

Удивительным образом проходила на Олимпиаде в Рио женская эстафета 4x100 

метров. Золотые медали достались команде, которая вообще не должна была 

участвовать в финале.

Во время квалификации американская бегунья Эллисон Феликс выронила па-

лочку. Для эстафеты, где одна из главных «фишек» — передать палочку партнеру 

правильно и в нужном месте, это приговор. Но, как выясняется, не всегда и не 

всем. Американцы подали апелляцию, которую быстренько рассмотрели и при-

няли возмутившее миллионы болельщиков решение. Якобы из-за того, что бра-

зильская бегунья помешала Феликс, хотя из видеозаписи забега это, мягко ска-

жем, неочевидно, «звездно-полосатой» команде разрешили эстафету перебе-

жать. Причем без соперниц, а просто на время. Таким вот циничным образом из 

финала вышибли команду Китая — американки, разумеется, показали в теплич-

ных условиях лучшее время. В итоге в финале сборная США опередила сопер-

ниц и завоевала золотые медали, пожалуй, самые скандальные на этих Играх.

Интересно, что эта история в итоге подпортила карму американским бегунам-

мужчинам. Они в аналогичной эстафете показали третий результат и даже про-

бежали круг почета. После чего были дисквалифицированы за неправильную 

передачу палочки, и медаль досталась канадцам.
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О Б Р А Щ Е Н И Е
делегатов II съезда политической партии «Российская 
партия пенсионеров  за справедливость» к  пенсионе-

рам России и всем поколениям россиян
Нас пенсионеров более 42 миллионов. Со временем в 

наших рядах окажется каждый гражданин России.
Мы, пенсионеры, обязаны быть представлены в Госу-

дарственной Думе VII созыва как самостоятельная пар-
ламентская партия — партия, выражающая интересы 
миллионов

Современная Россия — это страна, ожидающая сегод-
ня от граждан политической и социальной активности.

Настало время действий. Решений. Выбора.
Какой станет страна в ближайшие годы, зависит от 

того, захотят ли граждане, чтобы за них кто-то решал и 
действовал, или они сами будут думать, работать и голо-
совать за себя — за свои интересы, права, стабильность, 
будущее.

Точек экономического роста в нашей стране предо-
статочно.

С внешним врагом мы бороться умеем, так историчес-
ки сложилось. Сейчас же нам предстоит объединиться и 
побороться не с кем-то, а за что-то. За свое благополу-
чие, за свою безопасность, за экономическую стабиль-
ность страны. Настало время сосредоточить усилия на 
внутренней и социальной политике государства и взять 
ее под строгий контроль пенсионеров.

Как говорится, захотим — сдюжим. Если мы едины, мы 
непобедимы. Ответственный и социально защищенный 
гражданин, живущий в стабильном, эффективном, пра-
вовом государстве, дающем ему возможность трудиться 
и получать заслуженное вознаграждение за свой труд, а 
также иметь обеспеченную честным трудом достойную 
старость — вот цель, к которой мы стремимся, за дости-
жение которой мы боремся!

ПЕНСИОНЕРЫ — ДОЛЖНЫ СТАТЬ ТЕМИ,
КОМУ НА РУСИ ЖИТЬ ХОРОШО!
ПРИХОДИ НА ВЫБОРЫ — ГОЛОСУЙ ЗА СЕБЯ

ПУТЬ ДЕЛА. ПРОГРАММА, НАПИСАННАЯ НАРОДОМ.
Нас более 42 миллионов. Мы — пенсионеры!!! 
Мы обязаны быть представлены в Государственной Думе  VII 

созыва как самостоятельная партия — выразительница инте-
ресов миллионов

Нам всем пора избавиться от архаизма — «государство должно».
Современная Россия — это страна, ожидающая от граждан полити-

ческой и социальной активности. Назад в СССР уже не получится, да 
и не надо. 

Настало время действий. Решений. Выбора.
Какой станет страна в ближайшие годы, зависит от того, захотят 

ли граждане, чтобы за них кто-то думал, решал и действовал, или они 
сами будут думать, работать и голосовать за себя — за свои права, ста-
бильность, будущее.

Точек экономического роста в нашей стране предостаточно. С вне-
шним врагом мы бороться умеем, так исторически сложилось. Сейчас 
же нам предстоит объединиться и побороться не с кем-то, а за что-то. 
За свое благополучие, за свою безопасность, за экономический расцвет 
страны. Настало время сосредоточить усилия на внутренней и соци-
альной политике. 

Как говорится, захотим — сдюжим. Если мы едины, мы непо-
бедимы.

Мы едины в содействии стабильному, устойчивому развитию стра-
ны и достижению консолидации российского общества с целью повы-
шения уровня и качества жизни каждого гражданина, сплочения всех 
здоровых социальных сил и укрепления российской государственнос-
ти. 

Экономическое благополучие страны создается мотивацией на до-
стойную долгую жизнь всех поколений россиян — это наша позиция.

Нет никаких «бюджетных» денег, есть только деньги налогопла-
тельщиков. Каждый из нас пополнял или пополняет казну и имеет пра-
во задать вопрос — как и на что расходуются средства бюджета. Если 
мы недовольны, то есть два варианта: либо кричать о коррупции, сидя 
на кухне, либо начать заниматься политикой, хотя бы на уровне вдум-
чивого выбора тех кандидатов, за кого голосуешь. 

Позиция безразличия и невмешательства уже не пройдет — 90-е, 
2000-е годы уже прошли, страна многое пережила, многое создала и 
накопила немало проблем системного характера, которые уже не по-
лучается скрыть за маской экономического бума и обещаниями свет-
лого будущего. Если мы хотим жить лучше, мы должны взять и себя, 
и страну в руки. Начать принимать осознанные решения. Партия пен-
сионеров — партия дела. За нами опыт, терпение, знания и привычка 
доводить начатое до конца. 

Наши ряды пополняет время. Наш голос нельзя не услышать.

Мы ЗА:
— ГОСУДАРСТВО — сильное, стабильное, эффективное, правовое.
— ОБЩЕСТВО — гуманное, сплоченное, справедливое, оптимистич-

ное.
— ГРАЖДАНИНА — ответственного, социально защищенного, ак-

тивного, обладающего чувством собственного достоинства.

Для любого человека жизненно важны и актуальны две вещи — 
чувство защищенности и вера в завтрашний день. Сейчас это особенно 
важно. И дело не в санкциях, не в экономическом кризисе и прочих 
международных неурядицах. Дело в том, что те, кто стоял у истоков 
создания экономического потенциала современной России, позволив-
шего ей добиться определенных успехов и в условиях рынка, остались 
за бортом. Эти люди строили дороги и города, поднимали село, под-
нимали производства, отстаивали свободу и независимость Родины, 
создавали научный потенциал и главное — верили в могущество своей 
страны. 

Сейчас они — пенсионеры. Они дождались видимого изобилия 
и благополучия: просторные квартиры, шикарные автомобили, пере-
полненные полки магазинов. Но не для себя! Советские передовики во 
многом стали балластом для современной развитой страны. С молоды-
ми тоже не так просто. Нынешние сорокалетние тоже родом из СССР. 
Они тоже чувствуют себя неуютно в постоянно меняющихся условиях 
игры. И на них уже лежит двойная ответственность — за родителей и 
за детей.

Говорить, что страна в упадке, просто. Это дело болтунов и «по-
литиков» на один срок. Кризис — время возможностей. Для нас это 
возможность пересмотреть принимаемые на всех уровнях власти ре-
шения, приостановить законотворческий зуд и осознать, что мы живем 
в огромной стране, для благосостояния которой необходимо только 
создать стабильные условия для труда и снять с наиболее социально 
активной части населения — тех самых тридцатилетних-сорокалетних 
— часть излишнего бремени. Снять за счет социальных гарантий, пусть 
не столь многочисленных, но реальных. 

Достойные пенсии, качественная медицина и отсутствие очередей в 
детсад — этого хотят люди.

Основная задача нашей партии состоит в защите прав и законных 
интересов значительной части населения России, где сегодня почти 42 
миллиона пенсионеров, основная часть которых пока еще остро нуж-
дается в социальной поддержке. Мы готовы определить и показать 
россиянам, какие средства мы будем использовать в Государственной 
Думе для решения этих задач, какие законопроекты мы будем иниции-
ровать и сопровождать их прохождение в законотворческом процессе.

Наша партия хорошо знает «больные места» социальной сферы 
— нам известны недостатки систем здравоохранения, социальной за-
щиты и образования, мы отлично знакомы с проблемами жилищной 
сферы и системы капитальных ремонтов многоквартирных домов, где, 
по словам Президента, «нас ждет жилищная катастрофа», если эта сис-
тема не будет эффективно работать. 

ОПЫТ и гражданскую позицию ПЕНСИОНЕРОВ — В ОРГА-
НЫ ПУБЛИЧНОЙ ВЛАСТИ!

Трудолюбие и самоотверженность граждан, их социальная ответс-
твенность — основа устойчиво развивающейся страны.

Большое количество политических партий и сил вспоминает о нуж-
дах и интересах пенсионеров раз в пять лет: в период проведения оче-
редных выборов.

Наша партия не может ежедневно не думать о нынешних и будущих 
пенсионерах, их чаяниях и проблемах, она по самой своей сущности 
защищает их интересы непрерывно и постоянно. 

Представление о том, что пенсия — это естественное завершение пе-
риода трудовой и социальной активности гражданина, ложно.

Наша партия докажет, что пенсия — это не приговор.
Молодежь, задумывающаяся о будущем, размышляет о нынешнем 

и будущем уровне жизни их родителей, бабушек и дедушек. Старшее 
поколение по духу своему не может не помогать молодежи, призвано 
поддерживать ее.

Наша партия и есть подлинная партия человека труда, последова-
тельно отстаивающая его нынешние и будущие интересы.

ЦЕЛЬ ПАРТИИ:
Цель политической партии «Российская партия пенсионеров за 

справедливость» — достойно и активно представлять и защищать ин-
тересы многомиллионной армии нынешних и будущих пенсионеров в 
органах государственной власти. 

Для этого необходимо:
— добиться представительства партии в Государственной Думе Фе-

дерального Собрания Российской Федерации в 2016 году, в выборных 
органах власти субъектов Российской Федерации и муниципальных 
образований;

— эффективно обеспечивать права и чаяния граждан России пос-
редством разработки, принятия и реализации норм права, охраняю-
щих права миллионов людей, обеспечивающих достойный, комфорт-
ный пенсионный период жизни каждого человека, надежный и всесто-
ронний контроль над органами исполнительной власти.

В системе государственного управления и социального кон-
троля.

Опыт и социальную мудрость пенсионеров необходимо поставить 
на службу широким социальным интересам всего общества. 

Партия выступает с инициативой формирования широкого обще-
российского общественного движения «КПК — комитет пенсионного 
контроля», призванного взять все значимые сферы социальной жизни 
под пристальный и беспристрастный общественный контроль.

Партия выступает ЗА: 
— последовательную и постоянную, но одновременно требователь-

ную помощь со стороны пенсионеров руководителям всех уровней, 
последовательно зачищающих интересы государства и общества, ре-
ально стремящимся обеспечивать достойную жизнь людей старшего 
возраста, малообеспеченных и других категорий нуждающихся;

— жесткое, основанное на законности, неприятие любых форм без-
ответственности, халатности, черствости и бездушия, коррупции, не-
компетентности со стороны представителей всех уровней власти;

— реализацию системы строгих и эффективных мер по борьбе с 
преступностью и коррупцией;

— усиление общественного контроля за руководителями, допус-
кающими злоупотребления, нерациональное и (или) коррупционное 
расходование бюджетных средств;

— обязательную широкую общественную социальную экспертизу 
всех проектов управленческих решений, связанных с изменениями 
условий жизни нынешних и будущих пенсионеров, с последующей ее 
публикацией в качестве неотъемлемого приложения к проектам вно-
симых документов;

— кардинальное изменение основного направления фискальной 
политики путем переноса возрастающего объема налоговой нагрузки с 
незащищенной массы физических лиц на налогооблагаемые сферы, не 
затрагивающие условия их выживания в современных условиях;

— формирование системы постоянного общественного мониторин-
га оказываемой населению (особенно людям старшего возраста) меди-
цинской помощи;

— выделение в особый вид социальной деятельности работы домов 
престарелых, оказание им всех видов и форм содействия, организацию 
постоянного общественного контроля над положением дел в них;

— ежегодный общественный аудит деятельности и движения фи-
нансовых средств в Пенсионном Фонде Российской Федерации и его 
региональных отделениях;

— обязательный общественный аудит деятельности негосударс-
твенных пенсионных фондов, для чего необходимо раскрытие инфор-
мации на уровне не менее раскрытия информации о деятельности уп-
равляющих организаций; 

— активное изучение и использование позитивных и учет нега-
тивных уроков из международного опыта организации пенсионного 
обеспечения, оказания адресной социальной помощи различным ка-
тегориям населения;

— придание реформируемым советам ветеранов при всех федераль-
ных и региональных органах власти прав и полномочий не меньше, чем 
у общественных советов, сформированных при данных ведомствах;

— введение принципа обязательности рассмотрения заключений 
ветеранских организаций на материалы и проекты решений, выно-
симых на рассмотрение коллегий органов государственной власти, а 
также определение фиксированной квоты для них в работе Открытого 
правительства.

Партия выступает ПРОТИВ:
— искусственного отстранения ветеранов от рассмотрения и обсуж-

дения проектов жизненно значимых управленческих решений;
— отсутствия, в ряде случаев, необходимой реакции на выявляемые 

случаи нарушений и злоупотреблений в деятельности пенсионных фон-
дов и иных институтов социальной защиты и поддержки населения.

В сфере ЖКХ и жилищной политики:

ВСЕ ЦЕНЫ И ТАРИФЫ В ЖКХ ДОЛЖНЫ БЫТЬ ЭКОНОМИ-
ЧЕСКИ ОБОСНОВАННЫМИ, ПЛАТЕЖИ ПЕНСИОНЕРОВ И СО-
ЦИАЛЬНО НЕЗАЩИЩЕННЫХ ГРУПП ГРАЖДАН ДОЛЖНЫ 
ПОЛНОЦЕННО СУБСИДИРОВАТЬСЯ ИЗ БЮДЖЕТОВ!

Партия выступает ЗА:
— поэтапный переход к утверждению экономически обоснованных 

тарифов на работы и услуги в жилищной и коммунальной сферах эко-
номики;

— повышение размеров адресных жилищных субсидий пенсионе-
рам и социально незащищенным группам граждан и снижение для них 
предельного уровня платы за содержание жилого помещения и комму-
нальные услуги с 22% до 10% от их доходов без учета норм прожива-
ния в соответствующем регионе России; 

— разработку новых редакций Жилищного кодекса РФ и сопутс-
твующих подзаконных актов, которые обеспечат расчет величины 
жилищной субсидии в зависимости от фактической площади квартир 
пенсионеров и социально незащищенных групп граждан; 

— совершенствование норм и правил проведения капитального ре-
монта общего имущества в многоквартирных домах с целью создания 
защищенной федеральным и региональными бюджетами дифферен-
цированной системы взносов на капремонт;

— избавление населения от ипотечного рабства путем значительно-
го увеличения объемов строительства многоквартирных домов (до 30% 
от общего объема строительства в России), в которых цена договора 
найма будет доступна пенсионерам и социально незащищенным груп-
пам граждан — их платежи должны субсидироваться за счет бюджетов;

— введение в течение полугода нулевых пеней за несвоевременную оп-
лату ЖКУ для пенсионеров и социально незащищенных групп граждан;

— пересмотр всего блока жилищного законодательства с целью оп-
тимизации процесса управления многоквартирными домами и расшире-
ние полномочий собственников помещений в многоквартирных домах.

Партия выступает ПРОТИВ:
— механизма деприватизации жилья без финансового покрытия 

стоимости жилого помещения субъектом деприватизации (государс-
твом или юридическим лицом); 

— введения повышающих коэффициентов к нормативам потреб-
ления коммунальных услуг для тех пенсионеров и представителей со-
циально незащищенных групп граждан, которым недоступна самосто-
ятельная оплата установки приборов учета коммунальных ресурсов, 
хотя при этом и может быть зачастую снижена плата за коммунальные 
услуги;

— выделения участков земли лицам, которым они положены в со-
ответствии с законодательством, без необходимых коммуникаций.

ПЕНСИОНЕРЫ — СОЗИДАТЕЛИ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО БЛАГОПОЛУЧИЯ СТРАНЫ!

Партия выступает ЗА:
— координацию и кодификацию существующего и разрабатывае-

мого законодательства в сфере социального и пенсионного обеспече-

ния всех групп населения, за разработку и принятие единого для всех 
без исключения категорий граждан Пенсионного кодекса Российской 
Федерации;

— обязательное снижение ставки земельного налога на 95% для 
пенсионеров, являющихся собственниками земельных участков и ис-
пользующих их для производства сельхозпродукции;

— введение «паспорта здоровья пенсионера», который бы обеспе-
чивал ежегодную медицинскую помощь в размере 50000 руб., включая 
платную стоматологию и другие виды платных услуг;

— за то, что при невозможности льготного выделения земельных 
участков соответствующим категориям граждан в бюджетах разного 
уровня должна закладываться денежная компенсация данной льготы 
по кадастровой цене земельных наделов, размер которых фиксирован 
соответствующими нормами права; 

— реальное экономическое обоснование объема минимальной пот-
ребительской корзины и его актуализацию в зависимости от коэффи-
циента инфляции;

— отмену платежей в социальные фонды для лиц, достигших пен-
сионного возраста;

— увеличение объема денежных средств на закупку лекарственных 
препаратов по расширенному перечню бесплатных лекарств, предо-
ставляемых льготникам, и адресные субсидии на операции, не входя-
щие в общероссийский перечень льготных медицинских услуг;

— ликвидацию, в том числе с помощью уголовно-правовых норм, 
фактов появления в аптечных сетях фальсифицированных лекарствен-
ных средств;

— поддержание коэффициента замещения зарплат пенсиями на 
уровне 35–40% и за сохранение выплат работающим пенсионерам без 
повышения пенсионного возраста и увеличения налогового бремени 
хотя бы на период до выхода экономики России на докризисный уро-
вень;

— развитие продуманной и понятной для каждого гражданина сис-
темы пенсионных накоплений — добровольных, обязательных или 
через софинансирование;

— введение компенсационных выплат семьям вынужденных пе-
реселенцев, в составе которых есть пенсионеры, и решение проблемы 
обеспечения их жильем;

— создание дополнительных рабочих мест для пенсионеров, предста-
вителей маломобильных и социально незащищенных групп граждан.

Партия выступает ПРОТИВ:
— взимания налогов на имущество физических лиц, созданного до 

1991 года и принадлежавшего гражданам (до вступления в силу Закона 
«О собственности в РСФСР» №443—1 от 24 декабря 1990 года), вклю-
чая имущество, полученное по праву наследства по закону;

— резкого изменения возрастного периода выхода на пенсию для 
граждан России;

— индексации пенсий по коэффициенту, который будет ниже про-
гнозируемого показателя темпов инфляции;

— безальтернативной монетизации льгот для пенсионеров и пред-
ставителей социально незащищенных групп граждан.

В социальной сфере:

ПЕНСИЯ — НЕ МИЛОСТЬ ГОСУДАРСТВА, А СРЕДСТВА, ЗА-
РАБОТАННЫЕ ЧЕСТНЫМ ТРУДОМ!

Партия активно выступает за ратификацию 102-й Конвенции Меж-
дународной организации труда о минимальных нормах социального 
обеспечения, устанавливающей минимальные нормы по всем основ-
ным социальным направлениям, включая медицинское обслуживание, 
обеспечение по материнству, безработице, старости, инвалидности, в 
связи с несчастным случаем на производстве и профзаболеванием, по 
случаю потери кормильца. Ее ратификация Российской Федерацией 
будет существенным шагом на пути укрепления нашего статуса как со-
циального государства.

НЕ МЕШАЙТЕ ПЕНСИОНЕРАМ ЗАКОННО ЗАРАБАТЫВАТЬ!

Партия выступает ЗА:
— максимальное снятие административных и организационных 

барьеров для реализации законодательства об индивидуальном под-
собном хозяйстве,

— обеспечение требований законодательства о создании условий 
по беспрепятственной реализации произведенной сельхозпродукции, 
полную декриминализацию рынков и иных мест реализации сельско-
хозяйственной продукции,

— воссоздание единой государственной системы производства сор-
товых семян, саженцев, средств борьбы с вредителями, племенного 
дела, за создание реальных условий для всеобщего народного импор-
тозамещения.

Партия выдвигает важную государственную инициативу — проект 
федерального закона «О преференциях». Данный законопроект 
предусматривает в качестве обязательного условия при получении раз-
решительных документов на регистрацию и открытие торговой точки, 
магазина, торгового центра, установления в общем ассортименте доли 
товаров, произведенных в определенном муниципальном образова-
нии, субъекте Федерации и непосредственно в Российской Федерации. 
Именно реализация этого закона позволит реально защитить отечес-
твенного производителя, воссоздать местные промыслы, ту сферу то-
варного производства, в которой может быть эффективно использован 
труд пенсионеров.

Партия выступает ЗА:
— максимальное вовлечение общественности в обсуждение пенси-

онной реформы, начало которой запланировано в 2016 году;
— создание специального трастового фонда для аккумуляции де-

нежных средств для формирования пенсионных фондов, иначе говоря, 
за создание правительственного фонда пенсионного инвестирования, 
управляющего активами пенсионного резерва;

— вменение в обязанность работодателю заключения трудовых до-
говоров сроков не менее чем на 3 года с сотрудниками, подпадающими 
под переходный период пенсионной реформы, направленной на уве-
личение возраста выхода на пенсию для мужчин и женщин до 63 лет, а 
также за введение дополнительных гарантий по сохранению рабочих 
мест для работающих пенсионеров и представителей маломобильных 
и социально незащищенных групп граждан;

— исключение из нормативных документов терминов «пенсия по 
старости» и «возраст доживания».

В здравоохранении:

МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ — 
ПОЛНОЦЕННОЕ, ДОСТУПНОЕ, СУБСИДИРОВАННОЕ!

Наша позиция: экономия на здоровье граждан — удар по экономи-
ческому потенциалу страны.

Партия выступает ЗА:
— увеличение объемов оказания бесплатной медицинской помо-

щи в России за счет проведения активной политики, направленной на 
удержание роста цен на компоненты лечения, лекарственные препара-
ты и имплантируемые медицинские изделия;

— развитие системы предоставления медико-социальных услуг по 
долговременному уходу для граждан старшей возрастной группы и ин-
валидов;

— активное развитие специализированной помощи людям старше-
го возраста;

— создание института лечения с использованием оборудования в 
домашних условиях (для сокращения издержек необходимо использо-
вать аналоговое оборудование российского производства);

— постепенный отказ от коммерческих страховых компаний в сис-
теме ОМС;

— создание оптимальной для России национальной модели здра-
воохранения;

— развитие в России амбулаторной хирургии, применение кото-
рой значительно сокращает время пребывания пациента в больнице, 
делает работу больниц более эффективной и производительной, дает 
возможность обслужить большее количество пациентов, уменьшить 
очереди на операции (последнее особо актуально для пенсионеров, 
представителей маломобильных и социально незащищенных групп 
граждан, которые месяцами ожидают своей очереди на квотируемые 
виды лечения (операций);

— устранение межрегиональных различий в области здравоохра-
нения;

— расширение перечня высокотехнологичной медицинской помо-
щи, включенной в базовую программу ОМС;

— возвращение в ближайшие годы объемов финансирования здра-
воохранения на уровень 2013 года в сопоставимых ценах (с учетом ин-

фляции и курса рубля), а также за повышение эффективности расходов 
в здравоохранении;

— расширение географии реализации программ «Земский доктор» 
и «Земский фельдшер» для отдаленных территорий и малых поселе-
ний.

Партия выступает ПРОТИВ: 
— линии на неоправданное укрупнение больничных и профилак-

тических заведений (больничная койка не должна быть экономичес-
ким инструментом);

— необоснованного приоритетом жизни и здоровья гражданина 
разделением «скоропомощных полномочий» между скорой помо-
щью и «неотложками», которые прикреплены к районным поликли-
никам;

— необоснованного приоритетом жизни и здоровья гражданина 
переходом на лекарственные препараты-субституты отечественного 
производства;

— сокращения количества реабилитационных и санаторно-курор-
тных учреждений, учреждений, адаптированных для нужд лиц с огра-
ниченными возможностями.

В образовании:

ПЕНСИОНЕРЫ — УЧИТЬСЯ НИКОГДА НЕ ПОЗДНО!
ПЕНСИОНЕРАМ — АКТИВНОЕ ТРУДОВОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ!

Наша позиция — образованный пенсионер нужен рынку 
труда!

Партия выступает ЗА:
— создание института бесплатной профессиональной подготов-

ки и переподготовки пенсионеров, представителей маломобильных 
и социально незащищенных групп граждан, на базе действующих в 
муниципалитетах образовательных учреждений с целью вовлечения 
наибольшего числа граждан в трудовой процесс и обеспечения их 
адаптации в современном мире;

— увеличение количества реабилитационно-образовательных 
центров для пенсионеров, маломобильных и социально незащищен-
ных групп граждан;

— дальнейшее развитие системы коррекционного образования 
для граждан, получающих пенсию по инвалидности (дети-инвали-
ды);

— разработку специальных обучающих материалов для лиц с ог-
раничением по слуху, зрению, речи;

— повышение финансовой и юридической грамотности пенсио-
неров, представителей маломобильных и социально незащищенных 
групп граждан за счет проведения образовательных мероприятий, на-
правленных на ознакомление населения с основами персональных 
финансов, такими как вопросы налогообложения, обязательного и 
добровольного страхования, пенсионного обеспечения, потребитель-
ского, ипотечного кредитования, функционирования коммерческих 
банков, иных финансовых институтов.

В сфере социальных коммуникаций:

«ИДИ К ОБИЖЕННЫМ — И БУДЬ ИМ ЗАЩИТНИКОМ»!

Партия выступает ЗА:
— создание коммуникативной среды и максимальную интеграцию 

в общественную жизнь пенсионеров, маломобильных и социально 
незащищенных групп граждан на базе муниципальных образований, 
специализированных площадок для общения пенсионеров и лиц с ог-
раниченными возможностями;

— обеспечение средствами удаленной коммуникации и обучение 
пользованию специальными программами и техникой лиц, чьи воз-
можности взаимодействия с окружающим миром затруднены (со-
здание виртуальных клубов по интересам, разработка площадок для 
виртуальных экскурсий, адаптированных для лиц с ограничениями 
по слуху, зрению и т. д.);

— упрощение механизмов взаимодействия пенсионеров, маломо-
бильных и социально незащищенных групп граждан с социальными 
службами и органами государственного управления, в том числе уп-
рощение процедуры получения справок, выписок и т.д., в том числе, 
на базе отделений Почты России.

— создание постоянно действующей «горячей линии» для психо-
логической и информационной поддержки пенсионеров, маломобиль-
ных и социально незащищенных групп граждан и членов их семей.

ПЕНСИОНЕРЫ — ХРАНИТЕЛИ ТРАДИЦИОННЫХ
ЦЕННОСТЕЙ И ИДЕЙ!

Партия выступает ЗА:
— активное вовлечение пенсионеров, являющихся носителями 

исторической памяти российского народа, в процесс патриотического 
и интернационального воспитания молодежи посредством активного 
взаимодействия с профильными НКО, СМИ и образовательными уч-
реждениями;

— сплочение многонационального народа России;
— воспитание уважительного отношения к пенсионерам, людям с 

ограниченными возможностями.
— сохранение культурного наследия, развитие культур народов 

России, организацию передачи техник народного творчества и навы-
ков народных ремесел от старшего поколения к младшему;

— восстановление прав пенсионеров-иммигрантов;
— преодоление конфликтов между представителями многонаци-

онального народа России посредством создания «института Старей-
шин», который должен выступать одним из эффективных звеньев 
политической и общественной саморегуляции;

— укрепление обороноспособности и безопасности страны.

ПЕНСИОНЕРЫ РАЗНЫХ СТРАН — ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ!
У НАС ПРОБЛЕМЫ ОБЩИЕ!

Партия выступает ЗА:
— развитие международного сотрудничества, в первую очередь в 

сфере защиты интересов пенсионеров, маломобильных и социально 
незащищенных групп;

— налаживание взаимодействия с пенсионерами, выходцами из 
СССР и России, ныне проживающими за пределами РФ, и защиту их 
прав;

— активное противодействие международному терроризму.

 Деятельное участие пенсионеров в институтах гражданс-
кого общества — реальное подспорье современному государс-
твенному управлению:

ПЕНСИОНЕРЫ И ВЛАСТЬ — ОПЫТ И УПРАВЛЕНИЕ — 
ВМЕСТЕ ВСЕ РЕШИМ!

Партия выступает ЗА:
— создание консолидированной позиции представителей обще-

ственных организаций, объединяющих пенсионеров, представителей 
маломобильных и социально незащищенных групп граждан, для бо-
лее действенной защиты их интересов в органах публичной власти;

— формирование условий, позволяющих вернуться к полноцен-
ной реализации идеи демократии путем реализации принципа про-
фессионализма при формировании представительных органов госу-
дарственной власти; 

— вовлечение представителей пенсионеров и социально незащи-
щенных групп граждан, проживающих в различных населенных пун-
ктах, районах и краях, в решение реальных вопросов, связанных с 
распределением местных бюджетов, предоставив им соответствующее 
право;

— за развитие института общественного контроля за деятельнос-
тью региональных властей и предоставление общественным органи-
зациям права давать оценку их деятельности вплоть до постановки 
вопроса о доверии главам муниципальных образований.

Ответственный и социально защищенный гражданин, жи-
вущий в стабильном, эффективном, правовом государстве, 
дающем ему возможность трудиться и получать заслуженное 
вознаграждение за свой труд, а также иметь обеспеченную 
честным трудом достойную старость — вот цель, к которой мы 
стремимся, за достижение которой мы боремся!

ПЕНСИОНЕРЫ — ДОЛЖНЫ СТАТЬ ТЕМИ, 
КОМУ НА РУСИ ЖИТЬ ХОРОШО!

ПРИХОДИ НА ВЫБОРЫ — ГОЛОСУЙ ЗА СЕБЯ!
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